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Campanha ‘Papai Noel dos 
Correios’ é lançada na capital

‘Educação Emocional’: alunos 
da Paraíba recebem apoio

Centro de Convenções abriga 
Feira de Exposição Tecnológica

Hospital Materno Infantil 
de Bayeux é interditado

Game desenvolvido em CG é 
eleito melhor jogo em evento

Competição latino-americana 
de robótica acontece em JP

Interessados em participar da campanha podem ir às 
agências dos Correios no estado e escolher cartinhas 
de crianças carentes enviadas à instituição. Página 5

Secretaria de estado da educação, em parceria com a 
Organização Inteligência Relacional, realiza na sexta-
feira o ‘Dia D da educação emocional e Social’. Página 8

evento tem o tema ‘O Impacto da Digitalização na Socieda-
de Brasileira’ e objetiva elevar o conhecimento científico e 
tecnológico como fator transformador das pessoas. Página 5

Interdição ética do Hospital Materno Infantil João Marsicano 
foi feita pelo Conselho Regional de Medicina da Paraíba, 
após informações da Vigilância Sanitária. Página 8

Game Homelet, de Matheus Ferreira, foi indicado como 
‘Melhor Jogo’ e ‘Melhor Jogo educativo’ no SBGames, 
maior evento desse segmento na América Latina. Página 7

evento acontece no Centro de Convenções de João 
Pessoa e visa promover a educação da robótica e 
o desenvolvimento de novas tecnologias. Página 5
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Ginásio poliesportivo 
beneficia estudantes 
de escola de Cabedelo
Novo equipamento, inaugurado ontem na escola Cidadã Integral José Guedes
Cavalcante, teve um investimento de R$ 403 mil e atenderá a 350 alunos. Página 3

Justiça bloqueia R$ 58 mi 
de réus da ‘Xeque-Mate’
Bloqueio atinge os ex-prefeitos Wellington Viana e Luceninha, além de empresários. Página 13

Foto: ReproduçãoFoto: Thercles Silva

No Espaço Cultural. Obras dos compositores eruditos Tchaikovsky e Dvorak, do período 
romântico, são os destaques do concerto desta semana da Orquestra Sinfônica da Paraíba. Página 12

Hulk levanta o 1o título 
do Shanghai na história 
do campeonato chinês
Pelo placar de 2 a 1, o Shanghai derrotou ontem 
o Beijing Renhe e confirmou o seu primeiro tí-
tulo do campeonato de futebol da China. Outros 
dois brasileiros jogam no Shanghai. Página 21



Em sua primeira entrevista como 
futuro ministro da Justiça, o juiz Sérgio 
Moro deu alguma pista sobre as ideias 
que pretende levar para o ministério 
e firmou posições em relação a temas 
que vão da redução da maioridade pe-
nal até a exclusão de ilicitude para po-
liciais que, em confronto com bandidos, 
venham a abatê-los. Entre as “novida-
des” que elencou, incluiu uma obvieda-
de: “Crimes de ódio são intoleráveis, e 
se for necessário a Polícia Federal será 
acionada para combatê-los”. Crime de 
ódio é uma designação recente, salvo 
engano, surgida nos Estados Unidos 
para caracterizar agressões e assassi-
natos motivados unicamente pelo pre-
conceito. 

Ainda que a ênfase do ministro 
possa ser considerada óbvia, não é mau 
que a tenha adotado, ainda mais nesses 
tempos de entusiasmos bolsonaristas, 
em que negros, LGBTs e mulheres se 
sentem cada vez mais ameaçados pela 
fúria e gritos de guerra que alguns 
eleitores do presidente Jair Bolsonaro 
esbravejam nas ruas, encorajados pela 
forma mais abjeta de conservadorismo. 
Em tempo: não há nada de errado em 
que um cidadão opte por posições mais 
conservadoras. O problema começa 
quando ele se acha no direito de atacar 
outras pessoas, apenas pelo fato de não 
concordar com elas. 

Sérgio Moro, durante a entrevista, 
insistiu: “Não existe nada de política 
persecutória contra homossexuais e 
outras minorias. Não existe nada disso 
na mesa ou sendo gestado; nenhuma 
intenção de política discriminatória. As 
minorias vão poder exercer seus direi-
tos livremente. Não vejo nada além de 

receios infundados”, destacou. Bem, os 
receios não são assim tão infundados 
como ele sugere. O Brasil figura entre 
os países onde mais se mata homos-
sexuais, justamente por causa de sua 
opção sexual. Entre os mais de 60 mil 
mortos por ano, em todo o país, a maio-
ria se compõe de jovens negros. 

Já devidamente tipificado na legis-
lação brasileira, o Crime de Ódio é uma 
forma de violência direcionada a um 
determinado grupo social com carac-
terísticas específicas. Ou seja, o agres-
sor escolhe suas vítimas de acordo com 
seus preconceitos e, orientado por es-
tes, coloca-se de maneira hostil contra 
um particular modo de ser e agir típico 
de um conjunto de pessoas. Os grupos 
afetados por esse delito discrimina-
tório são os mais variados possíveis 
e atingem com maior frequência com 
as chamadas minorias sociais. Como 
exemplo, é possível citar as vítimas 
de racismo, homofobia, xenofobia, in-
tolerância religiosa e preconceito com 
deficientes. Além do que normalmente 
sofrem as comunidades indígenas. 

Reconheça-se, a bem da verdade, 
que em seus mais recentes pronuncia-
mentos o presidente eleito tem procu-
rado desautorizar aliados que pensam 
e agem desta forma. Por enquanto, 
são palavras à espera de confirmação. 
E esta só virá quando, já empossado, 
ele adotar as suas primeiras medidas. 
A sua primeira obrigação é seguir o 
“livrinho”, como dizia o ex-presidente 
Dutra, ao se referir à Constituição Fe-
deral. Recentemente, Bolsonaro a con-
siderou como “o norte da Democracia”. 
Tomara que assim seja. Caso contrário, 
será o caos.
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 Receio contra o ódio

Editorial

O pacote de obras anun-
ciado segunda-feira pelo go-
verno do Estado me causou, 
ao mesmo tempo, espanto e 
desapontamento. Espanto 
porque, a menos de 60 dias 
do final da administração, foram elenca-
das 200 obras a ser entregues à população 
até 31 de dezembro. Vale dizer, mais de 
três obras por dia. Não há calendário de 
fim de ano que dê conta. Só que, na épo-
ca atual, ao menos na Paraíba, dá. Mutatis 
mutandis, quem diria, por exemplo, que na 
campanha eleitoral mais curta dos últi-
mos tempos, o governador do Estado con-
seguiria eleger seu sucessor um técnico, 
engenheiro, que nunca recebera um voto 
sequer na vida, e recebeu mais de 1 milhão 
logo da primeira vez que se candidatou? 
Nenhum instituto de pesquisa de opinião 
pública daqui ou de qualquer lugar do 
mundo ousaria tal pr ojeção em consultas 
de intenção de votos.

Com relação ao anúncio, ninguém 
pense que, afora algumas exceções, são 
obras pequenas, de afogadilho. Qual o quê! 
De cara, escolas técnicas são duas, uma 
em Serra Branca, outra em Itaporanga. E 
o sistema adutor da Nova Camará, que tal? 
E a segunda etapa do Parque Bodocongó, a 
entrega do gramado com sistema de irri-
gação do Estádio O Amigão e a urbaniza-
ção do Mutirão do Serrotão, em Campina 
Grande? E a duplicação do acesso ao aero-
porto Castro Pinto? E os sistemas de abas-
tecimento d’água de Queimadas, Paulista, 
Bernardino Batista Araçagi e Emas, e de 
esgotamento sanitário dos bairros Padre 
Zé e José Américo, em João Pessoa? 

Calma, gente, pois não há espaço para 
citar nem outras obras igualmente impor-
tantes, como novas estradas e adutoras, 

quanto mais as de peque-
na monta, como travessias 
e passagens molhadas! 
Bastaria dizer que o paco-
te anunciado, para quem 
não sabe, chega a R$ 210 

milhões. Em final de ano e de governo, re-
pito. Além disso, se eu dedicar mais linhas 
ao espanto, como ficará o desapontamen-
to? Claro que não posso deixar de citar a 
ampliação da Ala de Radiologia do Hospi-
tal Napoleão Laureano, em João Pessoa, o 
Campus da UEPB de Monteiro, a conclu-
são da reforma do Teatro Santa Catarina, 
em Cabedelo, e o Centro Especializado 
em Reabilitação, em Sousa. A lista é enor-
me, mas vamos ao que interessar possa à 
curiosidade alheia.

O que me deixou desapontado quanto 
ao que resta de calendário governamen-
tal até terminar 2018 é que há cerca de 3 
anos, se não me falha a memória (e só re-
velo isto agora porque o governo está no 
fim), o doutor Ricardo Coutinho convidou 
a mim e ao amigo Carlos Pereira de Car-
valho para tomarmos uns vinhos (ele, o 
governador), cervejas (eu) e uísques (Car-
los Pereira) na Granja Santana, só jogando 
conserva fora sobre nosso bairro de nas-
cimento, Jaguaribe, e outras amenidades. 
Preferencialmente, em um final de tarde 
de sexta-feira. Isso há coisa de três anos, 
como já disse, mas havendo sempre adia-
mento por cima de adiamento devido à 
agenda governamental de trabalho (inau-
gurações em especial), justo nos finais de 
semana. A pergunta que não quer calar: 
como &ea cute; que o trio ainda poderá se 
encontrar no Miramar exatamente quan-
do o anfitrião tem pela frente 200 obras 
para entregar em menos de 60 dias? É pra 
desapontar este convidado ou não é?

  Espanto e desapontamento
A lista é enorme, 

mas vamos ao que 
interessar possa à 

curiosidade alheia   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Jeová Campos (PSB) está articulando visita 
técnica de deputados da AL-PB nas obras 
do Eixo Norte da Transposição do Rio São 
Francisco. Ontem, convidou, em plenário, os 
deputados Gervásio Maia (PSB) e Frei Anas-
tácio (PT), que assumirão cadeira na Câmara 
Federal, em 2019. “Queria que estivessem 
presentes, antes de encerrar o presente man-
dato, para levar a Brasília esse diagnóstico”. É 
no próximo dia 23.  

O principal ponto da acalorada dis-
cussão era se houve ou não afronta 
ao Regimento Interno quando da 
aprovação da PEC. Com o coro da 
bancada de oposição, governistas 
defenderam a regularidade da 
aprovação da matéria do gover-
nista Ricardo Barbosa (PSB), en-
quanto que outra banda da base 
elencou artigos que teriam sido 
desrespeitados pelo rito seguido 
na aprovação.  

Ontem, no pequeno expediente da AL-PB, Hervázio 
Bezerra (PSB) previu tempos tempestuosos na re-
lação entre o juiz Sérgio Mouro, agora já ‘quase’ 
ministro, e o presidente eleito Jair Bolsonaro: “Não 
tenho bola de cristal, mas aquele casamento não 
dura um ano. Dois homens extremamente vaidosos, 
Moro com a patente de juiz, de ‘primeiro-ministro’. 
Esse casamento não vai dar certo. Dois bicudos não 
se beijam. Quem viver, verá”.  

“Dois bicuDos”

AFRoNTA Às REGRAs

HERvázio: “Não poDEmos boTAR o REGimENTo NA lATA Do lixo” 

ciNE NA câmARA A pEc DA DiscóDiA

AERopoRTos DA pARAíbA: NA coTA DAs pRivATizAçõEs DE 2019

O anexo 1 da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, em 
frente à sede do Legisla-
tivo, no Centro, exibirá no 
sábado, às 15h, ‘Moído’, de 
Torquato Joel, ‘Hosana nas 
Alturas’, do procurador Edu-
ardo Varandas, e ‘Stanley’, 
de Paulo Roberto. Faz parte 
da programação da 1ª Mos-
tra Walfredo Rodrigues de 
cinema. Entrada gratuita.  

A PEC que proíbe a reeleição 
na AL-PB e a antecipação da 
eleição da Mesa Diretora do-
minou o grande expediente 
da Casa, ontem. Deputados da 
base e da bancada de oposição 
se alteraram na defesa e na 
crítica à aprovação da matéria 
na sessão de terça-feira da 
semana passada. E os ânimos 
ficaram, digamos, mais exalta-
dos, nessa alternância. 

“Provo em qualquer foro que ele foi frontalmente descumprido. “Não podemos botar o Regimento 
na lata do lixo. Não houve votação nominal, como prevê o Regimento. Temos as imagens [da TV 
Assembleia, da sessão]”. De Hervázio Bezerra (PSB), para quem “se for assim [afronta às regras], 
não precisaria mais de Regimento”. Renato Gadelha (PSC) defendeu a manutenção da decisão do 
plenário, e após dizer o tradicional “Vossa Excelência”, pediu que o presidente fosse “menos Gervá-
sio e mais Maia”. O presidente manteve a serenidade e disparou: vai submeter a peleja à apreciação 
da procuradoria jurídica. “Não assino nada [enquanto isso não ocorrer]”.  

No Eixo NoRTE

No primeiro trimestre do próximo 
ano, os Aeroportos Castro Pinto, em 
Bayeux, e João Suassuna, de Campi-
na Grande (foto), deverão ser leiloa-
dos no bloco do Nordeste – ao lado 
dos equipamentos de Recife (PE), 
Maceió (AL), Aracaju (SE) e Juazeiro 
do Norte (CE) – todos estavam sob 
a administração da Infraero. Com a medida, o governo quer repassar à iniciativa privada o controle 
acionário dos aeroportos – e não está descartado o repasse de suas quotas. Segue o programa iniciado 
ainda no governo Dilma Rousseff, quando foram a leilão Guarulhos (SP), Galeão (RJ), Confins (MG), 
Brasília (DF), Natal (RN) e Viracopos (SP), entre 2011 e 2013. A questão é saber que haverá interesse de 
compra em bloco como quer o governo. Engenheiro aeronáutico e professor da Escola Politécnica da USP, 
Jorge Eduardo Leal, vê dificuldades nessa operação, ressaltando que alguns dos equipamentos oferecidos 
podem não ser atrativos aos investidores: “Acho complicado fazer a concessão de um bloco de aeroportos 
do Nordeste, todos juntos. Não sei quem vai estar interessado. Por outro lado, acho que tem vários aero-
portos regionais que tem atraído interesse”, disse ao site ‘Todos a Bordo’. Nos equipamentos citados, já sob 
o controle da iniciativa privada, os investimentos superaram os R$ 12 bilhões. Mas nem tudo são flores. O 
de Viracopos, em Campinas (SP), após os acionistas acumulares dívidas de R$ 3 bilhões, foi devolvido ao 
governo. Não se mostrou rentável como investimento de curto prazo. A expectativa é saber como ficarão 
os dois principais aeroportos da Paraíba caso a transação se concretize. Até por que, sobretudo no Castro 
Pinto, houve um aumento significativo das operações, devido às iniciativas da PBTur, como é caso dos vôos 
semanais diretos para a Argentina. Outro ponto a favor: a construção, pela gestão estadual, do Centro de 
Convenções e do Teatro Pedra do Reino, equipamentos que atraem mais pessoas ao Estado.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Equipamento pertence à Escola Estadual Cidadã Integral José Guedes Cavalcante e beneficiará 350 estudantes

O governador Ricardo 
Coutinho entregou ontem, 
(7), o ginásio poliesportivo 
da Escola Estadual Cidadã 
Integral José Guedes Caval-
cante, em Cabedelo. A obra, 
que representa R$ 403 mil de 
investimento, beneficia cer-
ca de 350 estudantes que, a 
partir de agora, possuem um 
local adequado para a prática 
esportiva e outras atividades 
escolares. A unidade de ensi-
no, fundada na década de 60, 
foi recentemente reformada 
pelo Governo do Estado e en-
tregue no ano passado total-
mente renovada.

Na ocasião, o governa-
dor ressaltou que a educa-
ção é uma área fundamen-
tal para a transformação 
da realidade e a promoção 
de um futuro melhor para 
os jovens. “No ano passado, 
entregamos a reforma desta 
escola e hoje voltamos para 
inaugurar este grande gi-
násio. Estamos mudando o 
papel da educação na Paraí-
ba, tanto do ponto de vista 
estrutural, com escolas mais 
modernas, como também 
mudando a parte pedagó-
gica, com a implantação do 
ensino integral e do ensino 
técnico. Isso estimula os 
alunos e traz novas perspec-
tivas para os jovens paraiba-
nos”, frisou.

O chefe do Executivo 
Estadual ainda lembrou 

Governador entrega ginásio 
poliesportivo em Cabedelo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Inconstitucional

TJPB suspende lei sobre 
zoneamento urbano de JP

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba sus-
pendeu, liminarmente, a 
Lei Municipal nº 118/2018, 
que dispõe sobre o mapa 
de macrozoneamento, zo-
neamento, preservação am-
biental e limite do perímetro 
urbano da capital. A nor-
ma é de autoria da Câmara 
Municipal de João Pessoa. 
O pedido liminar na Ação 
Declaratória de Inconstitu-
cionalidade nº 0804802-
87.2018.8.15.0000 foi 
apreciado na sessão de jul-
gamento dessa quarta-feira 
(7), sob a relatoria do de-
sembargador Saulo Henri-
ques de Sá e Benevides, com 
decisão unânime da Corte. 

A ação foi ajuizada 
pela Procuradoria-Geral da 
Prefeitura de João Pessoa 
contra a Câmara Municipal, 
tendo como interessado 
o Estado da Paraíba. Se-
gundo o relatório, o autor 
apontou vício de inconsti-
tucionalidade formal na Lei 
Municipal nº 118/2018, 
com base nos artigos 6º, 
11, incisos I e II, e artigo 21, 
§1º, inciso IV, da Constitui-
ção do Estado da Paraíba.

A Constituição Esta-
dual diz que compete aos 
municípios legislar sobre 
assuntos de interesse local. 
O desembargador Saulo 
Benevides esclareceu que 

o texto, em seu artigo 21, 
§1º, é muito claro ao esta-
belecer que é privativo do 
prefeito, entre outras atri-
buições, “a delimitação da 
zona urbana municipal”.

“Isso quer dizer que a 
iniciativa legislativa vicia de 
inconstitucionalidade a lei 
em debate, por ofensa ao 
princípio da separação dos 
poderes, invadida que foi a 
esfera de competência do 
chefe do Poder Executivo. A 
matéria atinente à gestão da 
cidade decorre, essencial-
mente, da administração do 
Executivo. Na hipótese em 
exame, foi violado o princí-
pio da separação de pode-
res”, explicou o relator.

O magistrado afirmou, 
em seu voto, que a mudan-
ça de zoneamento urbano 
é medida que deve ser pre-
cedida de estudos prévios, 
audiências públicas e de 
decisão do prefeito, que 
detém melhores condições 
para tanto, visando ao bem 
comum e não a satisfação 
de interesses particula-
res isolados. “Fato esse 
que não foi adotado para 
a aprovação da lei ora im-
pugnada”, acrescentou.

Liminar
Para deferir o pedido 

de liminar, o relator citou 
jurisprudência de outros 

tribunais e o Regimento In-
terno do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, em seu §5º do 
artigo 204, no qual prevê: 
“a suspensão liminar da vi-
gência do ato impugnado 
opera ex nunc (não retroa-
ge), e só deverá ser concedi-
da quando, à evidência, sua 
vigência acarretar graves 
transtornos, com lesão de 
difícil reparação”.

Segundo o desembar-
gador Saulo Benevides, é 
sabido que, para a conces-
são da liminar, faz-se im-
prescindível a incidência de 
seus requisitos fundamen-
tais, como o fumus bonis ju-
ris (fumaça do bom direito) 
e periculum in mora (peri-
go pela demora). “Diante 
do caráter excepcional da 
medida almejada, deve o re-
querente evidenciar a com-
binação de ambos os pres-
supostos, sendo suficiente 
sua demonstração parcial”, 
esclareceu o magistrado.

Assim, o relator de-
terminou a notificação da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, na pessoa de seu 
presidente, para prestar 
informações no prazo de 
30 dias, e a citação do pro-
curador-geral do Estado, 
no prazo de 40 dias. Tudo 
conforme o §2º e caput do 
artigo 204 do Regimento 
Interno do TJPB.

Após ação da Justiça, idoso vai 
deixar hospital depois de 1 ano

Um idoso passa mal e é 
levado às pressas para o Trau-
minha, oficialmente nomea-
do como Complexo Hospita-
lar de Mangabeira Tarcísio de 
Miranda Burity. Atendido e 
tratado, ele melhora e recebe 
alta. E, quando tudo deveria 
ser comemoração, começa o 
drama na história desse se-
nhor de 69 anos. Alguém de-
veria pegá-lo, mas ninguém 
aparece. A equipe precisa do 
leito ocupado para atender 
novos casos, mas não pode 
deixá-lo na porta sem ter 
para onde ir. Desde novem-
bro de 2017, o caso não tinha 
uma solução exitosa.

Esse cenário foi comu-
nicado ao Ministério Público 
do Estado da Paraíba, que 
acionou o Poder Judiciário 
por meio de uma Ação Ci-
vil Pública. Ficou a cargo do 
Juízo da 4ª Vara da Fazenda 
Pública da Capital buscar a 
solução. O juiz Antônio Car-
neiro de Paiva Júnior, ao per-
ceber que o caso permitiria 
um acordo, agendou uma 
audiência de conciliação. 
“Quando consigo reunir to-
dos os envolvidos e os órgãos 
públicos que podem colabo-
rar, sempre alcanço bons re-
sultados”, pensou. 

Nessa terça-feira (6), o 
magistrado reuniu em sua uni-
dade a promotora de Justiça 
Sônia Maia, o procurador do 
Município de João Pessoa Thia-
go Barreto, além do secretário 
municipal Eduardo Pedrosa, 
representantes do Conselho de 

Direitos e um irmão do idoso. 
Todos com um ideal: resgatar a 
dignidade de um homem.

Com as providências por 
parte da Secretaria Municipal 
de Saúde, Secretaria de De-
senvolvimento Social, Conse-
lho Municipal do Idoso, além 
do próprio Ministério Públi-
co, um consenso foi firmado: 
o idoso irá, num prazo de cin-
co dias, para a casa do irmão, 
onde receberá assistência.

A Secretaria de Desen-
volvimento Social do Muni-
cípio de João Pessoa se com-
prometeu com a concessão 
de um auxílio-moradia para 
a família do idoso; a de Saúde 
executará ação específica do 
Programa Saúde da Família 
que consiste em serviço de 
atendimento domiciliar (vi-
sitas periódicas de médicos, 
técnicos de enfermagem e as-
sistente social). Para finalizar, 

o idoso foi incluído na lista de 
preferência do Programa de 
Habitação Popular.

“Demonstramos a efeti-
va possibilidade de criarmos 
um ambiente conciliatório 
no âmbito da Administração 
Pública, com enormes ga-
nhos sociais, sem burocracias 
ou demoras”, comemorou o 
juiz Antônio Carneiro. Para o 
magistrado, a ação conjunta 
de diversos agentes públicos, 
dialogando em busca de uma 
solução, com a facilitação de 
um Juízo, possibilitou a quebra 
de uma rotina que não mais se 
sustenta, ante a positividade 
das soluções consensuais.

Em apenas uma audiên-
cia, foi possível homologar o 
acordo por meio de sentença 
e extinguir o processo. As cus-
tas e os honorários foram dis-
pensados e as partes ficaram 
satisfeitas, relatou o juiz.

Juiz Antônio Carneiro de 
Paiva Júnior promoveu 
audiência de conciliação

Foto: Divulgação/TJPB

que mais de 200 escolas e 
cerca de 3.300 salas de aula 
foram construídas ou refor-
madas pelo Governo do Es-
tado, nos últimos oito anos. 
“Enfim, estamos no cami-
nho certo e a tendência vai 
ser melhorar cada vez mais 
a educação na Paraíba”, 
concluiu o governador.

O ginásio conta com uma 
quadra em estrutura metáli-
ca, vestiários, arquibancada e 
passarelas. “Aqui está a prova 
de que a educação é priori-
dade nesse Governo e que, 
quando se tem compromis-

so, as obras são realizadas 
da melhor forma. Com esse 
ginásio, a escola que já foi 
reformada atende a todas as 
necessidades do aluno”, ob-
servou o prefeito interino de 
Cabedelo, Vitor Hugo.

Os principais serviços 
executados na obra foram: de-
molição; movimento de terra; 
substituição de toda coberta, 
inclusive estrutura; calça-
da de contorno; passarelas; 
revestimento em cerâmica 
nos vestiários; pavimentação 
(piso em granilite); troca de 
esquadrias nos vestiários; ins-

talação hidrossanitária (colo-
cação de bancadas em granito 
com cubas, bacias sanitárias 
acopladas, lavatórios, tornei-
ras e chuveiros); substituição 
da instalação elétrica; instala-
ção de prevenção e combate a 
incêndio e pintura.

Segundo o diretor Sér-
gio de Faustino, desde a im-
plantação do modelo de en-
sino integral, a escola vem 
passando por grandes trans-
formações. “Inicialmente a 
estrutura era péssima, mas 
com a conclusão da reforma 
houve uma transformação 

estrutural e também social. 
Os alunos e a comunidade 
agora se orgulham da esco-
la e com este ginásio nos-
sa unidade de ensino ficou 
completa”, afirmou.

“A situação antiga desta 
escola era precária. A estru-
tura era ruim e a gente não 
tinha um local adequado 
para praticar esportes, ago-
ra tudo melhorou. O ginásio 
está ótimo, amamos a estru-
tura e, além de praticar es-
portes, poderemos usar para 
eventos da escola, inclusive 
já estamos pensando em fa-

zer a nossa formatura lá”, 
comentou a aluna do 3º ano, 
Emily Kelly.

O estudante Felipe Ma-
cário está cursando o 1º ano 
do Ensino Médio e fez ques-
tão de agradecer ao Governo 
do Estado por investir na es-
trutura da escola. “Quero, em 
nome dos alunos, agradecer 
ao governador por transfor-
mar nossa escola e implantar 
esse novo modelo de ensino 
integral que contribui para a 
mudança positiva da realida-
de. Hoje temos uma nova es-
cola”, disse.

Na ocasião, o governador  Ricardo Coutinho (PSB) ressaltou que a educação é uma área fundamental para a transformação da realidade e a promoção de um futuro melhor para os jovens

Foto: José Marques
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Salário dos 11 integrantes do Supremo Tribunal Federal vai subir de R$ 33,7 mil para R$ 39 mil e provocar efeito cascata

O Senado aprovou nessa 
quarta-feira (7) projetos de 
lei que concedem aumento 
aos ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e 
ao procurador-geral da Re-
pública. O reajuste altera o 
subsídio dos 11 integrantes 
do STF e da atual chefe do 
Ministério Público Federal, 
Raquel Dodge, de R$ 33,7 mil 
para R$ 39 mil (um aumento 
de 15,7%) e provoca um efei-
to cascata sobre os funcio-
nários do Judiciário, abrindo 
caminho também para um 
possível aumento dos venci-
mentos dos parlamentares e 
do presidente da República.

A proposta relativa aos 
membros do STF teve 41 vo-
tos favoráveis, 16 contra, e 
uma abstenção, após os se-
nadores aprovarem, na tarde 
de terça-feira (6), a inclusão 
do texto na Ordem do Dia de 
ontem. Já o projeto do salário 
do procurador-geral da Repú-
blica foi aprovado de forma 
simbólica pelo plenário.

A votação provocou di-
vergências entre os senado-
res desde o início do dia, de-
pois que o presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, manifestou 
“preocupação” com a possi-
bilidade de reajuste. Segun-
do Bolsonaro, o momento 
não é adequado para o au-
mento.

Câmara
A matéria foi aprovada 

pela Câmara dos Deputados, 
mas tramitava no Congresso 
desde 2016, depois de ter 

ficado paralisada na Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE). Neste ano, o Supremo 
aprovou um reajuste de 16% 
no salário dos ministros da 
Corte a partir de 2019.

Escolhido como relator 
de plenário, o senador Fer-
nando Bezerra Coelho (MDB
-PE) alterou o texto para ade-
quar o reajuste, informando 
que não haverá efeito retroa-
tivo para os anos anteriores.

“É importante registrar 
às senhoras e senhores que 
existe um compromisso as-
sumido pelo presidente do 
Supremo Tribunal Federal 
de extinguir o auxílio-mora-
dia hoje pago aos membros 
do Poder Judiciário, anulan-
do assim o impacto orça-
mentário”, afirmou Fernando 
Bezerra, ao encaminhar voto 
favorável ao projeto.

Reações
Antes mesmo da vota-

ção, alguns senadores já cri-
ticavam a medida. A senado-
ra Regina Sousa (PT-PI), por 
exemplo, defendeu que a ma-
téria não entrasse em pauta.

“Eu não acredito que 
este Senado vá votar a favor 
disso, porque, ao mesmo 
tempo em que se quer vo-
tar reajuste para quem está 
no andar de cima, no último 
andar, há um projeto para 
adiar o reajuste dos servido-
res para 2020. Que contra-
dição é essa? Não tem para 
os servidores, não pode ter 
para os magistrados tam-
bém. Sem falar no efeito cas-
cata para os Estados”, afir-
mou Regina Sousa.

Após anunciar o resulta-

do, o presidente do Senado, 
Eunício Oliveira (MDB-CE), 
esclareceu que os projetos 
foram colocados em pauta de 
forma legítima e transparen-
te. Segundo Eunício, a Procu-
radoria-Geral da República 
não vai extrapolar a Emenda 
do Teto dos Gastos, que limi-
ta o aumento das despesas 
públicas durante 20 anos.

Eunício lembrou tam-
bém que o requerimento 
de urgência para votação 
das propostas foi aprovado 
anteontem na presença dos 
senadores.

Ao defender a aprova-
ção do projeto, o senador 
Romero Jucá (MDB-RR) 
disse que o Judiciário é res-
ponsável por decidir inter-
namente sobre os gastos. 
“Estamos votando aqui uma 
mensagem do Poder Judiciá-
rio, que é independente, que 
tem autonomia orçamentá-
ria e financeira.”

O ex-presidente do Se-
nado, Renan Calheiros (MDB
-AL) lembrou que tramita 
na Câmara uma proposta de 
emenda à Constituição que 
acaba com o efeito cascata 
sobre os salários dos magis-
trados federais a cada reajus-
te dos ministros do STF. “Com 
a responsabilidade de quem 
paralisou esse reajuste des-
de 2016, eu quero dizer que 
vou ajudar neste momento a 
não trincar as relações entre 
os Poderes e dando um cré-
dito de absoluta confiança 
ao presidente do STF [Dias 
Tóffoli] de quem eu ouvi que 
vai acabar com o auxílio-mo-
radia e retirar outros pendu-
ricalhos”, afirmou.

Paulo Victor Chagas 
Da Agência Brasil

Senado aprova aumento de 
15,7% para ministros do STF

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Violação à Lei de Responsabilidade
Relator do projeto na CAE que 

havia emitido um parecer contrário 
ao texto, Ricardo Ferraço (PSDB-ES) 
disse que a matéria viola a Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal e a Constituição, 
já que não há dotação orçamentária 
suficiente para o aumento.

“O cálculo feito pela Consulto-
ria do Senado dá conta de que esta 
matéria impacta as contas nacionais 
em torno de R$ 6 bilhões. E aí vale 
perguntar: como fará o Estado quebra-
do e falido do Rio de Janeiro? Como 
fará o Estado quebrado e falido do 
Rio Grande do Sul e até o de Minas 
Gerais? Porque existe o efeito cascata. 
Esse impacto trará aos nossos estados 
enormes consequências”, questionou.

Para Roberto Requião (MDB-PR), o 

problema está na falta de informações 
sobre a extensão do reajuste. Ele disse 
que mandou fazer um levantamento 
sobre os salários dos juízes e desem-
bargadores do Paraná, Estado que tem 
em torno de 1.150 juízes.

“Seiscentos juízes receberam, em 
setembro, mais do que R$ 60 mil. 
Então, isso desarma esta conversa 
de que [o reajuste] vai ser diminuído 
porque liquidarão o auxílio-moradia. 
O auxílio-moradia é irrisório, são R$ 
4 mil. Quero dizer a vocês que eu 
sou daqueles que votariam um bom 
salário, se eu soubesse qual é o bom 
salário”, disse o senador, informando 
que mais da metade dos tribunais de 
Justiça dos estados não revelaram ao 
STF o salário dos seus juízes.

O 4º Batalhão do Corpo 
de Bombeiros Militar da Pa-
raíba (4º BBM/CBMPB), se-
diado em Patos, celebra 27 
anos de serviços prestados 
à população da região. Para 
marcar a data, será realiza-
da uma solenidade militar, 
às 10h desta quinta-feira 
(8), na sede da unidade, na 
Rua Francisco Marcelino 
de Morais, no bairro Novo 
Horizonte. Na ocasião, tam-

bém será comemorado o 
aniversário do 3º Comando 
Regional de Bombeiro Mi-
litar (3º CRBM), que gere 
administrativamente o 4º 
BBM e mais cinco unidades 
da região.

Como parte da soleni-
dade festiva, 53 bombeiros, 
entre praças e oficiais, serão 
agraciados com medalhas 
ou láureas que reconhecem 
o bom desempenho dos 

militares. Atualmente, o 4º 
BBM é comandado pelo te-
nente-coronel Saulo Alves 
Laurentino e possui um efe-
tivo de 60 bombeiros, atuan-
do em 22 municípios do Ser-
tão do Estado.

São eles: Patos, Areia 
Baraúnas, Cacimba de Areia, 
Cacimbas, Catingueira, Des-
terro, Emas, Junco do Seridó, 
Mãe d’Água, Malta, Matureia, 
Passagem, Quixaba, Salgadi-

nho, Santa Luzia, Santa Tere-
sinha, São José de Espinha-
res,  São José do Bonfim, São 
José do Sabugi, São Mamede, 
Teixeira e Várzea.

Conforme o tenente 
coronel Saulo, a unidade 
tem 12 viaturas, distribuí-
das em todas as modali-
dades de atendimento da 
corporação: pré-hospitalar, 
combate a incêndio e bus-
ca e salvamento (aquáti-

co, terrestre e em altura). 
Além das atividades opera-
cionais, a unidade também 
desenvolve projetos sociais 
como o ‘Bombeiro na Esco-
la’, que promove aulas nas 
escolas públicas e privadas 
com foco na prevenção con-
tra acidentes domésticos, 
incêndios e noções de pri-
meiros socorros.

A comunidade atendi-
da pela unidade ainda conta 

com o projeto Gol 10, que 
promove a inclusão, por 
meio do esporte, de crianças 
e adolescentes em situação 
de vulnerabilidade social. 
O 4º BBM foi criado em 24 
de outubro de 1991. Já o 3º 
Comando Regional foi efe-
tivado em 4 de fevereiro de 
2015. Ambos funcionam em 
uma nova sede, construída e 
inaugurada pelo Governo do 
Estado da Paraíba em 2017.

Corpo de Bombeiros em Patos comemora aniversário

Da Causa de Morte

Paraíba sedia oficina sobre 
melhoria do diagnóstico

O Ministério da Saúde 
(MS) está realizando, em 
João Pessoa, uma oficina de 
trabalho para médicos liga-
dos à Rede Pública de Saú-
de com o tema voltado para 
a melhoria do diagnóstico da 
causa de morte. O evento, que 
começou nessa quarta-feira 
(7), é organizado com o apoio 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) em parceria com 
o MS e a Fundação Bloomberg 
Philantropies, por meio da Or-
ganização Não Governamen-
tal (ONG) Vital Strategy, além 
do apoio das Universidades 
de Melbourne (Austrália) e 
da Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG).

Para uma das ministran-
tes da oficina, a professora da 
UFMG e consultora do MS, 
Valéria Passos, uma das mais 
importantes maneiras de sa-
ber o perfil de saúde do brasi-
leiro e do que as pessoas estão 
morrendo é ter um atestado 
de óbito com boa qualidade 
e informações relevantes. 
Ela explica que, em quase um 
terço desses certificados, a 
causa de morte que os médi-
cos colocam são pouco úteis 
para a saúde pública. “Causas 
como parada cardiorrespira-
tória não ajuda o país a saber 
do que aquela pessoa mor-
reu para prevenir a próxima 
morte”, pontua. 

Valéria conta que o objeti-
vo do evento é treinar os médi-
cos participantes para que eles 
sejam multiplicadores do tema 
e repliquem o assunto nos 
hospitais em que trabalham. 
“Nessa ação aqui específica, 
de melhoria da qualidade da 
informação em mortalidade, 
eu estou replicando o que 
eu fazia pelo Brasil. Eu dava 
aulas para os médicos sobre 
como preencher correto o 
atestado de óbito. Só que eu 
sou uma só e o Brasil é muito 
grande. Hoje não é uma pa-
lestra, é uma oficina na qual 
esses profissionais serão 
treinados para dar aula so-
bre esse assunto”, afirma.

Ricardo inaugura sistema 
de abastecimento hoje

O governador Ricar-
do Coutinho entrega, nes-
ta quinta-feira (8), o sis-
tema de abastecimento 
na comunidade de Pedra 
do Sino, no Município de 
Queimadas. A solenidade 
de inauguração acontece a 
partir das 15h30, em fren-
te à capela da localidade.

Obra
A obra, orçada em R$ 

889 mil, conta com uma 
adutora de água tratada 
com extensão de mais de 
2,3 km, um reservatório 
elevado com 50 metros cú-
bicos de capacidade e uma 

rede de distribuição com 
extensão de mais de 5,5 
km. A água será captada de 
uma derivação da rede da 
cidade de Queimadas. 

A Cagepa também en-
trega nesta quinta-feira 
256 novas ligações domi-
ciliares no local. A adutora 
foi construída com recur-
sos próprios e do Tesouro 
Estadual e vai beneficiar 
1.280 habitantes. 

Hoje pela manhã, o 
governador Ricardo Cou-
tinho visita Campina 
Grande, onde inaugura a 
quadra e faz implantação 
do sistema de proteção 

contra incêndio da Escola 
Estadual Cidadã Integral 
Severino Cabral e entrega 
o reservatório inferior do 
Hospital de Emergência e 
Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes.

A adutora foi 
construída com 

recursos próprios e 
do Tesouro Estadual e 
vai beneficiar 1.280 

habitantes

Foto: Secom-PB

A oficina foi para médicos ligados à Rede Pública de Saúde para a melhoria do diagnóstico da causa de morte
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Corrida do bem
Já estão abertas as inscrições para a 2a edição da 
Corrida do Bem, promovida pelo Hospital Napoleão 
Laureano (HNL) de João Pessoa. Página 7
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Evento objetiva promover a educação e o desenvolvimento de novas tecnologias com investimento do Estado

O Robótica 2018, que foi 
iniciado na tarde de ontem, no 
Centro de Convenções de João 
pessoa, segundo o professor 
de robótica e organizador do 
evento, Tiago Nascimento, é um 
acontecimento que visa promo-
ver a educação da robótica e o 
desenvolvimento de novas tec-
nologias no Brasil e na América 
Latina. “A equipe paraibana é 
bastante competitiva por causa 
do alto investimento do gover-
no do estado na robótica edu-
cacional”, pontuou o professor 
Tiago. O evento acontece até o 
próximo sábado quando haverá 
a final do torneio Brasileiro de 
Robótica. As equipes vencedo-
ras vão representar o Brasil no 
Mundial de Robótica, que acon-
tecerá na Austrália. 

Durante o Robótica 2018, 
o público terá condição de  co-
nhecer de perto as novas gera-
ções de robôs, seus processos 
de concepção, construção e 
suas funcionalidades. O acesso 
é gratuito para estudantes de 
todos os níveis, pesquisadores, 
professores e toda a população.

O Robótica 2018 engloba 

vários subeventos, que ocorre-
rão em paralelo, a exemplo das 
finais da XII OBR – Décima Se-
gunda Olimpíada Brasileira de 
Robótica; 2. XVI CBR -Décima 
sexta RoboCup Brazil Open; 3. 
VIII MNR – Oitava Mostra Na-
cional de Robótica; 4. IX WRE - 
Nono Workshop de Robótica na 
Educação; 5. XV LARS – Décimo 
quinto Simpósio Latino-Ameri-
cano de Robótica; 6. XVII LARC 
– Décima sétima competição 
Latino-Americana de Robótica. 
Os subeventos que compõem 
o Robótica 2018 são realizados 
pela UFPB, IFPB e UNESP, pela 
RoboCup Brasil, pela Socieda-
de Brasileira de Computação 
(SBC) e pelo IEEE.

O professor Tiago Nasci-
mento informou também que 
a exemplo da RoboCup 2014, 
nesta edição, estima-se contar 
com a participação de mais 
de 1.500 pessoas, dentre pro-
fessores, estudantes de níveis 
fundamental, médio, gradua-
ção e pós-graduação, além de 
funcionários de empresas que 
trabalham com tecnologias re-
lacionadas às áreas de robótica 
e suas tecnologias.

A previsão dos organiza-
dores é que o Robótica 2018 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Paraíba sedia competição 
internacional de robótica

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Cardozo Filho

irá receber mais de 40 mil visi-
tantes, durante os cinco dias de 
evento. O Robótica acontece pa-
ralela a expotec 2018, também 
no Centro de Convenções.

Equipes
As maiores delegações de 

equipes nacionais são oriundas 
de São Paulo, com 35 equipes; 
paraíba, com 22 equipes; e Mi-
nas gerais, 19 equipes. Dentre 
as delegações Internacionais 
estão participando competido-
res do México, com cinco equi-
pes; peru, com três equipes; e 

Colômbia, com uma equipe.
Dentre as delegações que 

apresentaram melhor perfor-
mance em eventos anteriores e 
que devem alcançar destaque 
nas competições da nova edi-
ção estão São Paulo e Paraíba, 
historicamente as mais fortes. 

Segundo Tiago Nascimento, isso 
se deve ao alto investimento dos 
governos estaduais na robótica 
educacional. Internacionalmen-
te, as equipes do México e do 
peru são, igualmente, fortes, e 
têm presença marcante em to-
das as edições das competições.

 E
4a Expotec

Organização espera 40 mil 
no Centro de Convenções

  
O Congresso e a 4ª edi-

ção da Feira de exposição 
Tecnológica (Expotec), que 
tem como tema “O Impacto 
da Digitalização na Socie-
dade Brasileira”, foram ofi-
cialmente abertos ontem, às 
14h, no Centro de Conven-
ções, e segundo o coordena-
dor geral do evento, percival 
Henriques, o objetivo é ele-
var o conhecimento científi-
co e tecnológico como fator 
transformador das pessoas. 

“A proposta geral é ter 
um espaço anual onde as 
pessoas chegam para co-
nhecer as novidades em 
tecnologia, na paraíba, no 
Nordeste e no Brasil”. A esti-
mativa é que cerca de 40 mil 
pessoas visitem a expotec 
e a competição Latino-A-
mericana de Robótica que 
acontece paralelamente no 

Centro de Convenções.
ele observou também 

que é comum acontecerem 
novos conhecimentos nas 
universidades e as pessoas 
não ficarem sabendo, mas 
nesse evento as pessoas fi-
cam sabendo de tudo que 
vem sendo feito no que diz 
respeito à produção cientí-
fica. “Com esse evento, nós 
queremos que empregos 
sejam gerados aqui. Não 
apenas na capital, mas em 
todos os municípios parai-
banos porque capacidade 
intelectual temos de sobra 
na paraíba”.

percival enfatizou que 
70% dos municípios parai-
banos já estão bem servidos 
com internet por conta dos 
institutos de educação insta-
lados no interior pelo gover-
no do estado. “A paraíba, que 
agora é toda interligada por 
estradas, a cada 50 quilôme-
tros você encontra um centro 

de educação superior, seja do 
estado ou do governo Fe-
deral. Ou seja, em nenhum 
lugar você vai estar distante 
de um centro de educação, o 
que é muito bom para a pa-
raíba, e precisamos mostrar 
isso uma vez por ano em 
eventos como esse”.

A expotec, que abor-
da as novas tecnologias do 
mundo digital se estenderá 
até esta sexta-feira com pa-
lestras, oficinas e competi-
ções. A UFpB está com oito 
estandes na expotec para 
expor diversos conteúdos e 
desenvolvimentos realiza-
dos na instituição, reunindo 
inclusão digital, software 
livre, robótica, web e inteli-
gência, e tem como objetivo 
levar a tecnologia ao alcan-
ce das pessoas, ou seja, des-
de especialistas até aquelas 
que não têm acesso ou es-
tão à margem da transfor-
mação digital.

Correios lança a campanha 
Papai Noel nas 28 agências

Manter a magia do papai 
Noel nas crianças e transfor-
mar um pedido de presente 
em realidade é um gesto de so-
lidariedade disseminado pelos 
Correios. Na paraíba, a campa-
nha papai Noel dos Correios 
foi lançada ontem (7) e as pes-
soas podem dirigir-se às 28 
agências da instituição no es-
tado e escolher uma cartinha. 
Nos últimos três anos foram 
recebidas mais de 2,6 milhões 
de cartas destinadas ao papai 
Noel nos Correios de todo o 
Brasil, e a expectativa deste 
ano é atender oito mil cartas 
na paraíba. Os padrinhos têm 
até o dia 7 de dezembro para 
entregar os presentes.

Na ocasião, o coral do Uni-
pê, regido pelo maestro João 
gurgel, participou do lança-
mento e abrilhantou o evento 
com uma mixagem de músicas 
que vão desde MpB, interna-
cional, funk e forró das antigas.  
estiveram presentes o procu-
rador chefe Marcos Queiroga 
do Ministério público Federal, 
a secretária de educação do 

Município, edilma da Costa, e a 
gestora da escola glauce Burity, 
Conceição Monteiro. Por fim, as 
crianças presentes foram pre-
senteadas com doces pelo pa-
pai Noel da instituição.

participam da campanha 
estudantes da Rede pública 
que estejam cursando até o 5º 
ano do ensino Fundamental. A 
seleção é feita com o apoio das 
secretarias de educação que 
indicam escolas localizadas em 
situação de vulnerabilidade so-
cial. Outro critério adotado é 
que as escolas contempladas 
não podem concorrer no ano 
seguinte para que o rodízio 
nas escolas aconteça. este ano 
serão 57 escolas na paraíba, 
sendo 29 em João pessoa.

A campanha papai Noel 
dos Correios nasceu pela ini-
ciativa de alguns carteiros que, 
durante a rotina de trabalho 
recebiam cartas escritas por 
crianças destinadas ao papai 
Noel. De acordo com o supe-
rintendente Alfredo Fernan-
des dos Correios explica que a 
ação social ganhou proporção e 
transformou-se em um projeto 
corporativo. “Os carteiros co-
meçaram a comprar o presente 

e devolver, depois os funcio-
nários da área administrativa 
abraçaram a causa. esse proje-
to é importante para nós por-
que realiza sonhos. perceber a 
alegria da criança ao receber o 
presente e receber um sorriso 
não tem preço”, enfatizou.

O procurador chefe Mar-
cos Queiroga do Ministério 
público Federal ressaltou a 
importância desse projeto 
social. “Agradeço a oportuni-
dade de fazer parte desse be-
líssimo projeto de incentivo a 
escrita e que realiza sonhos 
de crianças carentes. Realizar 
uma ação social faz toda a di-
ferença na construção social 
da criança e incentiva a edu-
cação”, disse.

Algumas instituições pa-
drinhos do projeto são o Mi-
nistério público Federal, Caixa 
econômica Federal (Área de 
Governo), Advocacia Geral da 
União. empresas públicas e pri-
vadas, funcionários, voluntá-
rios da sociedade podem esco-
lher uma cartinha e presentear 
uma criança dentro do possível. 
A recomendação dos Correios é 
entregar o presente na agência 
que recolheu a carta.

Foto: Evandro Pereira

Até o próximo sábado, equipes de várias partes do país e estrangeiras apresentam seus trabalhos que são analisados pelos coordenadores do evento

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Várias equipes participam do evento e discutem as novas tecnologias como transformadora das pessoas

Foto: Evandro Pereira

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Alunos de uma escola pública assistiram ao lançamento da campanha. Os presentes podem ser entregues até 7 de dezembro

Foto: Edson Matos
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Quadrilha planejava assaltar a agência dos Correios da cidade de Sumé. Integrantes já respondem a processos

Um grupo de sete pessoas, 
inclusive uma mulher, foi pre-
so na noite de anteontem, na 
cidade de Bayeux pela Polícia 
Militar acusado de várias ativi-
dades criminosas, inclusive se 
preparava para atacar estabe-
lecimentos financeiros, entre 
eles à agência dos Correios da 
cidade de Sumé, no Cariri do 
Estado. Com a quadrilha foram 
apreendidas armas, veículos e 
até fardamento da Polícia Mili-
tar da Paraíba. 

A prisão da quadrilha co-
meçou quando uma guarnição 
da 4ª Companhia Independen-
te da Polícia Militar, sediada 
em Bayeux, estava na praça 
da cidade quando os policiais 
suspeitaram de um veículo 
com placas do Rio Grande do 
Norte e resolveram fazer a 
abordagem. Três homens es-
tavam no Onix de cor branca e 
apresentavam nervosismo. Ao 
verificarem a documentação 
verificaram que se tratava de 
um carro clonado e no interior 
estava um capacete. Ao ser in-
dagado, um dos homens disse 
que ia pegar a moto com outra 
pessoa em Bayeux e ao chega-
rem ao local os policiais verifi-
caram, também que a moto era 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Grupo é preso com armas, 
munições e veículos roubados

Gamificação aliada à metodologia ativa aplica tecnologia na escola
Os estudantes de hoje pertencem 

à geração digital, têm fácil acesso a 
smartphones, tablets, computadores 
e notebooks conectados à internet 
e obtêm informações de diferentes 
áreas do conhecimento com poucos 
cliques. Essa geração já percebeu que 
a informação está disponível, então 
muitas vezes conclui que não precisa 
do professor para encontrá-la. Nes-
se contexto, os professores precisam 
modificar as estratégias de ensino, não 
apenas entregando aulas com o único 
intuito de transmitir o conhecimento 
integral, pois assim podem deixar os 

alunos desinteressados, desatentos e 
desmotivados.

Uma das estratégias para vencer 
essa barreira que a educação vem 
enfrentando é se valer de uma me-
todologia mais ativa, que promova 
a organização de uma sala de aula 
invertida, com a aquisição de conhe-
cimentos por meio de vídeo-aulas e 
materiais digitais e com a resolução 
de problemas usando mídias digitais e 
gamificação na sala de aula. A gamifi-
cação é o uso de elementos dos jogos 
na educação e permite agregar valor 
às aulas, proporcionando desafio, pra-

zer e entretenimento à transmissão 
do conhecimento. Nesse contexto, tem 
se mostrado muito útil a plataforma 
de ensino Kahoot. Como um “game
-show”, a plataforma foi criada em 
2013 na Noruega e funciona de forma 
gratuita.

No Colégio Marista de Londrina, a 
plataforma foi trabalhada com os quin-
tos e sextos anos por meio da metodo-
logia ativa. Os estudantes fizeram uma 
pesquisa sobre o Sistema Solar e, para 
avaliar e aprofundar os conhecimen-
tos, responderam a dez questões sobre 
o assunto. O Kahoot possibilita que os 

alunos utilizem a tecnologia e a meto-
dologia invertida de maneira prática, 
divertida e dinâmica.

Por se tratar de um jogo, há uma 
motivação maior dos alunos em 
estudar os conteúdos para vencerem 
a disputa. Além disso, a metodologia 
costuma ser trabalhada em pequenos 
grupos, assim os alunos precisam 
lidar com opiniões distintas e traba-
lhar a comunicação para chegar a um 
objetivo comum.

(Bárbara Gionco Cano é profes-
sora de Ciências no Colégio Marista 
Londrina)

Bárbara Gionco Cano 
luiza@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

Fotos: Secom/PB

A moto, produto de roubo foi apreendida quando seria entregue para o bando em Bayeux Armas, munições e farda da Polícia Militar estavam escondidas na casa de um dos suspeitos
produto de roubo.

O comandante da Compa-
nhia de Bayeux, major Túlio Ra-
malho, narrou que no início da 
noite de anteontem a guarnição 
da Força Tática em rondas na 
Avenida Petrônio de Figueiredo 
percebeu o Onix branco com três 
homens em atitude suspeita. Os 
policiais fizeram a abordagem 
e verificado junto ao Centro In-
tegrado de Operações Policiais, 
através do chassi foi constatado 
que o veículo era roubado. Após 
o relato dos ocupantes infor-
mando que residiam na capital 
e que iriam adquirir uma moto-
cicleta no Jardim Aeroporto. Dis-
se o major que nas diligências 

a motocicleta com restrição de 
roubo e que estava de posse de 
Isael de Lima. 

Diante disso foi deslocado 
as guarnições para João Pessoa 
para adquirir a documentação 
dos presos ocupantes do Onix. 
Na residência do Dioclécio no 
Colinas do Sul, um dos ocupan-
tes do Onix, foram encontradas 
quatro pistolas e 101 munições. 
Após informações de outro 
integrante do grupo, Jefferson 
Alex, os policiais se dirigiram a 
Mangabeira, onde prenderam 
mais três suspeitos, inclusive a 
mulher, quando a apreensão de 
uma arma de fogo e um veículo 
i-30 clonado. 

Prisões e várias apreensões
Veículos: Um Celta branco 4 

portas, placa:QFN-1357; Um i-30 
preto 4 portas, placa: NQH-1554.; 
Uma motocicleta tornado, placa: 
MOH-5627

Armas: duas pistolas 9mm 
oxidada; uma pistola .40 oxidada; 
uma pistola .380 oxidada; um re-
volver .38 oxidado.

Membros da quadrilha:
Anderson de Lima Silva Fonse-

ca, 38; Jonathan Mota de Oliveira, 
32; Deoclécio do Nascimento Go-
mes,30, foragido do RN por tráfico 
de droga. O fardamento e as armas 
estavam no apartamento dele; 
Everton Monteiro Rodrigues de Sou-
sa; Jefferson Alex Soares Santiago; 
Isael de Lima Silva e Clécia Cristine 
Xavier de Queiroz. 

A polícia vai investigar, com 
rigor, segundo o major Túlio, a 
procedência do fardamento.

Em Santa Rita

Polícia recupera material furtado de loja de calçados
A Polícia Militar recu-

perou 55 pares de sapatos 
que tinham sido furtados 
de uma loja de calçados, no 
fim da noite dessa terça-fei-
ra (6), no Centro da cidade 
de Santa de Rita. O mate-
rial foi recuperado pouco 
tempo depois do crime, no 
início da madrugada desta 
quarta-feira (7), na comu-
nidade do Onze, no bairro 
Alto das Populares, em uma 
ação realizada pelos poli-
ciais da Força Tática do 7º 
Batalhão, que descobriram 
o local onde os produtos es-
tavam guardados.

As caixas com os sa-
patos furtados estavam 
dentro de uma casa, onde 
foi preso em flagrante um 
homem de 25 anos que res-
ponde por tráfico de drogas 

e é suspeito de homicídio 
no bairro do Marcos Mou-
ra. Ele alegou que tinha 
comprado os calçados, sem 
revelar a quem, e que sabia 
que eram furtados.

 A polícia acredita que 
ele tenha ligação direta 
com o grupo responsável 
por arrombar a loja. Ele foi 
apresentado na 6ª Delega-
cia Distrital, em Santa Rita, 
e autuado por receptação. O 
acusado segue investigado.

A polícia conseguiu recuperar todas as caixas com os calçados escondidas na casa de um traficante em João Pessoa que também responde por homicídio

A polícia agiu rápido 
e poucas horas após 
o roubo conseguiu 
localizar o produto 

e o suspeito
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Homelet é resultado de um trabalho de conclusão do curso de Jogos Digitais da faculdade Unifacisa

É de Campina Gran-
de o melhor jogo pelo voto 
popular do SBGames 2018, 
maior evento acadêmico da 
América Latina na área de 
Jogos e Entretenimento Di-
gital. O game Homelet, do 
egresso do curso de Jogos 
Digitais da Unifacisa, Ma-
theus Ferreira, foi indicado 
nas categorias Melhor Jogo 
e Melhor Jogo Educativo do 
SBGames 2018.

Matheus Ferreira afir-
mou que o jogo é fruto de 
um trabalho de conclusão 
do curso de jogos digitais 
que obteve nota máxima na 
avaliação da banca.

“Homelet é fruto de 
muita dedicação. Foi surreal 
receber essa premiação de 
melhor jogo pelo voto popu-
lar do SBGames. Não espera-
va que esse retorno fosse tão 
rápido, sabia do diferencial 
do conceito geral do jogo, 
mas não esperava ganhar. 
Além disso, recebi menção 
honrosa em arte pelo game 
e muitos desenvolvedores 
elogiaram o projeto. Quan-
do você chega em um evento 
do porte do SBGames e tem 
o trabalho aprovado é mui-
to bom, ainda mais quando 
elogiam a animação e cená-

Game desenvolvido em CG é 
eleito melhor jogo de 2018

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

rios que foi o que eu mais me 
dediquei”, afirmou.

Homelet é um jogo ac-
tionadventure 2D que tem 
como tema os pássaros e 

sua diversidade, também 
se aproveita de seus hábi-
tos alimentares e inimigos 
naturais para a elaboração 
de itens e desafios no jogo. 

Matheus afirmou que o pró-
ximo desafio é lançar o jogo 
no mercado no ano que vem.

O coordenador do cur-
so de Jogos Digitais da Uni-

facisa, Rodrigo Motta, falou 
da importância do evento e 
como Campina Grande vem 
ganhando destaque no cená-
rio nacional.

“O Curso de Jogos Digi-
tais da Unifacisa já tem tra-
dição no SBGames com mais 
de 11 premiações. Os games 
Xilo e Rota Sonora conquis-
taram o desejado prêmio 
de Melhor Jogo do Festival, 
além disso, é importante 
destacar como Campina 
Grande vem ganhando cada 
vez mais espaço no mercado 
nacional de produção de jo-
gos digitais”, destacou.

O mercado de jogos di-
gitais é o maior mercado de 
entretenimento do mundo, 
tendo superado o cinema e 
a música. Um mercado que 
tem grande força nos con-
soles e só cresce com o uso 
de aparelhos móveis e novas 
tecnologias.

SB Games
O SBGames, Simpósio 

Brasileiro de Games e Entre-
tenimento Digital, é o even-
to de desenvolvimento de 
games mais tradicional do 
Brasil, e este ano aconteceu 
em Foz do Iguaçu, no perío-
do de 29 de outubro a 1 de 
novembro de 2018. Os jogos 
selecionados no Simpósio 
representam o que há de 
melhor no desenvolvimento 
de games no Brasil.

Matheus Ferreira foi indicado nas categorias Melhor Jogo e Melhor Jogo Educativo do SBGames 2018. Ele também recebeu a menção honrosa em arte

Foto: Divulgação/Internet

2a Corrida do Bem do Hospital 
Laureno já abriu as inscrições

Estão abertas as inscri-
ções para a 2ª edição da Cor-
rida do Bem, promovida pelo 
Hospital Napoleão Laureano 
(HNL) e a Frente Parlamentar 
de Combate ao Câncer da As-
sembleia Legislativa da Paraí-
ba. O evento, que conta com o 
apoio do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), acontece-
rá no dia 9 de dezembro, em 
João Pessoa. Em 2017, a ação 
contou com 2,3 mil atletas. 
Este ano, os organizadores es-
peram chegar a 3 mil pessoas.

As inscrições podem ser 
realizadas no site corrida-
dobem.com e custam R$ 72,00 
mais dois quilos de alimentos 
não-perecíveis (com exceção 
de sal), a serem entregues no 
ato da retirada dos kits, que 
será realizada no segundo an-
dar do Mag Shopping. Mais In-
formações pelo telefone: (83) 
98148-7511.

O evento é uma ação be-
neficente que tem como foco 
arrecadar recursos que serão 

destinados ao hospital, que 
é referência no tratamento 
de câncer, na Paraíba. Além 
disso, busca alertar sobre a 
necessidade de conscientiza-
ção, prevenção e diagnóstico 
da doença. Este ano, mais de 
9,4 mil paraibanos deverão 
ser surpreendidos por novos 
casos de neoplasias, segundo 
estimativa do Instituto Na-
cional do Câncer (Inca).

A procuradora de Jus-
tiça e diretora do Centro de 
Estudos e Aperfeiçoamento 
Funcional do MPPB, Vasti 
Clea Marinho da Costa Lopes, 
explicou que o evento foi in-
cluído na programação da 
Semana do Ministério Públi-
co, que ocorrerá de 9 a 13 de 
dezembro, pela importância 
social que tem.

O MP apoia a corrida do 
bem, porque é de nossa vo-
cação estar junto de toda e 
qualquer iniciativa que tenha 
por fim o bem comum, a ple-
na cidadania e o atingimento 

dos direitos dos cidadãos. A 
iniciativa busca angariar re-
cursos para o hospital, que 
tem levado atendimento com 
qualidade a pacientes que 
sofrem desse mal, indistin-
tamente. O MP, garantidor 
do acesso à saúde pública de 
qualidade, não poderia dei-
xar de ser parceiro nessa ini-
ciativa, disse.

O ponto de concentração 
dos corredores será no Bus-
to de Tamandaré, divisa das 
praias do Cabo Branco e Tam-
baú. A corrida começa às 7h, 
com percursos de 3 km (cor-
rida e caminhada), 5 km e 10 
km, nas categorias masculino, 
feminino e cadeirante. A pre-
miação será feita em brindes 
adquiridos com os parceiros 
do evento. Além de toda es-
trutura adequada para reali-
zação da corrida, está sendo 
preparado também um palco 
cultural, em que artistas lo-
cais se apresentarão como vo-
luntários da ação.

Evento é uma ação beneficente que tem como objetivo arrecadar recursos que serão destinados ao hospital

Foto: Divulgação

Seja Digital

Mais de 83 mil famílias de 
CG já retiraram o kit gratuito  

Esta semana, a Seja 
Digital atingiu o patamar 
de mais de 83 mil kits gra-
tuitos distribuídos para as 
famílias da região de Cam-
pina Grande. A distribuição 
do kit gratuito, que conta 
com antena digital e con-
versor com controle remo-
to, é uma das missões da 
Seja Digital, entidade não 
governamental e sem fins 
lucrativos, criada por de-
terminação da Anatel para 
operacionalizar a migração 
do sinal analógico de TV 
para o digital.

O desligamento do 
sinal analógico de TV em 
Campina Grande e em ou-
tras nove cidades está pre-
visto para acontecer no dia 
5 de dezembro. Após essa 
data só será possível assis-
tir à programação da TV 
aberta por meio do sinal 
digital. “Temos ainda mais 

Foto: Divulgação

Entidade não governamental faz a distribuição do equipamento que conta com antena, conversor e controle

de 22 mil kits para serem 
distribuídos e não vamos 
deixar ninguém para trás”, 
afirma Aline Fernandes, 
gerente regional da Seja 
Digital. Para saber se tem 
direito ao kit, a população 
deve ligar gratuitamen-
te para o número 147 ou 
acessar o portal sejadigital.
com.br/kit com o NIS (Nú-

mero de Identificação So-
cial) em mãos.

Além de Campina 
Grande, o sinal analó-
gico também será des-
ligado em Alagoa Nova, 
Areial, Caturité, Esperan-
ça, Lagoa Seca, Massaran-
duba, Montadas, Puxinanã 
e São Sebastião de Lagoa 
de Roça.

Desligamento do sinal analógico em Campina está previsto para 5 de dezembro

Foto: Divulgação
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Área que vai abrigar o novo espaço para as indústrias tem 13 hectares e fica próxima à rodovia PB-032

A Companhia de De-
senvolvimento da Paraíba 
(Cinep) vai implantar um 
condomínio industrial no 
município de Pedras de Fogo, 
na Zona da Mata da Paraíba. 
O projeto destinará uma área 
de 13 hectares, próxima à 
rodovia PB-032, para abri-
gar empreendimentos da re-
gião que hoje necessitam de 
melhor infraestrutura para 
expandir os negócios. Inicial-
mente, 24 empresas organi-
zadas em associação têm in-
teresse em investir no local. 
Em reunião realizada nessa 

terça-feira (6), a diretoria da 
Cinep recebeu os empresá-
rios para consolidar os deta-
lhes do projeto.

O objetivo é garantir 
melhor infraestrutura para a 
fabricação e comercialização 
dos produtos e aumentar o 
número de empregos gera-
dos pelos empreendimen-
tos. Hoje, as empresas ge-
ram aproximadamente 200 
empregos diretos, mas, com 
a expansão e relocalização 
dos negócios, a expectativa é 
que o número chegue a 500 
postos de trabalho. Vários 

segmentos serão incentiva-
dos pela iniciativa, tais como: 
indústria de alimentos, bebi-
das, autopeças, serralharia, 
marcenaria, construção civil 
e serviços de transporte. 

“Hoje temos várias em-
presas em pontos dispersos 
da cidade, com uma infraes-
trutura que não é a adequa-
da. Com a implantação do 
condomínio, vamos ter uma 
estrutura melhor para tra-
balhar e maior visibilidade, 
já que estaremos perto da 
estrada PB-032”, afirmou o 
presidente da Associação Co-

mercial Industrial de Pedras 
de Fogo, Edilson Vieira.

Na reunião, a presidente 
da Cinep, Tatiana Domiciano, 
ressaltou que a Companhia 
estará à disposição dos em-
preendedores para garantir 
a viabilização do projeto. “A 
área destinada aos empresá-
rios de Pedras de Fogo é mui-
to bem localizada e garantirá 
melhores condições para que 
os empreendedores invistam 
cada vez mais. A Cinep for-
necerá todo o suporte neces-
sário para que o projeto seja 
concretizado”, assegurou.

Cinep projeta condomínio
industrial em Pedras de Fogo

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Cerca de 50 trabalhos 
de estudantes de Design e 
profissionais paraibanos 
da área, além de convida-
dos, foram selecionados 
para compor a mostra do 
1º Salão do Design da Pa-
raíba. A exposição integra 
a programação da 1ª Feira 
Internacional de Economia 
Criativa, que será realizada 
de 19 a 25 de novembro, 
na Estação Cabo Branco 
– Ciência, Cultura e Artes, 
em João Pessoa. O público 
visitante poderá votar nos 
melhores trabalhos expos-
tos, que serão premiados 
ao final do evento.

Ao todo, o Salão rece-
beu 87 inscrições de pro-
jetos, que foram avaliados 
por um júri composto por 
12 profissionais renoma-
dos no país. Os trabalhos 
selecionados para a ex-
posição foram distribuí-
dos em quatro categorias: 
produto, moda, gráfico e 
interiores. De acordo com 
o coordenador do Salão de 
Design, Kleber Barros, a 
categoria produto foi a que 
registrou maior número 
de trabalhos selecionados.

“Em produtos, te-
mos diversos trabalhos, 
como móveis e calçados, 
por exemplo. Na categoria 
moda, são vestimentas, en-
quanto que em interiores 
são projetos de ambientes. 
Em relação ao tema gráfico, 
são trabalhos de identidade 
visual e gráficos de empre-
sas”, explicou. Em cada cate-
goria serão premiados dois 
trabalhos. O primeiro co-
locado receberá um troféu 
e um selo do Salão de De-
sign, enquanto o segundo 
lugar receberá uma menção 
honrosa. A premiação será 
durante a cerimônia de en-
cerramento do Salão, que 
ainda terá uma mesa redon-

da com o tema “Design na 
Paraíba”.

O coordenador do Sa-
lão de Design destaca que a 
exposição também vai con-
tar com peças de importan-
tes nomes do cenário bra-
sileiro, a exemplo de Sérgio 
Matos, que é paraibano. “As 
expectativas estão boas e o 
Salão tem a iniciativa única 
de mostrar a cara do design 
paraibano. Além disso, que-
remos mostrar às pessoas 
o que é o design e como ele 
está nas nossas vidas, ou 
seja, torná-lo mais acessível. 
Também será uma opor-
tunidade para o público 
conhecer os cursos da área 
ofertados nas universida-
des locais, que são UFPB, 
UFCG, IFPB e Unipê”, expli-
cou Kleber Barros.

A gestora de Turis-
mo e Economia Criativa 
do Sebrae Paraíba, Regina 
Amorim, salienta que a 
economia criativa é uma 
tendência mundial e uma 
saída para a inovação de 
produtos, serviços e pro-
cessos. “Ela contribui para 
a sustentabilidade do pla-
neta, a inclusão social e a 
competitividade empre-
sarial no mercado. A soma 
de criatividade, cultura, 
conhecimento e tecnologia 
é a base dos negócios cria-
tivos, gerando diferencial 
competitivo”, frisou. A Feira 
Internacional de Economia 
Criativa contará com mais 
quatro Salões: Gastrono-
mia, Música, Artesanato e 
Cinema. Além disso, a pro-
gramação conta com ofi-
cinas, workshops, shows 
musicais, mesas redondas, 
exibição de filmes nacio-
nais e estrangeiros. O even-
to é promovido pela Pre-
feitura Municipal de João 
Pessoa e o Sebrae Paraíba, 
com o aval da Unesco. 

Os médicos do Hospital 
Materno Infantil João Marsi-
cano, localizado no Centro de 
Bayeux, estão impedidos de 
prestar atendimento na uni-
dade hospitalar desde a 0h 
da última quarta-feira (7). A 
interdição ética foi feita pelo 
Conselho Regional de Medi-
cina da Paraíba (CRM-PB) na 
tarde da última terça-feira 
(6), após informações de que 
a Vigilância Sanitária havia 
interditado o bloco cirúrgico 
e a central de esterilização do 
hospital, impedindo a realiza-
ção de procedimentos e cirur-
gias. Conforme o diretor de 
Fiscalização do CRM-PB, João 
Alberto Pessoa, o órgão aguar-
da da Diretoria Técnica do hos-
pital entreguar a escala com-
pleta de plantões de pediatras, 
obstetras e anestesistas, assim 

como registre o nome do dire-
tor técnico responsável pela 
unidade hospitalar no CRM. 
“Verificamos que há médicos 
que estão com plantões de 36h 
corridas. Isso é humanamente 
impossível. Um plantão é 12h. 
O médico está sobrecarregado 
porque faltam profissionais no 
hospital”, informou. A interdi-
ção ética realizada pelo CRM
-PB impede, exclusivamente, o 
médico de atender na unidade 
hospitalar. A medida tem o ob-
jetivo de preservar um atendi-
mento médico de qualidade à 
população e também a segu-
rança do ato médico. Entre os 
motivos da interdição estão 
problemas estruturais. Já a Se-
cretaria de Saúde de Bayeux 
informou que os problemas 
encontrados nas áreas inter-
ditadas estão sendo soluciona-
dos e que uma reunião com a 
Vigilância Sanitária deve acon-
tecer ainda nesta semana.

1º Salão do Design da 
Paraíba tem 50 trabalhos

Hospital de Bayeux é
interditado pelo CRM
Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Ensino Médio

Alunos das Escolas Estaduais da PB 
recebem apoio emocional para o Enem

A Secretaria de Estado 
de Educação, em parceria 
com a Organização Inteligên-
cia Relacional, vai realizar 
nesta sexta-feira (9) o “Dia D” 
Educação Emocional e Social, 
culminância da ação que está 
sendo desenvolvida pelos 
educadores em todas as es-
colas estaduais regulares de 
Ensino Médio desde o início 
de novembro. Consiste em 
preparar e acolher os jovens 
com atividades para ajudar 
na motivação e no estímulo 
da regulação emocional para 
o Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). 

De maneira ajustável 
dentro do cronograma nor-
mal das escolas, o proces-
so está sendo feito em três 
etapas. Nelas, os alunos vi-
venciam depoimentos de 
ex-alunos, participam de 
grupos de diálogos, assistem 
vídeos motivacionais e ainda 
aprendem várias técnicas 
de respiração para acalmar 
e melhorar a concentração. 
Além disso, são compartilha-
das dicas para que eles pos-
sam exercitar nos momentos 
mais convenientes. 

Segundo a consultora 

pedagógica da Inteligên-
cia Relacional, doutora em 
Educação pela Universida-
de Federal de Minas Gerais 
(UFMG), Rafaela Paiva, ter 
regulação emocional é pri-
mordial para que o aluno, 
nesse momento tão decisivo, 
melhore sua concentração 
e não se deixe abalar pelos 
seus pensamentos. “Somos 
tomados por emoções e é 
fundamental nos conhecer 
bem para saber como tirar 
melhor proveito das emoções 
agradáveis e desagradáveis, 
focando no maior objetivo, 
que é a aprovação”, disse.

A Educação Emocional 
e Social também esteve pre-
sente nos encontros do #Se-
LigaNoEnemPB, que aconte-
ceram de maio a outubro em 
todas as Gerências Regionais 
de Ensino, prestando o apoio 
no período de estudo e pre-
paração para o exame. Em 
2018, o Estado da Paraíba 
superou a média de inscri-
tos do Nordeste no Enem: 
35% dos alunos da Rede Es-
tadual de Ensino se inscre-
veram para realizar a prova, 
enquanto no Nordeste essa 
média é de 33%. 

Entre os pioneiros no 

país, o Estado da Paraíba de-
senvolve a metodologia de 
Educação Emocional e Social 
desde 2014 no Ensino Funda-
mental I e II, sendo ampliado, 
em 2017, ao 1º e 2º ano do 
Ensino Médio. Com esse tra-
balho, desenvolvido de forma 
sistemática em sala de aula, é 
possível evitar situações de 
estresse, bullying, uso e abu-
so de álcool e drogas, depres-
são e violência, por meio do 
desenvolvimento da empatia, 
do diálogo, da resolução de 
conflitos e da cooperação, ali-
cerces da construção de uma 
Cultura de Paz. 

Processo está sendo desenvolvido em três etapas dentro do cronograma normal das escolas paraibanas

Foto: Evandro Pereira

A reunião para discutdir o assunto teve também a participação da presidente da Companhia de Industrialização da Paraíba, Cinep,  Tatiana Domiciano 

Foto: Evandro Pereira
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Concerto da OSPB
A Orquestra Sinfônica da Paraíba, sob a batuta do maestro 
paulista convidado, Gustavo Petri, se apresenta hoje, no Espaço 
Cultural. No programa, obras do período romântico. Página 12
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Maria Valéria Rezende e Tiago Germano participam da cerimônia de entrega da estatueta do evento literário 

O auditório do Ibira-
puera será palco da en-
trega das premiações do 
Jabuti 2018, nesta quinta-
feira, em São Paulo (SP). E 
a Paraíba terá dois repre-
sentantes: Maria Valéria 
Rezende e Tiago Germano, 
que estão na disputa pela 
premiação mais tradicio-
nal da literatura brasileira. 
Tiago concorre com ‘Demô-
nios domésticos’. Valéria, 
com ‘A face serena’.

Maria Valéria Rezen-
de nasceu em Santos (SP), 
mas é radicada na Paraíba 
desde os anos 1970.  Tiago 
Germano nasceu na Paraí-
ba. Ele disputa na categoria 
Crônicas. Ela, na categoria 
Contos. E não é a primeira 
vez que Valéria é indicada... 
e ganha!!! A autora já é co-
nhecida como ‘papa Jabuti’ 
e tem uma pequena coleção 
de estatuetas em casa, na 
capital paraibana.

A obra “A face serena”, 
de Maria Valéria Rezende 
foi publicada este ano pela 
editora Penalux e conta com 
37 contos. É um livro sobre 
amadurecimento e a difícil 
relação familiar. Esse exercí-
cio relatado no livro revela 
o nascedouro afetivo de ou-
tras descobertas, inclusive 
da violência dos sentimentos 
humanos, como inveja e an-
siedade.

Na categoria Conto, 
Valéria disputa com Ita-
mar Vieira Junior, Chico 
Mendonça, Juliana Montei-
ro Carrascoza e João An-
zanello Carrascoza, Alexan-
dre Arbex, Olavo Amaral, 
Maria Fernanda Elias Ma-
glio, Gustavo Melo Czeks-
ter, Ariane Severo e Marle-
ne de Lima

Já a publicação de Tia-
go Germano, ‘Demônios 
domésticos’, é uma coletâ-
nea dos textos narrativos 
que o jornalista publicou 
ao longo de sua carreira. 
Sabe aquele diabinho que 
a gente costuma dizer que 
tem no ombro esquerdo??? 
Tiago tem vários! Suas crô-
nicas mostram como domar 
esses pequenos sapiricos.

‘Demônios domésticos’ 
é um livro sobre a multi-
plicidade de percepções 
a respeito do cotidiano. 
Olhares de entrega e de 
culpa diante dos aconteci-
mentos do dia a dia. Tiago 
Germano mostra poesia e 
sensibilidade no relato das 
descobertas. Um diálogo 
com nossos ‘demônios do-
mésticos’.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Paraíba está na disputa pelo
Prêmio Jabuti hoje, em SP

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Ulisses Demétrio

Autor acha “páreo duro” 
Na categoria Crônica, Tiago Germano dis-

puta com Fabrício Carpinejar, Antonio Lino, Luiz 
Antonio Simas, José Almino de Alencar, Marcel 
Antonio Verrumo, Noemi Jaffe, José de Souza 
Martins, Antonio Callado e Ana Arruda Callado, 
Rubem Braga, André Seffrin e Gustavo Henrique 
Tuna.

O jornalista e apresentador Serginho Grois-
man foi anunciado como o mestre de cerimônias 
da 60a edição do Prêmio Jabuti, marcada para 
8 de novembro, no Auditório do Ibirapuera. No 
evento será conhecido o grande vencedor do 
Jabuti, que receberá o prêmio de Livro do Ano, 
além dos vencedores de cada uma das 18 cate-
gorias.

Além disso, o poeta amazonense Thiago de 
Mello será homenageado com o prêmio Per-
sonalidade Literária, em reconhecimento pelo 
conjunto de sua obra. Neste ano, o autor pre-
miado com o Livro do Ano receberá R$ 100 mil, 
enquanto os vencedores das categorias receberão 
R$ 5 mil cada.

 
Expectativas
O escritor paraibano Tiago Germano disse es-

tar muito contente com a indicação, mas afirmou 
que não está criando expectativas... “O páreo é 
duro. Tem o Rubem Braga e o Antonio Callado, 
dois clássicos! Difícil concorrer com eles... E 
também tem o badalado Fabrício Carpinejar”, 
declarou ele

Feliz com a noite de hoje, mas apreensivo com 
o futuro da cultura no Brasil. É assim que Tiago 
está. “Sobretudo agora com a provável fusão do 
Ministério da Cultura a outros ministérios e o pro-
jeto do Paulo Guedes, economista de Bolsonaro, 
de reformular o Sesc e acabar os investimentos 
culturais, o que imagino que afetaria o Prêmio 
Sesc [de Literatura], um dos poucos concursos 
culturais voltados para autores inéditos”.

Tiago destacou que o financiamento coletivo 
é uma alterativa para tempos de pouca ou quase 
nenhum investimento na literatura. Esse tipo de 
‘vaquinha’ requer, porém, um forte engajamen-
to virtual, conforme o autor. “Requer também 
engajamento da família, que sempre foi um dos 
ministérios da cultura nesse país”, brincou Tiago.

Tiago Germano 
confessou-se feliz pela 

noite de hoje, mas 
admitiu sua apreensão 
com o futuro da cultura 

no Brasil, pelas 
medidas anunciadas 

por Bolsonaro   

A cobiçada estatueta que 
representa a premiação de 

um evento que é considerado 
um dos mais tradicionais na 

área da literatura brasileira e 
cuja edição 2018 vai ter como 

mestre de cerimônias o 
jornalista e apresentador 

Serginho Groisman

Já conhecida como “papa Jabuti”, Maria Valéria Rezende concorre com a obra de contos intitulada “A face serena”. Tiago Germano está no páreo na categoria Crônica, com “Demônios Domésticos”

Fotos: Divulgação

Missão: escrever!
A humildade de Ma-

ria Valéria Rezende (tão 
grande quanto seu talen-
to) faz com que ela apos-
te em outro nome para 
ganhar a estatueta: “Na 
categoria em que estou, 
Contos, aposto em Itamar 
[Vieira Júnior]. De qual-
quer maneira, há tão bons 
livros e escritores na lista, 
vários bons amigos, que 
certamente me alegra-
rei com os resultados 
e vou gostar muito da 
festa cujo maior valor é 
dar destaque à literatura 
brasileira”, disse ela. 

Assim como Tiago 
Germano, Valéria não 

tem expectativas muito 
positivas para um futuro 
próximo quando o assun-
to é incentivo à produção 
literária. “As perspectivas 
para nosso ofício não são 
animadoras.  Qualquer 
tipo de apoio - já que é 
impossível, para a imen-
sa maioria de nós, viver 
de direitos autorais - para 

escritores tende a se 
tornar zero. 

Mas não 
creio que 

deixemos de escrever. Ao 
contrário. Escreveremos 
casa vez mais! É nossa 
missão!

Maria Valéria Rezen-
de se conseguirá partici-
par da cerimônia de en-
trega das premiações, na 
capital paulista. Ela viajou 
ontem para São Paulo, 
mas permanece na cidade 
de Santos (SP), onde está 
fazendo uma maratona de 
consultas médicas para 
se livrar de uma erupção 
alérgica.  

Que a solução para o 
problema de saúde venha 
a cavalo. Que a premiação 

venha... a jabuti.



No período em que estive à frente da Secretaria de Es-
tado de Cultura do Rio de Janeiro, de 2004 a 2008, tive a sa-
tisfação de conviver com uma das figuras mais importantes 
da cultura brasileira: Marcos Azambuja, ex-Secretário-Geral 
do Itamaraty e ex-embaixador do Brasil na França. Ele era o 
presidente da Fundação Casa França Brasil, que estava sob 
a responsabilidade da minha Pasta, o que nos proporcio-
nava reuniões periódicas, para a elaboração de eventos no 
espaço cultural localizado no Centro do Rio. Foram momen-
tos produtivos e harmoniosos, como na ocasião em que foi 
inaugurado o novo sistema de iluminação artística do local, 
que teve como madrinha a saudosa D. Lily Marinho.

Graças ao seu conhecimento sobre a importância da 
missão francesa no Brasil, tivemos o privilégio de assistir a 
belíssimas exposições sobre as obras de artistas como Jean
-Baptiste Debret, Joachin Lebreton, Charles Pradier, Nicolas 
Antoine Taunay, Auguste Marie Taunay, Marc e Zéphirin 
Ferrez e Grandjean de Montigny, que aqui foram muito bem 
recebidos por D. João VI. Marcos Azambuja fez questão de 
lembrar da época que os artistas traziam os ideais da Revo-
lução Francesa, quando aqui chegavam, em 1816, mas ainda 
amargavam a derrota de Napoleão Bonaparte na Batalha de 
Waterloo, para os ingleses e seus aliados. Para ele, os artistas 
“trouxeram a clareza do pensamento francês para nossa 
luminosidade”.

Em recente entrevista a um jornal de grande circulação, 
o ex-embaixador comemora a paz que reina no mundo, há 
70 anos “sem uma grande guerra”, e a eliminação da coloni-
zação e da escravidão, que ele considera as formas institu-
cionais de desigualdade. Ele destaca como grandes momen-
tos da nossa diplomacia o posicionamento durante a guerra 
das Malvinas e a viabilização da usina de Itaipu, em parceria 

com o Paraguai, mas sem criar problemas com a Argentina.
Após enaltecer a liberdade que todos têm hoje para 

falar que quiser, ele questiona o poder criado pelas redes 
sociais, que “deram voz e opinião a quem não tinha”, mas o 
resultado dessa novidade não é muito apreciável: prolifera-
ção do rancor, do ressentimento e da inveja. O jeito agora é 
superar as diferenças e melhorar os níveis de entendimen-
tos entre todos. Recuar, jamais.

Marcos Azambuja é um otimista em potencial, em re-
lação ao Brasil que, na sua opinião, “é muito melhor do que 
achamos”, e ao mesmo tempo, “é muito pior do que suspeita-
mos”. O ex-embaixador defende uma ordem mais democráti-
ca, com Estado de direito e respeito ao meio ambiente. Para 
quem acha que uma Operação Lava-Jato é o fim da picada 
para um país, ele lembra que a Inglaterra entrou em guerra 
com a China para vender ópio, e os Estados Unidos provoca-
ram uma guerra civil para recolonizar uma região específica 
do seu território. No fim, salvaram-se todos e as duas nações 
estão aí vivas e desenvolvidas.

Aos 83 anos, ele tem a energia de um jovem e está 
escrevendo “Memórias Quase-póstumas de Marcos 
Azambuja”, título ainda provisório. Dedica-se ainda na 
colaboração com os trabalhos do Instituto Histórico e 
Geográfico Brasileiro e do Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico Nacional (Iphan), onde conseguiu barrar a 
demolição do Hotel da Glória, por Eike Batista, o que para 
ele é motivo de orgulho. Fazendo valer o conhecimento ad-
quirido nas intervenções como embaixador, atua também 
como conselheiro em empresas multinacionais francesas, 
na Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 
Estado de São Paulo (Fecomercio-SP) e no Centro Brasilei-
ro de Relações Internacionais (Cebri). Haja fôlego!

Trabalhar com Arquitetura proporciona 
experiências sempre renovadoras, inéditas, 
pela própria natureza criativa e inovadora da 
produção. Não há rotina. E a diversidade do 
objeto de trabalho se estende às relações hu-
manas, já que se prestam serviços para varia-
das classes sociais.

Muitas vezes, é preciso ser ousado nas 
propostas e no tratamento com clientes. Há 
muito tempo, trabalhei com um colega ar-
quiteto que não tinha papa na língua com os 
clientes. E ele era muito espirituoso. Conquan-
to esse seu lado se mostrasse às vezes cheio de 
mordacidade, suas observações eram sempre 
inteligentes e bem-humoradas.

No próprio escritório de arquitetura, em 
pleno exercício da profissão ele surpreendia 
com o excesso de franqueza com que tratava 
os clientes. Certa vez, uma senhora um tan-
to antipática, arrogante, dessas pessoas com 
nariz em eterna posição de quem cheirou e 
não gostou, estava discutindo o anteprojeto 
de sua nova residência. A primeira restrição 
foi contra a disposição da sala de jantar. Ela 
não queria que da porta principal se avistas-
se a mesa: “Ave Maria, que horror, as pessoas 
chegam e logo me veem comendo!” Meu colega 
levantou-lhe as sobrancelhas e num tom sur-
preso indagou: “Qual é o problema? A senhora 
come com as mãos?...

Mais adiante, já na sala de estar, havíamos 
projetado uma pérgula acima de um jardim 
interno. A madame foi imediatamente deter-
minando: “O senhor trate de providenciar um 
acesso por um corredor bem escondido para 
os empregados chegarem a esse jardim sem 
que eu os veja. Detesto empregado circulando 
dentro de casa. Não quero nem ver!” A respos-
ta, ou melhor, a pergunta veio logo: “Ô minha 
senhora, os seus empregados por acaso an-
dam nus?

Eram assim as sarcásticas investidas que 
meu colega tinha coragem de usar. Conversan-
do sobre política, andava indignado com umas 
coligações que haviam sido empreendidas em 
eleição da época e fez a seguinte observação: 
“Germano, políticos são como porcos. Brigam, 
brigam, brigam, quando estão com fome. De-
pois que se lhes jogam comida, com o bucho 
cheio, dormem uns por cima dos outros...”

Há uns anos, lembrei que tive vontade de 
soltar uma dessas observações idem morda-
zes. Estávamos discutindo o projeto de perso-
nalização de um apartamento com um casal. 
Ele parecia ter mais cultura do que ela, pois 
falava corretamente, mostrava-se bem infor-
mado e, nas diretrizes para o projeto, disse-
nos que precisava de bastante espaço para 
abrigar seus livros, que eram muitos.

No que foi logo interrompido por ela, ad-
vertindo: “Tudo bem, mas, pelo amor de Deus, 
arranjem um jeito de esconder esses livros. 
Não gosto de ver livros expostos em pratelei-
ras abertas”. Pasmem!

De tão surpreso, para não dizer chocado, 
permaneci em silêncio. Mais tarde, já em casa, 
comentei com alguém, que me deu uma ideia, 
mas já era tarde. “Você devia ter dito: ok, eu 
escondo os seus livros e aproveito para proje-
tar também a sua cocheira lá embaixo, perto 
da garagem”. Com todo respeito aos burros...

O furacão Marcos Azambuja

Com todo respeito 
aos burros

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 8 de novembro de 201810
2o Caderno

Muito bem inventada a ex-
pressão “lavou” a burra. Quem 
foi? Quem terá sido? Se você sabe, 
cartas para a Redação. A expressão 
traduz operosidade, otimização do 
investimento feito na aquisição e 
manutenção do animal. Sua espi-
nha dorsal é convexa, o que o torna 
mais resistente às cargas pesadas. 
E o couro é mais grosso. O que re-
duz a grande limitação do equino:

A pisadura, ou seja, a ferida 
que se forma na pele, na região 
justo da espinha dorsal. Desde 
que os animais não sejam pampos. 
Essa coloração de equinos sofre 
discriminação por parte dos traba-
lhadores que o tangem. “Seu couro 
é fino” dizia o meu avô paterno, 
velho tocador de fole e de burros, 
Gratulino Brandão, morador da 
ribeira do Piancó, mais exatamente 
no sítio “Gangorra”, uma das divi-
sões do Jenipapo –

Gratulino tinha tropa de bur-
ros e cavalos para levar o algodão 
à Campina da Paraíba, e o fumo ao 
Crato do Ceará, cultivados na Gan-
gorra, com sua força de trabalho 
familiar. – Herança que lhe ficou do 
seu bisavô Lourenço Pinto Bran-
dão Engole Cobra. Era como uma 
camioneta. Pra levar e pra trazer. 
Naquele tempo todo fazendeiro 
tinha. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Equinos

Foi no Crato que ele comprou 
seu Colt Cavalinho 38 Carga Dupla.

Se Gratulino fosse árabe, com 
certeza seu nome seria assim: Gra-
tulino al Pedro, al Fiúza al Chaves 
al Pinto, al Brandão al Gomes al 
Silveira, al Engole Cobra (ele exigia 
o Engole Cobra, pegado), al cutum 
[algodão], al Gongorra, al Genipapo. 
Sua mulher, Clotildes, praticamente 
teria o mesmo nome, pois seus bisa-
vós eram os mesmos. Eram primos 
consanguíneos; por isso, sou assim.

Ali na lousa estariam mais 

de que os nomes de seus pais e 
avoengos, estariam sua profis-
são e seu domicílio, e sua origem 
geográfica.

Voltando aos burros: ...e seus 
cascos são mais duros e mais altos, 
próprios para os terrenos pedre-
gosos, que vence sem ferraduras. 
Também, se for para o alagado, 
vale a recíproca: o casco amolece e 
distorce. Para ali, para acolá, deixe 
eu lhe dizer, você tem de levar um 
animal do casco largo, calçado, e 
casquejar de quando em vez.

– Mas eu gostava mesmo era 
de dançar – dizia Gratulino. Pedia 
aos colegas tocadores que tocas-
sem para eu dançar.

Dizem que gostava era das 
moças, das senhoras, das viúvas. 
Houve um tempo em que teve sete 
noivas. Logo reduzidas para seis, 
pois dispensou uma que fumava 
cachimbo e lhe cuspia os pés. Não 
se admire: a moça era produtora, 
pois tinha roça de fumo. Gratulino 
mesmo tinha roça, não devia ter 
dispensado a moça [era produtor 
como ela].

O editor da página está me 
cobrando a crônica. É Alexandre 
Macedo. Vou fechar de qualquer 
jeito. Se ficar ruim, a culpa é dele.

(Terça, quinta, sábado)

Houve um tempo em 

que teve sete noivas. 

Logo reduzidas para 

seis, pois dispensou 

uma que fumava 

cachimbo e lhe 

cuspia os pés

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Ulisses Demétrio

Fotos: Divulgação
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A partir de hoje, o Muni-
cípio de Pocinhos, localizado 
na região Agreste da Paraíba, 
sedia a I Feira Literária da cida-
de, a Flipocinhos. A abertura 
oficial do evento - que é reali-
zado pela Associação Artística 
e Cultural de Pocinhos, em 
parceria com a Secretaria de 
Cultura do Estado, Prefeitura 
Municipal de Pocinhos e Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) - começa às 19h30 e 
vai se estender até este sábado 
(10) e homenageia a professora 
e escritora Zilma Ferreira Pin-
to, que durante muito tempo 
contribuiu com a educação de 
Pocinhos e cidades vizinhas. 

 Depois da abertura 
oficial do evento, que acontece 
com a composição da mesa com 
a homenageada, Zilma Ferreira 
Pinto, além de autoridades e 
convidados, haverá participa-
ção da Escola Antônio Galdino 
Filho às 20h e, a partir das 
21h, apresentação do Coral da 
UEPB e, às 22h, show musical 
de Sócrates Gonçalves. Uma das 
atividades é o Cultura na Feira, 
que inclui sarau poético e ven-
da de cordéis e presenças dos 
poetas Gabriel Diniz, Kaliane 
Souza, Jadson Lima, Robson Re-
nato, El Gorrion, Chico D’Assis 
e Anne Karolynne.

“Festas literárias no for-
mato da Flipocinhos se tornam 
momentos de formação cidadã, 

No Agreste

José Américo de Almeida, econômico em 
elogios, assim falou: “Eduardo Martins reavi-
va a história da Paraíba dentro de suas fontes 
mais autênticas – o seu arquivo. É o descobri-
dor e propagador de um verdadeiro patrimô-
nio cultural”.

É este homem simples, elogiado por José 
Américo, que nesta sexta-feira, dia 9, a Acade-
mia Paraibana de Letras e o Instituto Histó-
rico e Geográfico Paraibano se reúnem para 
reverenciar este dedicado pesquisador e fer-
voroso defender da cultura de nossa terra. 

As duas principais casas da cultura e do 
saber da Paraíba, irmanadas, promovem de-
bate sobre o trabalho deste guardador da me-
mória paraibana, por ocasião dos cem anos 
do nascimento deste. Historiador minucioso 
e consagrado bibliófilo, se fez merecedor de 
todas as reverências graças ao respeito con-
quistado por meio de sua pena, o que lhe ga-
rante presença duradoura na Literatura e na 
História de nossa terra. Isso lhes fez ganhar 
boa referência do autor de “A Bagaceira” ao 
seu trabalho.

Os jornalistas e escritores de minha ge-
ração, com rara exceção, desfrutaram de sua 
proximidade, e da convivência nos ciclos de 
palestras que se sucediam na APL ou no IHGP, 
casas onde Eduardo Martins tinha efetiva 
participação, como sócio ou como imortal. 
Nunca o entrevistei nem conversamos, até 
porque sempre fui um sujeito cismado, e aca-
nhado não me aproximava das rodas de con-
versas. Silencioso como convêm nessas oca-
siões, ficava nas beiradas do auditório para 
escutar ele e outros falando sobre temas que 
me ajudaram a conhecer a história e me fa-
miliarizar com certos autores da Paraíba. As-
sim, no decorrer dos anos, selecionei aqueles 
que compõem a legião de minhas admirações 
literárias.

Certamente com algum retardo involun-
tário na espera do momento oportuno, que 
seria os cem anos de seu nascimento, a APL e 
o IHGP trazem sua obra à discussão no mais 
alto nível e merecimento, patrocinando a re-
alização de painel sobre a vida deste dedica-
do pesquisador que, depois de tudo o que fez 
pela cultura da Paraíba, carecia atualizar seu 
trabalho de intelectual.

Os presidentes da APL, Damião Ramos 
Cavalcanti e do IHGP, Guilherme Gomes da 
Silveira d’Ávila Lins marcam gol de placa 
prestando essa homenagem. A contribuição 
literária do homenageado para a literatura 
paraibana será feita pelo crítico literário Hil-
deberto Barbosa Filho, enquanto que a pro-
fessora Maria Auxiliadora Bezerra Borba fala 
do relacionamento de Eduardo Martins com 
o IHGP, e cabe ao historiador José Octávio de 
Arruda Mello abordar o seu trabalho junto 
ao Conselho Estadual de Cultura. Já Alberto 
Martins da Silva, fará uma evocação cultural 
e familiar. A programação do dia segue com 
aposição ao retrato do homenageado na gale-
ria de sócio da APL. A conclusão das festivi-
dades será com o lançamento da biografia do 
poeta Silvino Olavo.

O guardador da
memória paraibana

em destaque
História

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Cidade de Pocinhos abre hoje 
a 1a edição de Feira Literária  

Destaque

Roda de samba vai ser 
realizada sábado, em JP

O Grupo Trem das Onze, que é o anfitrião do 
Projeto A Ordem é Samba, receberá na tarde do 
próximo sábado (10), como convidado, o conjunto 
Samba de Praia para apresentação no Centro Cultu-
ral Espaço Mundo, localizado na Praça Antenor Na-
varro, 53, bairro do Varadouro, Centro Histórico da 
cidade de João Pessoa. O evento começa às 13h, com 
a Feijoada da Casa, que tem opção vegana. O couvert 
artístico custa R$ 10 por pessoa. Reservas de mesas 
podem ser realizadas através dos seguintes conta-
tos: 3021.5233, ou pelo e-mail ccespacomundo@
gmail.com.
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Em cartaz
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O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser 
verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habit-
antes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido 
a acabar com a festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar 
tudo o que está relacionado ao Natal. TAMBIÁ 5 DUB: 15:15 - 18:45. 
TAMBIÁ 5 3D DUB: 17:00 - 20:30. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00 
- 15:15. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00 (exceto segunda) - 16:15 (ex-
ceto segunda) - 18:30 (exceto segunda). MANAÍRA 5 3D DUB: 14:30 
- 16:30. MANAÍRA 6 DUB: 14:00 - 16:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 
(somente sábado e domingo) -                15:30 - 17:30 - 19:30.
 
OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação 
/ Guerra. Duração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas 
americanos é lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. 
Mas, quando se aproximam do alvo, percebem que não é só uma sim-
ples operação militar e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está 
ocupado por nazistas.  TAMBIÁ 3 DUB: 16:40 - 20:50. MANGABEIRA 1 
DUB: 17:30 - 20:00 (exceto terça). MANGABEIRA 4 DUB: 20:45 (exceto 
segunda). MANAÍRA 5 LEG: 18:30 - 21:00. MANAÍRA 7 DUB: 21:30.
 
MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE 
ARANHA – (EUA 2018) Suspense / Drama.Duração: 117 
minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. Graças às matérias escritas 
por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para a revista Millennium, 
Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como uma espécie de 
anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. Apesar da 
fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e levan-
do uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador 
chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal 
bélico. Balder criou o programa para o governo dos Estados Uni-
dos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. 
Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência de Segu-
rança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os Aranhas, 
também estivesse interessado nele. TAMBIÁ 2 DUB: 14:20 - 16:30 
- 18:40 - 20:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:10 - 19:10. MANAÍRA 4 LEG: 
16:40          - 21:40.
 
CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – 
(BRASIL 2017) Biografia / Drama. Sinopse: A história de José Abe-
lardo Barbosa (Stepan Nercessian) é narrada desde a época de sua 
juventude, quando fazia faculdade de medicina e larga tudo para 
se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, acom-
panhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e 
domingo) - 15:45 - 18:15 -  20:40.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRIND-
EWALD – TAMBIÁ 1 DUB: 20:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 1 
3D DUB: 20:00 (somente terça e quarta) - 22:45 (somente quarta). 
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00 (somente quarta) - 23:45 (somente 
quarta). MANAÍRA 9 XE LEG: 20:00 (somente terça e quarta) -  22:45 
(somente quarta). MANAÍRA 10 XE LEG: 20:00 (somente quarta) 
-22:45 (somente quarta).         
 
BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia 
/ Drama. Duração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extrava-
gante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar 
o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada 
vez mais complicadas. TAMBIÁ 4 DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 
5 DUB: 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21:00 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 9 XE LEG: 14:30 - 17:15 - 20:00 (exceto terça e quarta). 
MANAÍRA 11 LEG: 15:30 - 18:15 - 21:15.   
 
O QUEBRA NOZES E OS QUATRO RE-
INOS – (EUA 2018) Fantasia / Família. Duração: 100 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem 
esperta e independente, perde a única chave mágica capaz de abrir 
um presente de valor incalculável dado por seu padrinho (Morgan 
Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então iniciar 
uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino das 
Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. TAMBIÁ 1 DUB: 
14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40 (08/11 a 12/11). TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 
- 16:40 - 18:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 
16:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:10 (somente sábado e domingo) -  15:15 
- 17:30. MANAÍRA 1 LEG: 19:45.
 
O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um 
vigilante mascarado surge para atacar a impunidade que permite que 
políticos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e 
do trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:45 (exceto segunda e terça)             - 17:15 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 8: 18:15 - 20:45.
 
JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) 
Comédia / Espionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova 
aventura, Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do 
serviço secreto quando um ataque cibernético revela as identidades 

de todos os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à 
ativa com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar os 
desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um sucesso. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:35 - 18:50. MANAÍRA 6 LEG: 18:00 - 20:00.
 
HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Du-
ração: 109 minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado 
do ataque de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode 
(Jamie Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela úl-
tima vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. TAMBIÁ 3 DUB: 14:35 - 18:45. MANGABEIRA 3 
DUB: 19:45 (exceto segunda e terça) - 22:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:20 - 20:10. 
MANAÍRA 2 LEG: 17:45 - 22:30.
 
TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) 
Comédia / Romance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop 
masculina Slavabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo 
o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do 
grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu 
(Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus 
pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 2: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 8: 14:15 - 16:15.
 
VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cien-
tista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. 
Quando ele acaba entrando em contato com um simbionte alienígena, 
Eddie se torna Venom, uma máquina de matar incontrolável, que nem 
ele pode conter. MANGABEIRA 2 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 1 
LEG: 22:00.
 
A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMAR-
CA 2018) Drama / Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação 
indicativa: 18 anos. Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na 
estrada, o arquiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento 
provoca um prazer inesperado no personagem, que passa a assassi-
nar dezenas de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso 
das autoridades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não 
encontra dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de 
todos e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tar-
de, ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. MANAÍRA 10: 14:00   
- 19:45 (exceto quarta).

visto que esse tipo de ação faz 
ponte entre a sala de aula e a 
produção artística local, prin-
cipalmente na área da litera-
tura”, ressaltou o secretário de 
Estado da Cultura da Paraíba, 
Lau Siqueira. Já o poeta Tiago 
Monteiro, idealizador do proje-
to, garantiu que serão três dias 
dedicados à literatura.

O poeta Tiago Monteiro 
ainda informou que a programa-
ção inclui outras atividades, a 

exemplo  de palestras, oficinas, 
apresentações artísticas, rodas 
de conversas e realização de 
trilhas ecológico-poéticas. “São 
oferecidas  opções para vários 
públicos e é gratuita, destina-
da a atender os pocinhenses 
e visitantes”, disse ele. Outras 
informações sobre a Feira Li-
terária podem ser obtidas pelo 
e-mail flipocinhos@gmail.com, 
ou então pelo número de telefo-
ne 99148-1690.

Secretário de Cultura da Paraíba, Lau Siqueira destacou que evento contribui para a formação cidadã  

Foto: Divulgação
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Programa da apresentação, que ocorre no Espaço Cultural, tem obras de compositores do período romântico  
Obras dos composito-

res eruditos Tchaikovsky 
e Dvorak, do período ro-
mântico, são os destaques 
do concerto desta semana 
da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba, que terá regência 
do maestro, compositor e 
pianista paulista Luís Gus-
tavo Petri, fundador e re-
gente titular da Sinfônica 
de Santos. 

O concerto acontece 
hoje, às 20h30, na Sala de 
Concertos Maestro José 
Siqueira, no Espaço Cultu-
ral, com a participação do 
violinista Thiago Formiga 
como solista. Os ingressos 
custam R$ 4 (inteira) e R$ 
2 (meia). 

A apresentação terá 
início com a execução do 
“Concerto para Violino e 
Orquestra em Ré Maior, 
Op. 35”, do compositor ro-
mântico russo Peter Ilyich 
Tchaikovsky (1840-1893), 
que pelo vigor e criativi-
dade de sua obra se trans-
formou em um dos mais 
populares e reconhecidos 
autores da música clássica 
de todos os tempos. 

O concerto terá como 
solista o violinista pes-
soense Thiago Formiga, 
spalla da Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba e professor 
de violino do projeto social 
Orquestra Criança Cidadã.

Em seguida, a orques-

tra vai executar a “Sinfonia 
n. 9 ‘Novo Mundo’ em Mi 
menor, Op. 95”, do com-
positor checo da Era Ro-
mântica, Antonín Dvorák 
(1841-1904), que aplicou 
nas suas obras algumas das 
características da música 
popular da Morávia e da 
sua terra natal, a Boémia 
(que atualmente integra a 
República Checa). 

O maestro Luís Gusta-
vo Petri, que esteve na Pa-
raíba há mais de dez anos 
para reger a OSPB, disse 
que é uma honra estar de 
volta. “Estou muito anima-
do com o retorno a essa ci-
dade que eu acho uma das 
mais bonitas do Brasil”, en-
fatizou. Em relação ao pro-
grama, o maestro afirmou 
que são duas obras muito 
fortes do romantismo. 

“O concerto de violino 
de Tchaikovsky, que é um 
dos pilares da história do 
concerto para violino, tal-
vez seja um dos mais toca-
dos no mundo. É uma peça 
emocionante, uma peça que 
dificilmente quem ouve da 
primeira vez não se apaixo-
na, e eu tenho certeza que 
isso não vai ser diferente 
nesse concerto na Paraíba”

De acordo com o maes-
tro, acontece o mesmo com 
a Sinfonia do Novo Mundo, 
de Dvorák, “que é um com-
positor extremamente pro-

Orquestra Sinfônica da PB 
realiza concerto hoje em JP

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Ulisses Demétrio

“O Palhaço Azul”

Irene Dias lança romance  
na Usina Cultural Energisa     

A escritora e poetisa 
potiguar - radicada na Pa-
raíba - Irene Dias Caval-
canti lança  hoje, a partir 
das 19h30, na Usina Cul-
tural Energisa, localizada 
na cidade de João Pessoa, 
o seu sexto livro - o quarto 
no gênero romance - in-
titulado O Palhaço Azul. 
A quantia resultante da 
venda da obra - publicada 
pela Editora da Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB), que tem 240 pá-
ginas e custa R$ 40 - será 
doada para instituição 
que trata de portadores de 
câncer. “Temos o dever de 
contribuir com essa cau-
sa, pois são pessoas que 
precisam de assistência”, 
justificou a autora para o 
jornal A União.

“A palavra azul que 
está no título do livro eu 
escolhi porque é a cor da 
fantasia do palhaço”, es-
clareceu Irene Dias Caval-
canti, referindo-se ao seu 
novo romance, que já foi 
apresentado na 25 Bienal 
Internacional do Livro, no 
último mês de agosto, e 
cujo design da capa é uma 
criação de Mônica Câmara. 
“Nas minhas obras é sem-
pre o mais forte que perse-
gue os mais fracos”, disse 
ela, que dedica o livro - que 
tem 37 capítulos - para 

Coletânea “Artes da Cena” 
tem apresentação na capital

Em reconhecimento ao 
destaque que vem obtendo na 
cena paraibana - e, inclusive, 
em âmbito internacional, com 
apresentações em alguns paí-
ses da Europa, a exemplo da 
França e Portugal, e, na Améri-
ca do Sul, a Argentina - aliado 
ao  clima de comemoração pe-
los 10 anos de existência que 
completa em 2018, a Trupe 
Arlequin - criado na cidade de 
João Pessoa - é a homenageada 
no V Balaio Circense, evento 
aberto oficialmente no último 
dia 4, no Teatro Santa Roza, e 
que se estenderá até o próxi-
mo domingo (10), na capital 
paraibana. Pelo menos outros 
dois fatos também atestam o 
bom momento que o grupo 
vive: seu fundador, o artista e 
arte-educador Diocélio Barbo-
sa, é um dos autores do livro 
intitulado Artes da Cena (Paco 
Editorial, São Paulo, 244 pági-
nas, R$ 40,41), que será lança-
do hoje, a partir das 19h30, na 
Livraria Leitura instalada no 
Manaíra Shopping, localizada 
em João Pessoa; e o projeto de 
realização de um documentá-
rio sobre a trajetória da trupe.    

“Nada mais justa essa ho-
menagem para a Trupe Arle-
quin, que tem uma trajetória 
consistente na Paraíba”, co-
mentou para o jornal A União 
Diocélio Barbosa, ao falar so-
bre a homenagem prestada ao 
grupo pelo V Balaio Circense, 
evento cuja programação - gra-
tuita para o público - inclui es-
petáculos, oficinas, lançamento 
de livro, cine-circo e shows 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

dutivo. Fez ópera, concerto, 
sinfonia, música de câmera; 
é um dos compositores que 
mais escreveu na história 
da música e essa sinfonia 
representa uma época mui-
to feliz da vida dele, quan-
do ele foi para os Estados 

Unidos, com reconheci-
mento mundial, e fez uma 
obra grande, forte, também 
muito emocionante. Eu es-
tou muito animado para 
esse concerto, animado pra 
rever amigos e essa cidade 
maravilhosa”, finalizou. 

SERVIÇO 
n 100 Concerto Oficial da 
Temporada 2018 da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba
Regente: Luís Gustavo Petri
Solista: Thiago Formiga (vio-
lino)

Dia: Hoje 
Hora: 20h30
Local: Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Es-
paço Cultural, João Pessoa
Ingresso: R$ 4 (inteira) e 
R$ 2 (meia)

Foto: Thercles Silva e Divulgação

Maestro, pianista e compositor, o paulista Gustavo Petri (no detalhe) está em João Pessoa para, passados mais de 10 anos, reger novamente a OSPB 

musicais. O intuito do festival 
é transformar a cidade de João 
Pessoa num verdadeiro pica-
deiro, com apresentações em 
espaços públicos. Em 2018, a 
proposta do evento é continuar 
valorizando a arte circense, 
cuja semente foi plantada nas 
edições anteriores, que ocor-
reram em 2009 (Formação), 
2012 (Festival Internacional 
de Circo),  2013 (Festival de 
Palhaços) e 2015 (Festival de 
Comicidade), o que contri-
buiu para consolidá-lo como o 
maior festival de circo no Esta-
do da Paraíba, chegando a con-

Fotos: Divulgação

Fundador da Trupe Arlequin, Diocélio Barbosa é um dos autores do livro

Obra é organizada por Narsiso Telles 

templar um público superior 
a 40 mil pessoas. O projeto é 
realizado pela Trupe Arlequin 
de Teatro Circo e a produção 
é assinada pela Arlequino Pro-
duções Artísticas.

Referindo-se ao livro, 
cujo título é Artes da cena e é 
organizado pelo ator e escri-
tor mineiro Narsiso Telles, o 
ator e arte-educador Diocélio 
Barbosa disse que a obra - já 
lançada ontem, no Centro Cul-
tural Apolo Hermilo, em Reci-
fe (PE) - é uma coletânea com 
13 capítulos, dos quais o texto 
que assina é o quinto, deno-
minado O corpo cômico - um 
mergulho no ri[s]o do palhaço. 
“É baseado na minha disserta-
ção de mestrado que defendi 
na UFRN (Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Norte) 
neste ano de 2018. O ‘s’ entre 
colchetes é uma metáfora da 
água, pois é uma alusão ao fluir 
do riso - como acontece com a 
água no rio - quando o palha-
ço se encontra com o espaço 
cênico”, esclareceu ele, acres-
centando que a obra também 
pode ser adquirida pelo site 
www.pacolivros.com.br. 

uma amiga, a saudosa es-
critora e jornalista parai-
bana Maria José Limeira, 
que faleceu em 2012. “Mu-
lher valente em seu ideal 
socialista. Admiração eter-
na”, confessou a autora. 

A apresentação da 
nova obra de Irene Dias 
Cavalcanti é assinada pelo 
integrante da Academia 
Paraibana de Medicina, 
Manoel Jaime Xavier Fi-
lho. No texto, ele destaca 
que “é um livro instigan-
te e, diante do que nele 
está transmitido, às len-
tes resulta inevitável não 
lembrar-se de suas con-
vicções, convergentes ou 
destoantes, quando com-
paradas as do texto. Só 
não cabe a indiferença!”. 
O acadêmico ainda faz a 
seguinte observação: “A 
vertente devaneadora, 
componente indissolúvel 

da magia circense, entu-
siasticamente identificada 
e aplaudida pela criança-
da mundo afora, é reapre-
sentada à emocional ida-
de dos adultos envolvidos 
com esse romance, perso-
nagens e ledores”.

Ao longo dos 37 capí-
tulos, Manoel Jaime Xavier 
Filho pode constatar que 
“a trama obedece a uma 
evolução, a depender de 
circunstâncias, distorções 
e atitudes nem sempre 
previsíveis, despertando a 
vontade de prosseguir com 
a leitura em busca do des-
fecho derradeiro, reser-
vado com habilidade para 
o final do livro”. Ele ainda 
faz a seguinte observação: 
“Não passa despercebido 
o dinamismo alcançado 
pela maneira como são 
tratados, a certa altura, o 
fantasioso e a realidade, 
distintos ou mesclados, de-
pendendo da ocasião”.  

“Como em sua pro-
dução literária anterior, 
guardando coerência e 
honestidade intelectual, 
Irene introduz cenas de 
louvor ao erotismo, num 
plano elevado, enaltecen-
do sentimentos e relacio-
namentos. “Um erotismo 
místico”, assim classificou 
um crítico literário”, es-
creve, ainda, Manoel Jaime 
Xavier Filho. Já a “orelha” 
é escrita pelo dramaturgo 
Paulo Vieira. 

O design da capa do livro foi 
criado por Mônica Câmara 
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União
O presidente eleito Jair Bolsonaro disse ontem, ao lado do 
presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), Dias Toffoli, que 
“ninguém governa sozinho” um país como o Brasil.  Página 14
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Decisão foi prolatada pela juíza da 3ª Vara de Cabedelo, Giovanna Leite Lisboa, em ação civil pública

A Justiça atendeu a pe-
dido de liminar da Promo-
toria de Justiça de Cabedelo 
e determinou o bloqueio dos 
bens de sete réus na Opera-
ção Xeque-Mate, entre eles, 
dos ex-prefeitos Wellington 
Viana e José Maria Lucena 
e dos empresários Roberto 
Santiago e Fabiano Gomes. 
De acordo com a decisão, 
mais de R$ 58 milhões em 
bens e valores foram indis-
ponibilizados pela Justiça.

A decisão foi prolatada 
pela juíza da 3ª Vara de Cabe-
delo, Giovanna Leite Lisboa, 
em ação civil pública por ato 
de improbidade administra-
tiva contra sete réus da Ope-
ração 'Xeque-Mate', ajuizada 
pela Promotoria de Justiça 
de Cabedelo.

A ação civil baseia-se nas 
provas obtidas na Operação 
'Xeque-Mate', deflagrada em 
abril, pelo Grupo de Atuação 
Especial contra o Crime Orga-
nizado (Gaeco/MPPB) e pela 
Superintendência de Polícia 
Federal na Paraíba, para apu-
rar crimes praticados pelos 
poderes Executivo e Legisla-
tivo de Cabedelo, em conluio 
com empresários e servido-
res municipais. Ela resultou 
na prisão do então prefeito 
(Leto Viana), do presiden-
te da Câmara de Vereadores 
(Lúcio José do Nascimento 
Araújo) e de outros quatro 
vereadores, além do afasta-
mento de cinco vereadores e 
de servidores municipais.

Ação
Conforme o promotor 

de Justiça Ronaldo Guerra, a 
ação civil pública tem como 
objeto a 'compra de manda-
to' de prefeito. “Valendo-se 
da 'fragilidade' de Luceninha 
(ex-prefeito que estava sen-
do pressionado por credores 
a pagar dívidas adquiridas 
na campanha de 2012), Ro-
berto Santiago, para evitar 
movimentos inconstantes ou 
surpresas indesejadas, optou 

adquirir, 'comprar', a gestão 
e repassá-la a Leto Viana, 
pessoa de sua inteira con-
fiança e amigo de longa data, 
como estratégia de inibir es-
pecialmente qualquer con-
corrência ao seu interesse e 
às suas atividades empresa-
riais”, explicou o promotor.

O MPPB apurou que o 
empresário Roberto Santia-
go participou da compra do 
mandato de prefeito de Lu-
ceninha porque pretendia 
que o prefeito Leto Viana 
impedisse a instalação de 
um shopping center na ci-
dade de Cabedelo. “De fato, 
até a prisão de Leto, o sho-
pping, a ser edificado pelo 
conhecido Grupo Marquise, 
não conseguiu se instalar no 
município. A concretização 
da transação, mediante o pa-
gamento de parte da quantia 
acordada, ocorreu em 20 de 
novembro de 2013, quando 
Roberto Santiago, proprietá-
rio da empresa Portal, Leto 
Viana, então vice-prefeito de 
Cabedelo; Lucas Santino, na 
condição de presidente da 
Câmara de Cabedelo, Olívio 
Oliveira, ocupante do cargo 
de secretário municipal de 
Comunicação e Fabiano Go-
mes, assessor de comunica-
ção da empresa Portal e res-
ponsável pelo marketing da 
campanha eleitoral de Luce-
ninha, ofereceram, promete-
ram e concretizaram vanta-
gens patrimoniais indevidas 
ao então prefeito Luceninha, 
para que ele renunciasse ao 
cargo eletivo”, detalhou o 
promotor.

As vantagens indevidas 
a Luceninha se concretiza-
ram no pagamento de quan-
tia em dinheiro (espécie) e, 
outra parte, na reserva de 
cargos públicos, cujo pro-
vimento seria realizado a 
partir de pessoas indicadas 
pelo ex-prefeito, totalizando 
proveito econômico direto e 
indireto de aproximadamen-
te R$ 5,3 milhões.

Liminar bloqueia R$ 58 mi em 
bens de réus da "Xeque-mate"

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: marcos Wéric

Inconstitucional

Câmara da capital mantém veto à 
construção de Hospital Veterinário

O Veto do Executivo 
ao projeto de autoria do 
vereador Bispo José Luiz 
(PRB), que dispõe sobre 
a criação de hospital, pos-
tos de saúde e farmácias 
veterinárias populares na 
capital, foi mantido pela 
maioria dos parlamenta-
res na sessão ordinária 
da Câmara Municipal de 
João Pessoa na manhã de 
ontem, (7). 

O líder da situação na 
Casa, vereador Milanez 
Neto (PTB), orientou a 
bancada a votar pela ma-
nutenção do veto devido à 

inconstitucionalidade do 
projeto. “Voto contrário, 
não pela falta de necessi-
dade de hospitais veteri-
nários, mas pelo projeto 
entrar na esfera do Exe-
cutivo, a forma adequada 
seria por meio de uma 
Indicação. Mas governo 
municipal não se furtará 
a fazer discussão da im-
plantação desse projeto”, 
garantiu o líder.

Já Leo Bezerra (PSB), 
líder da bancada de opo-
sição na Casa, defendeu 
a derrubada do veto do 
Executivo. “O projeto foi 

debatido, realizamos au-
diência pública, votamos 
nas comissões perma-
nentes da Casa e agora 
pedimos a quem votou 
pelo projeto na apro-
vação, vote também no 
veto”, solicitou.

Os vereadores encon-
traram-se divididos na 
votação. “É uma iniciativa 
louvável. A saúde dos ani-
mais também é saúde pú-
blica, os animais precisam 
de medicamentos. Encami-
nhei emenda de R$ 12.800 
para o Centro de Zoonoses, 
gostaria de saber se estão 

sendo aplicados”, afirmou 
Sandra Marrocos (PSB), 
que votou pela derrubada 
do veto.

“Voto pela manuten-
ção do veto pelo projeto 
ser inconstitucional, pelo 
fortalecimento do Centro 
de Zoonoses e por que 
não acredito que o projeto 
seja uma prioridade nes-
se momento”, votou Luís 
Flávio (PSDB). “O projeto 
é flagrantemente incons-
titucional. Esse hospital 
pode sacrificar a popula-
ção de João Pessoa”, afir-
mou o vereador Carlão.

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

Foto: João Dória/Redes sociais

Projeto de autoria do vereador Bispo José Luiz (PRB) previa a criação de hospital, postos de saúde e farmácias veterinárias populares na capital

Os 27 governadores elei-
tos e reeleitos vão se reunir 
na próxima quarta-feira (14), 

em Brasília, com o presidente 
eleito Jair Bolsonaro e o eco-
nomista Paulo Guedes, que 
deve assumir o superministé-
rio da Economia (que agrega-
rá a Fazenda, o Planejamento 

e a Indústria e Comércio). Em 
pauta, as prioridades econô-
micas para os estados.

O governador eleito de 
São Paulo, João Doria (PSDB), 
disse ontem que a proposta 

Bolsonaro vai se reunir com governadores no dia 14

Presidente eleito Jair Bolsonaro recebe João Doria, governador eleito de São Paulo, no gabinete de transição

da reunião foi apresentada 
por ele durante encontro 
com Bolsonaro e Guedes, 
no gabinete de transição, no 
Centro Cultural de Brasília 
(CCBB). Segundo o tucano, a 
reunião conta também com 
o apoio dos governadores 
eleitos do Rio de Janeiro, 
Wilson Witzel (PSC), e do 
Distrito Federal, Ibaneis Ro-
cha (MDB).

Doria disse ainda que é 
favorável à proposta de Gue-
des para ser adotado o Pacto 
Federativo sustentado pelo 
programa de desestatização, 
que engloba projetos de con-
cessão, parceria público-pri-
vada e privatização. Ele não 
mencionou nomes de empre-
sas nem companhias.

O tucano disse também 
que apoia a implementação 
de um programa de desbu-

rocratização e de medidas de 
segurança e combate à vio-
lência.

Para a reunião, na próxi-
ma semana, Doria disse que 
todos os governadores foram 
convidados e deve ocorrer 
no Centro Internacional de 
Convenções de Brasília. A 
proposta é que o encontro 
seja realizado pela manhã e 
ao final, o presidente eleito 
participe.

Apoio
No encontro, o governa-

dor eleito de São Paulo reite-
rou que o partido apoiará as 
boas causas, iniciativas e pro-
gramas do próximo governo. 
Ele disse que apoia a reforma 
da Previdência, ainda que 
em etapas, com a apreciação, 
inicialmente, do aumento da 
idade mínima para ter acesso 

ao benefício.
“Ele terá nosso apoio nas 

boas causas, propostas e ini-
ciativas. No que for bom para 
o Brasil, o presidente terá o 
nosso apoio. O lado do PSDB 
de São Paulo é o lado do Bra-
sil”, afirmou.

Dória também manifes-
tou otimismo com relação à 
possibilidade de atração de 
investimentos do exterior 
para diferentes setores da 
economia do país.

“Nossa posição é favorá-
vel à captação de recursos in-
ternacionais, tanto através do 
BID (Banco Interamericano 
de Desenvolvimento), quanto 
do Banco Mundial, como tam-
bém investidores internacio-
nais para setores fundamen-
tais da economia brasileira, 
como indústria, comércio, 
serviços, tecnologia”.

Débora Brito
Da Agência Brasil
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Presidente eleito prometeu trabalhar em conjunto para aperfeiçoar as leis de combate à violência e à criminalidade

O presidente eleito Jair 
Bolsonaro disse ontem, ao 
lado do presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
Dias Toffoli, que “ninguém 
governa sozinho” um país 
como o Brasil. Ele apelou 
para a união entre os pode-
res Executivo, Legislativo e 
Judiciário. “Não sou eu, nós 
não podemos errar.”

Bolsonaro prometeu tra-
balhar em conjunto com os 
poderes Judiciário e Legisla-
tivo para aperfeiçoar as leis 
de combate à violência e à 
criminalidade. “O Brasil tem 
desafios enormes a serem 
vencidos, mas temos poten-
cial para superá-los”.

O presidente eleito disse 
que entre os desafios estão 
a necessidade de mudanças 
nas regras da Previdência 
Social, na responsabilidade 
fiscal e tributária e na melho-
ria da segurança pública.

“Temos grandes desa-
fios, mas com a união das 
autorides e do povo temos 
condições de encontrar al-
ternativas”, destacou.

O presidente da Corte 
defendeu a necessidade de 
um pacto republicano. “Da 
parte do STF, estamos hon-
rados com sua manifestação 
de que manterá o diálogo 
com as demais instituições. 
Tenho certeza de que este 
gesto de respeito à Constitui-
ção e às instituições renova a 
democracia”, disse Toffoli.

Agenda
Bolsonaro se encontrou 

à tarde com o presidente Mi-
chel Temer para formalizar o 
início do governo de transi-
ção. Em Brasília desde terça-
feira (6), o presidente eleito já 
conversou com comandantes 
do Exército, da Marinha e Ae-
ronáutica, além do ministro 
da Defesa e dos presidentes 
do STF e do Superior Tribunal 
de Justiça, João Noronha.

Da Agência Brasil 

Bolsonaro pede união entre 
os poderes para governar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Trabalho: incorporado a outra pasta
Após reunião com o presidente do 

Superior Tribunal de Justiça (STJ), João 
Otávio de Noronha, e o futuro ministro 
da Justiça, Sergio Moro, o presidente 
eleito Jair Bolsonaro disse ontem que 
pretende extinguir o Ministério do Tra-
balho e fundi-lo a outra pasta. Ele não 
informou detalhes. “O Ministério do 
Trabalho vai ser incorporado a algum 
ministério”, disse.

Criado há 30 anos, o Ministério do 
Trabalho divulgou nota ontem (6), por 
meio da assessoria, informando sobre 
a importância de ser mantido como 
uma pasta autônoma. 

A nota diz que: “O futuro do tra-
balho e suas múltiplas e complexas 
relações precisam de um ambiente ins-
titucional adequado para a sua com-
patibilização produtiva, e o Ministério 
do Trabalho, que recebeu profundas 
melhorias nos últimos meses, é segu-
ramente capaz de coordenar as forças 
produtivas no melhor caminho a ser 
trilhado pela nação brasileira, na efe-
tivação do comando constitucional de 
buscar o pleno emprego e a melhoria 
da qualidade de vida dos brasileiros”.

Itamaraty
Questionado sobre o nome do 

futuro chanceler, Bolsonaro afirmou 
que busca um diplomata de carreira, 

sem viés ideológico. “Estamos buscan-
do alguém sem o viés ideológico. Há 
vários nomes, e assim como na Defesa 
teremos um [militar] de quatro estrelas, 
no Itamaraty teremos um diplomata.”

O presidente eleito disse que pre-
tende fechar representações brasileiras 
“ociosas”, sem citar quais seriam essas 
representações. A rede consular bra-
sileira é uma das maiores do mundo, 
consiste em um conjunto de embai-
xadas, consulados e vice-consulados. 

Bolsonaro reiterou ainda que vai 
viajar para os Estados Unidos, mas 
disse que seu estado de saúde por 
enquanto não o permite.

Banco Central
Bolsonaro afirmou ainda que o 

atual presidente do Banco Central, Ilan 
Goldfajn, poderá permanecer à frente 
do banco em seu governo. “Pode ser. 
O Paulo Guedes está com tudo rascu-
nhado. Está em vias de ser anunciado.” 
Mais cedo, Goldfajn não quis confirmar 
essa possibilidade.

O presidente eleito confirmou a 
unificação das pastas da Justiça e Segu-
rança Pública em uma única – a da Jus-
tiça sob comando do juiz federal Sergio 
Moro. Ele disse ainda que, por sugestão 
do setor produtivo, Agricultura e Meio 
Ambiente permanecerão separados.

Reajuste para Judiciário preocupa
O presidente eleito Jair Bolsonaro 

disse ontem que vê com “preocupação” a 
possível aprovação do reajuste dos salários 
no Judiciário e incluindo aumento também 
para a Procuradoria-Geral da República, 
para 2019. O projeto deve ser colocado 
em votação, em regime de urgência, nesta 
tarde no plenário do Senado.

“Espero que o Parlamento, por sua 
maioria, decida da melhor maneira pos-
sível essa questão”, disse Bolsonaro, após 
tomar café da manhã no Comando da 
Aeronáutica. “Obviamente não é o mo-
mento [para esse aumento de despesa].”

A declaração de Bolsonaro ocorreu 
antes de ele se reunir com o presidente 
do Supremo Tribunal Federal (STF), 
Dias Toffoli.

Em agosto, o STF aprovou um rea-
juste de 16% no salário dos ministros da 
Corte, para 2019. O salário atual é de 
R$ 33,7 mil e com o aumento passará 
para R$ 39,3 mil por mês. Conforme o 
Ministério do Planejamento, Desenvol-
vimento e Gestão, o eventual aumento 
terá impacto mensal de R$ 18,7 milhões 
(R$ 243,1 milhões em um ano).

Crise
O presidente eleito se antecipou 

à reunião que faria com a equipe de 
transição e chegou de carro ao Centro 
Cultural Banco do Brasil (CCBB), onde 
funciona o gabinete, a menos de 8 qui-
lômetros da Esplanada dos Ministérios. 
Um helicóptero militar acompanhou o 
comboio no trajeto.

Bolsonaro reiterou que deve haver 
uma responsabilidade conjunta em bus-
ca de soluções para a crise instalada no 
país. “Está em jogo o futuro do Brasil. 
Estamos em profunda crise ética, moral 
e econômica e a responsabilidade tem 
que ser divida por todos. Não vai ser 
uma pessoa que vai salvar o Brasil, é 
um conjunto de pessoas e nesse con-
junto estão todos os integrantes dos 
três Poderes.”

Pela manhã, o presidente eleito 
foi recebido pelo alto-comando da 
Aeronáutica. Ele estava acompanha-
do do vice-presidente eleito, general 
Antônio Mourão, e do general Au-
gusto Heleno, que deve ser nomea-
do ministro-chefe do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI). Eles 
conversaram sobre interesses da 
Força Aérea Brasileira e o funciona-
mento do Centro de Lançamento de 
Alcântara, no Maranhão.

Governo de transição é oficialmente formalizado
Após a reunião que for-

malizou o governo de transi-
ção, o presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, disse ontem que 
“muita coisa” da gestão Mi-
chel Temer vai ser mantida, 
sem citar detalhes. Ele afir-
mou que “não se pode furtar” 
do conhecimento de quem 
passou pela Presidência da 
República. Bolsonaro agra-
deceu o encontro e disse que 
conta com a experiência de 
Temer para ajudá-lo.

“Se preciso for, voltare-
mos a pedir que ele nos aten-
da. Porque tem muita coisa 
que continuará. O Brasil não 
pode se furtar do conheci-
mento daqueles que passa-

ram pela presidência”, disse 
Bolsonaro, que concedeu en-
trevista ao lado de Temer, no 
Palácio do Planalto.

Foi o primeiro encontro 
entre o presidente eleito e o 
atual, desde a vitória de Bol-
sonaro, no último dia 28. Da 
mesma forma, é a primeira 
vez que ele vem a Brasília 
desde a eleição. No encontro, 
Temer entregou simbolica-
mente a chave do gabinete 
de transição, que funcionará 
no Centro Cultural Banco do 
Brasil (CCBB).

Unidade
Após as declarações de 

Bolsonaro, Temer ressaltou 

que está à disposição do pre-
sidente eleito para o que ele 
e sua equipe necessitarem. O 
presidente da República afir-
mou que o momento é de uni-
dade. “Vamos todos juntos”.

O presidente afirmou 
ainda que, se houver proje-
tos de interesse do governo 
eleito em tramitação no Con-
gresso Nacional, podem ser 
especificados para que ele 
e sua equipe tentem, assim, 
negociar sua prioridade nas 
votações.

Temer convidou Bolsona-
ro para que o acompanhe em 
viagens ao exterior, como a 
próxima Cúpula do G20 (gru-
po que reúne as 20 maiores 

economias do mundo) será 
em Buenos Aires, na Argenti-
na, de 30 de novembro a 1º de 
janeiro, e contará com a pre-
sença do presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump.

Presente
Durante a reunião, Te-

mer deu um livro de presente 
para Bolsonaro. Nele, há uma 
compilação dos projetos rea-
lizados do seu governo, em 
seis eixos: Social e Cidadania, 
Econômico, Infraestrutura, 
Brasil e o Mundo, Seguran-
ça e Defesa Nacional e Ações 
Regionais. A publicação co-
meça com a frase “O Brasil é 
hoje um país completamente 

diferente de dois anos e seis 
meses atrás”.

Segundo Temer, duran-
te a reunião no Planalto, foi 
transmitido a Bolsonaro um 
balanço das ações do governo 
nos últimos dois anos e meio 
e o que está programado. O 
presidente destacou que o 
programa vai ser “apreciado” 
pelo sucessor para analisar 
se deve ser mantido.

Em sua agenda na capi-
tal federal, Bolsonaro tam-
bém conheceu as instalações 
do CCBB. A visita ocorreu na 
manhã de hoje. Ele chegou de 
carro ao local e um helicóp-
tero militar acompanhou o 
comboio no trajeto.

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

O presidente Michel Temer 
cumprimenta Bolsanaro durante 
encontro no Palácio do Planalto, 
que formalizou oficialmente a 
instalação do governo 
de transição

Se preciso for, 
voltaremos a pedir que 
ele nos atenda. Porque 

tem muita coisa que 
continuará. O Brasil não 

pode se furtar do 
conhecimento daqueles 

que passaram pela 
presidência 
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Lançamento da nova tecnologia tem como principal objetivo fazer frente à crise mundial de saneamento básico

O fundador da Micro-
soft, Bill Gates, apresentou 
ontem, em Pequim, na China, 
sua aposta para fazer frente à 
crise mundial de saneamen-
to: um vaso sanitário que não 
necessita de água nem de ser 
conectado a nenhum sistema 
de depuração para funcionar 
e que transforma os resíduos 
humanos em adubos.

O multimilionário mos-
trou esse inovador modelo 
ao público em uma exposi-
ção realizada em Pequim. 
A mostra é para apresentar 
os últimos avanços tecnoló-
gicos de saneamento, para 
“reinventar os vasos sanitá-
rios” e acelerar sua adoção e 
comercialização.

“Esta exposição apre-
senta, pela primeira vez, 
tecnologias e produtos de 
saneamento descentralizado 
radicalmente novos e prontos 
para serem comercializados”, 
destacou Gates em comunica-
do divulgado pela Fundação 
Bill e Melinda Gates.

Neste contexto, o funda-
dor da Microsoft apresentou 

Da Agência EFE

Bill Gates lança vaso sanitário 
que funciona sem uso de água

As fronteiras móveis 
da literatura

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Fustel de Coulanges, em A Cidade Antiga: estudo so-
bre o culto, o direito e as instituições da Grécia e Roma, 
parte da tese de que as instituições nascem das crenças. 
Utilizando as instituições (religião, família e propriedade) 
como unidade de análise, Fustel de Coulanges identifica no 
culto religioso a origem da família e da cidade. Se a Polis 
grega e Civitas romana eram organizações políticas que 
nasceram do culto religioso, o Estado moderno substituiu 
a ordem espiritual pela noção de territorialidade geográfi-
ca como pedra fundamental da organização política. Se a 
Polis e a Civitas eram um espaço antes de tudo espiritual, 
o Estado moderno é o espaço de controle político geográfi-
co. Essa percepção se revela pela história do direito penal, 
a pena capital na Grécia Antiga era a pena de ostracismo, 
a expulsão do indivíduo da cidade representava também 
a sua morte espiritual, pois estava privado de cultuar os 
deuses do lar; na era moderna, a pena capital é a prisão, 
está associada não à separação espiritual, mas à reclusão 
espacial. O materialismo e individualismo modernos in-
ventaram o Estado geográfico em substituição ao Estado 
espiritual e religioso, a noção de território e a delimitação 
de fronteiras geográficas ganhou significado político.

Embora a declaração da independência seja de 1822, o 
Brasil só definirá suas fronteiras cem anos depois, no come-
ço do sec. XX, a figura do Barão do Rio Branco teve um papel 
fundamental. Destacam-se na história da diplomacia bra-
sileira três episódios-chave na consolidação das fronteiras 
nacionais: a questão do Amapá, onde o Brasil obteve uma 
vitória diplomática sobre a França, incorporando o atual 
território do Amapá (1900); a questão de Palmas, onde os 
estados de Santa Catarina e Paraná foram incorporados ao 
Brasil após litígio com a Argentina, com arbitragem do pre-
sidente americano Grover Cleveland (1895); e a “Revolução 
Acriana”, onde o Brasil comprou o atual estado do Acre junto 
a Bolívia, 1903, daí a capital do Acre se chamar Rio Branco, 
em homenagem ao papel fundamental desempenhado pelo 
diplomata nesse episódio através do Tratado de Petrópolis.

Esse fenômeno político-diplomático não passou des-
percebido da estética literária. Na era do Estado territorial, a 
memória profunda do Estado espiritual, assinalado por Fus-
tel de Coulanges, foi reinventado. Se na era moderna o terri-
torial e o geográfico são elementos morfológicos do conceito 
de Estado, a percepção de pertencimento reside na topogra-
fia do imaginário, do simbólico. Daí que Érico Veríssimo, cuja 
obra Olhai os Lírios do Campo faz 80 anos em 2018, teve na 
topografia simbólica e afetiva de O Tempo e o Vento a deli-
mitação das fronteiras da identidade do Brasil Gaúcho. Em O 
Tempo e o Vento, especialmente o primeiro volume, O Con-
tinente, percebe-se o quanto que a geografia da delimitação 
das fronteiras entre Brasil e Argentina teve de simbologia 
para a criação da identidade do povo gaúcho, expresso atra-
vés de personagens arquetípicos como Ana Terra e o Capitão 
Rodrigo Cambará, a nativa que se enamora do índio guarani 
e o militar aventureiro que ao se fixar em Santa Fé, lança as 
bases do patriarcado político dos Terra/Cambará. 

Essa percepção da topografia literária não escapa tam-
bém ao norte do país, ali, na Amazônia brasileira se desdo-
brou outro épico nacional: a conquista da floresta pelos sol-
dados da borracha. Eduardo Galeano, em As Veias Abertas 
da América Latina, conta que os nordestinos, sobretudo do 
Ceará, ocupavam a floresta, lutando contra a febre amarela 
e as onças, dando nomes nordestinos às ruas e cidades no 
meio da selva. Esse fato histórico é captado e contado com 
talento e humor por Márcio Souza, em Gálvez: imperador do 
Acre, onde o escritor amazonense conta a saga da conquista 
do atual estado do Acre, o papel das multinacionais na era 
da borracha para atender à demanda da indústria automo-
bilística estadunidense e a figura singular de Gálvez, espião 
espanhol que virou presidente da República do Acre.

A estética literária em Érico e Márcio Souza, sobretudo 
nessas duas obras citadas, registram o significado simbólico 
da definição das fronteiras nacionais de norte a sul do Brasil. 
Em Érico, a narrativa épica, grandiloquente, descreve o pro-
cesso antropológico de criação de uma identidade guerreira 
que permeia as definições do sul do Brasil, com a forte pre-
sença de colonização europeia; em Márcio Souza, a narrativa 
eloquente e épica cede espaço à linguagem fragmentada e 
multifocal e se aproxima da iconografia cinematográfica, o 
hibridismo narrativo e a fragmentação da linguagem já são 
captados por Márcio Souza (o livro Gálvez é de 1976), na 
descrição da constituição de uma outra identidade, mais ao 
norte, uma identidade que passa pelo clima tropical úmido 
e da floresta latifoliada, onde os nordestinos pagaram com 
a vida para a construção da topografia simbólica do Brasil 
amazônico. Entre latitudes e longitudes, o Estado territorial 
carrega a memória arqueológica dos símbolos que no século 
XX foram realocados pelas fronteiras móveis da literatura.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Lançado em Pequim, o vaso sanitário não é conectado a nenhum sistema e transforma os resíduos humanos em adubos

a proposta de vaso sanitário, 
cujo uso pode ser universa-
lizado graças ao fato de que 
não precisa ser conectado a 
nenhum sistema de sanea-
mento, não requer água e 
transforma os dejetos huma-
nos em adubos.

Alguns destes vasos sa-

nitários já estão sendo testa-
dos na cidade sul-africana de 
Durban, onde também estão 
sendo iniciados outros mo-
delos alimentados por ener-
gia solar, explicou Gates em 
um vídeo na sua conta oficial 
no Twitter.

A rápida expansão des-

tes novos produtos e sis-
temas de saneamento que 
não necessitam se conectar 
a nenhuma rede poderiam 
reduzir drasticamente o nú-
mero de mortes e o impacto 
da falta de higiene na saúde 
da população nos países mais 
pobres, acrescentou.

Resíduos humanos causam 500 mil mortes de crianças
Gates também mostrou, 

durante a apresentação, um 
recipiente cheio de sedimen-
tos para explicar que os resí-
duos humanos podem provocar 
doenças como diarreia e cólera, 
que já causam cerca de 500 mil 
mortes de crianças menores 
de cinco anos a cada ano no 
mundo todo.

Além disso, lembrou que 
mais de US$ 200 bilhões são 
perdidos anualmente devido aos 
custos sanitários e à baixa pro-
dutividade provocada pela falta 
de saneamento adequado.

Também participou da ex-
posição o presidente do Banco 
Mundial (BM), Jim Yong Kim, que 
destacou que o saneamento é 

uma das prioridades para sua 
organização, que se aliará com 
a Fundação Bill e Melinda Gates 
a fim de levar instalações sani-
tárias seguras a todas as partes 
do mundo.

“Os sistemas que podem se 
estender com rapidez e podem 
proporcionar um saneamento 
seguro e sustentável às comu-
nidades são fundamentais para 
a qualidade de vida e o desen-
volvimento do capital humano”, 
declarou o presidente do BM, 
citado no comunicado.

A Fundação Bill e Melinda 
Gates, que investiu mais de US$ 
200 milhões desde 2011 para 
reinventar os vasos sanitários, 
prometeu, durante o encontro, 

investir mais US$ 200 milhões 
para finalmente atingir o objetivo.

Segundo os últimos dados 
da ONU, 60% da população 
mundial não contam com insta-
lações sanitárias adequadas e 
quase 900 milhões de pessoas 
no planeta se veem obrigadas 
a defecar ao ar livre por não ter 
acesso a um banheiro.

No próximo dia 19 de no-
vembro, será promovido o Dia 
Mundial do Vaso Sanitário, com 
o objetivo de sensibilizar sobre a 
crise mundial de saneamento e 
fomentar medidas para solucioná
-la, de acordo com o estabelecido 
nos Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável, que têm como 
horizonte o ano 2030.

Dificuldades para asilo

Senado da Itália aprova projeto 
de lei de segurança e imigração

O Senado da Itália 
aprovou ontem um projeto 
de lei de segurança e imi-
gração, que dificulta as con-
dições para os solicitantes 
de asilo e prevê expulsões 
dos imigrantes considera-
dos “um perigo social” ou 
que foram condenados em 
primeiro grau.

O projeto de lei, que 
agora passará para a Câ-
mara dos Deputados para 
a aprovação final, foi apoia-
do com um voto de con-
fiança, algo que acontece 
frequentemente na Itália 
para evitar as emendas, e 
recebeu 163 votos a favor, 
59 contrários e 19 absten-
ções, entre estas as de cinco 
senadores do Movimento 5 
Estrelas (M5S).

Esse gesto pôs em evi-
dência as divergências no 
seio do M5S com relação a 
algumas medidas apresen-
tadas pela Liga Norte, o par-
tido de extrema-direita com 
o qual governa em coalizão.

Não participaram da 
votação os senadores do 
Forza Italia e se abstiveram 
os do Fratelli d’Italia.

O projeto de lei é o 
carro-chefe do ministro do 
Interior, Matteo Salvini, em 
sua política para reduzir a 
imigração e endurecer a le-
gislação aos imigrantes.

O projeto prevê que, 
“em caso de perigo social 
ou de condenação em pri-
meiro grau de um solicitan-
te de asilo”, este será expul-
so do país.

A lei também contem-
pla que a condenação em 
primeiro grau para inter-
romper o processo de so-
licitação de asilo pode ser 
por crimes relacionados 
com drogas, roubo, violên-
cia sexual, violência contra 
um funcionário público e 
lesões graves.

Além disso, o projeto 
prevê que os imigrantes 
condenados em definitivo 
por terrorismo tenham sua 
cidadania italiana retirada 
e que o país não permitirá 
a entrada em seu território 
para qualquer estrangeiro 
que tenha sido expulso de 
outros países da zona do 
tratado de Schengen.

A lei também prevê que 
o período de permanência 

nos centros para refugiados 
será ampliado de 90 para 
180 dias, enquanto os soli-
citantes de asilo tramitam 
seu pedido de residência.

Um dos pontos mais 
controversos do projeto de 
lei é a supressão da proteção 
humanitária, que até agora 
era uma das causas para a 
concessão de asilo, que seria 
substituída por uma permis-
são de residência de apenas 
um ano para casos extremos 
como urgências sanitárias e 
desastres naturais no país 
de origem.

O projeto foi fortemen-
te criticado pelas associa-
ções humanitárias e pela 
oposição por considerar que 
o mesmo pode gerar ainda 
mais imigrantes ilegais.

Foto: Thomas Peter/Reuters
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Nas eleições legislativas americanas, os republicanos conseguiram manter a maioria e vão controlar o Senado

Conforme indicaram as 
pesquisas de intenção de voto, 
as eleições de meio de manda-
to nos Estados Unidos resul-
taram em uma mudança no 
cenário político do país, que 
deve mudar a configuração do 
Congresso americano. A partir 
de janeiro, a Câmara dos Re-
presentantes volta a estar sob 
comando do partido Demo-
crata, enquanto o Senado con-
tinua sob domínio dos repu-
blicanos. O cenário configura 
uma derrota para o governo de 
Donald Trump à medida que 
o presidente intensificou sua 
agenda de comícios e aumen-
tou a quantidade de promessas 
na tentativa de evitar perder o 
controle das duas Casas.

“Um sucesso tremendo 
esta noite. Obrigado a todos!”, 
disse Trump, em seu perfil no 
Twitter, nos primeiros comen-
tários feitos durante a noite 
após projeções da imprensa 
americana indicarem vitória 
democrata na Câmara. Alguns 
distritos de Estados como Il-
linois, Iowa, Nova York, Texas 
e Virgínia deram vitória aos 
democratas, sendo que, em 

2016, haviam elegido candi-
datos republicanos.

No Senado, contudo, a 
força dos candidatos do go-
verno se mostrou maior à 
medida que nomes como 
Ted Cruz, no Texas, e Marsha 
Blackburn, no Tennessee, en-
frentaram eleições apertadas, 
mas confirmaram o favoritis-
mo. Além disso, os republi-
canos conseguiram “virar” 
em Estados que estavam sob 
domínio democrata: Dakota 
do Norte, Indiana, Missouri e, 
ao que tudo indica, a Flórida. 
Os três últimos contaram com 
a presença de Trump, que fez 
comícios nas últimas sema-
nas com a finalidade de am-
pliar sua maioria no Senado.

O resultado das eleições 
foram reverberados durante 
toda a madrugada de ontem 
nos mercados financeiros. 
Logo no início da divulgação 
dos resultados, quando os re-
publicanos se mostraram mais 
fortes em alguns distritos da 
Flórida, o dólar foi às máximas 
em relação a outras moedas 
principais, como o euro e o 
iene. No entanto, com a força 
dos democratas em Estados do 
centro dos EUA, o dólar rever-

Democratas retomam Câmara e
complicam mandato de Trump
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teu os ganhos e passou a operar 
em queda, assim como os ren-
dimentos dos títulos públicos 
americanos.

Na eleição do Senado, 
não houve grandes surpresas. 
Em Vermont, o independente 
Bernie Sanders, que ganhou 
projeção durante a campanha 
presidencial de 2016, foi ree-
leito, e foi parabenizado no 

Twitter pela presidente do PT, 
Gleisi Hoffmann. Já o ex-candi-
dato republicano à Casa Branca 
Mitt Romney levou facilmente 
a corrida ao Senado por Utah, 
em linha com o indicado nas 
pesquisas de intenção de voto. 
A Flórida, por sua vez, mostrou 
novamente ser um swing state 
e, com 99% das urnas apuradas, 
mostra o republicano Rick Scott 

com 50,3% dos votos contra 
49,7% do democrata Bill Nel-
son, que é candidato à reeleição.

Logo durante a madruga-
da, a líder democrata na Câma-
ra, Nancy Pelosi (Califórnia), 
fez um discurso da vitória, 
onde, aos gritos efusivos da 
plateia de “speaker”, afirmou 
que pretende efetuar novos in-
vestimentos em infraestrutura 

e proteger o sistema de saúde 
americano, que, segundo ela, 
está sendo alvo de artimanhas 
de republicanos. Além de co-
memorar ao dizer que “ama-
nhã será um novo dia na Amé-
rica”, Pelosi comentou que é 
preciso “unidade para o nosso 
país” e disse que os democra-
tas comandarão a Câmara “de 
forma aberta e transparente”.

Mulheres surpreendem nas eleições

As eleições legislativas dos Estados 
Unidos registraram um recorde de mu-
lheres eleitas para o Congresso, com 
113 representantes nas duas casas, 
frente às 107 que ocupavam cadeiras 
até agora, segundo a imprensa ame-
ricana.

No total, 103 mulheres foram 
eleitas na terça-feira (6) e se somaram 
às 10 senadoras que não tinham suas 
cadeiras em jogo nestas eleições, infor-
ma o jornal digital “Politico”.

As mulheres, muito críticas com o 
presidente dos EUA, Donald Trump, im-
pulsionaram principalmente o avanço 
eleitoral dos democratas, que consegui-
ram recuperar o controle da Câmara 
dos Representantes.

A nova-iorquina Alexandria Oca-
sio-Cortez, democrata latina de 29 
anos e que se transformou na congres-
sista mais jovem da história dos EUA, é 

um claro símbolo desse avanço.
Outras mulheres destacadas que 

chegaram pela primeira vez à Câmara 
dos Representantes têm ascendência 
africana, são indígenas ou pertencem 
à comunidade LGBT.

Ilhan Omar, nascida na Somália 
em 1981, e Rashida Tlaib, filha de imi-
grantes palestinos, serão as primeiras 
muçulmanas no Congresso.

Além disso, em janeiro duas 
indígenas se sentarão pela primeira 
vez na Câmara dos Representan-
tes: Deb Haaland (Novo México) e 
Sharice Davids, que será a primeira 
pessoa abertamente LGBT do Kansas 
no Congresso.

Nas primeiras eleições dos EUA 
após o nascimento do movimento 
#MeToo (Eu Também), várias mu-
lheres alcançaram pela primeira vez 
cargos eletivos, como a republicana 
Marsha Blackburn, primeira mulher 
senadora na história do Tennessee.

Serviço postal do Japão realiza 
a primeira entrega com drone
Da Agência EFE

A companhia que ad-
ministra o serviço postal do 
Japão, Japan Post, realizou 
nesta quarta-feira a primei-
ra entrega de correspondên-
cia com um drone no país 
entre duas filiais na prefei-
tura de Fukushima, no nor-
deste do arquipélago.

O dispositivo não-tripu-
lado partiu da filial da cidade 
de Minamisoma por volta das 
9h local (22h, de terça-feira em 
Brasília) e chegou cerca de 15 
minutos depois à cidade de Na-
mie, localizada a 9 quilômetros 
de distância, segundo a agência 
local de notícias “Kyodo”.

O drone, capaz de voar a 
uma velocidade máxima de 54 
quilômetros por hora e trans-
portar até dois quilos de peso, 

levava folhetos de felicitações 
de Ano Novo e desenhos des-
tes aparelhos feitos por crian-
ças, detalhou o citado meio de 
comunicação.

Por enquanto, a empresa 
planeja limitar as operações 
com drone para testar a capa-
cidade do aparelho.

Os drones serão usados 
inicialmente para enviar docu-
mentos internos e folhetos pu-

blicitários, e no futuro a com-
panhia espera que realizem 
entregas em regiões monta-
nhosas e em ilhas remotas do 
arquipélago japonês, explicou 
em comunicado.

A Japan Post pôs em fun-
cionamento este serviço depois 
que as autoridades flexibiliza-
ram as regulamentações aéreas 
sobre drones para fazer frente 
à escassez de mão de obra.

Candidatos comemoram a 
vitória nas eleições legislativas 
dos EUA, que enfraqueceram 
o poder de Trump

Foto: Carlo Allegri/Reuters

Foto: David Fernández/EFE

O cenário americano 
configura uma derrota 

para o governo de 
Donald Trump à medida 

que o presidente 
intensificou sua agenda 

de comícios

A escassez de mão de obra levou o Japão a usar o drone no serviço postal
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Doação de sangue
Visando sensibilizar a população sobre a importância da doação de 
sangue, o Hospital Metropolitano, em parceria com o Hemocentro da 
Paraíba, realizou uma campanha na unidade hospitalar.  Página 18

Fo
to

: S
ec

om
-P

B

Evento, que acontecerá de 12 a 13 deste mês, na capital, vai debater vários temas e as ações das Visas estaduais
Coordenadores das Vigi-

lâncias Sanitárias dos estados 
da região Nordeste estarão 
reunidos em João Pessoa, nos 
dias 12 e 13 deste mês de no-
vembro, das 8h às 12h e das 
14h às 18h, num encontro que 
terá como foco principal a dis-
cussão dos dispositivos cons-
tantes da Resolução de Dire-
toria Colegiada nº 207, de 3 
de janeiro de 2018, da Anvisa, 
que estabelece critérios para 
a descentralização das ações 
de Vigilância Sanitária, assim 
como a análise dos impactos 
da referida RDC nas rotinas de 
trabalho das Visas estaduais.

Convocada pelo supe-
rintendente de Vigilância 
Sanitária do Estado do Ma-
ranhão, Edmilson Silva Diniz 
Filho (que é o representante 
titular da região Nordeste na 
Anvisa), a reunião ocorrerá 
na sede da Agência Estadual 
de Vigilância Sanitária (Age-
visa/PB), à Avenida João Ma-
chado, nº 109, 1º Andar, no 
Centro da Capital paraibana, 
segundo confirmou a direto-
ra-geral, Maria Eunice Kehrle 
dos Guimarães.

Esta será a primeira 
vez que os dirigentes das 
Vigilâncias Sanitárias es-
taduais do Nordeste se re-
unirão em João Pessoa. O 
evento, conforme Maria Eu-
nice, se revestirá de grande 
importância, não somente 
pela discussão dos vários 
temas de interesse comum 
que comporão a pauta da 
reunião, mas, sobretudo, 
pela oportunidade de maior 
aproximação, estreitamento 
das relações, organização, 
troca de experiências e esta-
belecimento de um posicio-
namento coletivo das Visas 
nordestinas frente às novas 
discussões atinentes ao Sis-
tema Nacional de Vigilância 
Sanitária(SNVS).

Sobre a RDC 207/2018
Figurando como tema 

Agevisa-PB sedia encontro de 
Vigilâncias Sanitárias do NE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Alguns livros estão inconclusos. Assim 
ficarão. Comecei vários, desde quando 
morava numa simpática pensão na Rua 
do Catete, no Rio de Janeiro. Trabalhei 
no Banco Nacional da Habitação e na 
TV Tupi.
       Me tornei torcedor do Fluminense 
e conheci a sede do clube, nas Laranjei-
ras, levado pelo dono da pensão, Odilon. 
Chorei vendo “A grande cidade”, de Cacá 
Diegues, com Anecy Rocha (irmã de 
Glauber), de quem ficaria muito amigo.
       Conheci o cineasta Claude Lelouch, o 
diretor de “Un homme, une femme”, que 
veio ao Brasil para o lançamento desse 
filme. 
       Matava saudades vendo aviões de-
colando e pousando no Santos Dumont, 
aeroporto no centro do Rio.
       Descobri novas maneiras de fazer 
sexo e atravessei diversas vezes o Aterro 
do Flamengo com mil idéias na cabeça e 
nenhuma câmera na mão.
        A maior revolução aconteceu quando 
entrei num barzinho da Galeria Condor, 
no Largo do Machado. O carinha do bar 
me conhecia, tinha passado uma semana 
em Nova York e botou no som uma fita 

Revoluções entre o modernismo e o tropicalismo
cassete que me deixou 
entre alucinado e estáti-
co no primeiro minuto. 
“Quem é?”. A resposta 
mais mágica que todas as 
futuras imagens de “Ma-
trix”: “É Jimi Hendrix. 
O cara não ‘tá sobrando 
pra ninguém em Nova 
York”. Em minha vida, 
nada mais seria como 
antes, pois meu coração 
pulsava pressentindo que 
seis seriam eternamente nove. Posterior-
mente, fiz um show em João Pessoa cujo 
subtítulo sairia daí: “Puxa-puxa (If six 
was nine)”.
        São cinqüenta anos de estrada, desde 
aquela noite em que “Hey Joe”, com Hen-
drix, fez a diferença na parte roqueira de 
meu coração. 

nnnnnnnnnn
 
       O primeiro livro inconcluso: “A louca 
guerra número 20”. Esse teve capítulos 
escritos ao som dos Beatles. Os vizinhos 
de quarto não reclamavam; a única pertur-
bação era uma cadela que ficava farejando 

a porta. Não consegui criar um final para a 
trama em que me sentia bem mais es-
crevendo um roteiro para Godard do que 
um romance com princípio, meio e fim. 
        O tempo era curto, apesar de longo e 
brabo, e mesmo não estando (ainda) em 
nenhuma forma de clandestinidade, tinha 
de manter precauções, inclusive nas cartas 
enviadas à Paraíba. 

nnnnnnnnnn

        Aos 20 anos de boy, já tinha lido de 
Sartre a Politzer e decidido nunca ser um 
tiranossauro nas esquerdas. O Terceiro 
Mundo estava completamente em transe 

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

ideológico e sonhava com um desejo: a verda-
deira revolução. Isso me faria assimilar em toda 
a profundidade, três anos depois, os “discursos” 
de Gilberto Gil em “Questão de ordem” e Cae-
tano Veloso em “É proibido proibir”.
       Me faria co-redigir o manifesto tropicalista 
“Inventário do feudalismo cultural nordestino”, 
lançado em Olinda; me faria entrar na clandesti-
nidade durante um ano; me faria colaborar com a 
fundação do PT na Paraíba e presidir a Associação 
Paraibana de Imprensa, de 1983 a 85, além de coor-
denar no Estado o movimento das Diretas-Já.
       Me faria gravar, em 1991, o disco-mix “Socie-
dade dos poetas putos”, num contraponto à “nova” 
estética-do-gibão, que se insinuaria como tentativa 
de barrar o que tudo de instigante pudesse aparecer, 
como foi o caso da cultura do “hip hop”. 

nnnnnnnnnn
          
         Sobre o tropicalismo? De Chico Pereira 
ao saudoso Belchior, é o livro que mais me 
cobram. Este vai sair, sim. Ficou praticamente 
pronto. Mas, ainda farei rigorosas revisões so-
bre o assunto, que devem durar ainda cerca de 
seis meses. Até porque não cheguei a uma con-
clusão sobre qual movimento foi mais impor-
tante e revolucionário para a cultura brasileira: 
o modernismo ou o tropicalismo.

central do Encontro de 
João Pessoa, a Resolução 
de Diretoria Colegiada nº 
207/2018/Anvisa trata da 
organização das ações de vi-
gilância sanitária exercidas 
pela União, pelos Estados, 
pelo Distrito Federal e pelos 
Municípios, relativas à Au-
torização de Funcionamen-
to, Licenciamento, Registro, 
Certificação de Boas Práti-
cas, Fiscalização, Inspeção e 
Normatização, no âmbito do 
Sistema Nacionalde Vigilân-
cia Sanitária.

Na sede da Agevisa/PB, 
os dirigentes das Visas esta-
duais nordestinas intensifi-
carão o debate em torno da 
normativa, considerando as 
particularidades contextuais 
de cada território brasileiro, 
notadamente da Região Nor-
deste, e abordarão também 
a necessidade de elaboração 
(pela Anvisa) de uma nova 
Instrução Normativa para 
subsidiar a RDC 207/2018.

Seminário estadual
O Encontro de Coorde-

nadores das Vigilâncias Sani-
tárias dos Estados da região 
Nordeste ocorrerá simulta-
neamente com o I Seminá-
rio Estadual de Segurança 
do Paciente e com o Curso 
de Capacitação em Proces-
so Administrativo Sanitário, 
eventos que também serão 
realizados na sede da Agên-
cia Estadual de Vigilância Sa-
nitária paraibana.

O encontro ocorrerá 
simultaneamente com o 
I Seminário Estadual de 
Segurança do Paciente 

e com o Curso de 
Capacitação em Processo 
Administrativo Sanitário

Fruta nativa da Mata Atlântica

Extrato da casca de jabuticaba pode 
combater pré-diabetes, diz pesquisa

Um grupo de pesqui-
sadores do Instituto de 
Biologia da Universidade 
Estadual de Campinas (IB
-Unicamp), com apoio da  
Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado de São Pau-
lo (Fapesp), constatou que 
o extrato da casca da jabu-
ticaba,  uma fruta nativa da 
Mata Atlântica, foi capaz de 
combater o pré-diabetes e 
o aumento do acúmulo de 
gordura no fígado em ca-
mundongos envelhecidos.

Esses animais foram 
escolhidos porque o enve-
lhecimento está diretamen-
te associado à redução da 
capacidade metabólica e 
alterações do metabolismo 
hepático, glicídico e lipídico.

Durante o envelheci-
mento há uma deficiên-
cia de controle do nível de 
glicose no sangue, um au-
mento da deposição de tri-
glicerídeos no fígado e de-
sequilíbrio hormonal.

Além disso, é comum os 
idosos apresentarem dislipi-
demia (aumento de gordura 
no sangue), hiperinsuline-
mia (aumento de insulina no 
sangue), diabetes e doenças 
cardiovasculares.

Para elevar os danos do 
envelhecimento, os camun-
dongos foram alimentados 
com ração rica em gordura 
para promover ganho de 
peso, aumentar a gordura no 
fígado, estimular o aumento 
de gordura no sangue e au-
mentar os níveis de glicose.

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

A dieta possuía cinco 
vezes mais gordura do que 
uma dieta normal.

“Observamos que a 
ingestão do extrato da cas-
ca da jabuticaba por ca-
mundongos envelhecidos, 
submetidos a uma dieta 
com alto teor de gordura, 
também causou a dimi-
nuição no ganho de peso, 
do aumento de gordura no 
sangue e do excesso de gli-
cose no sangue e melhorou 
o HDL [colesterol bom] dos 
animais, entre outros bene-
fícios”, disse a  coordenado-
ra do projeto, Valéria He-
lena Alves Cagnon Quitete, 
professora do IB-Unicamp.

Os estudos analisaram 
ainda qual a quantidade 
adequada para consumo, 
já que a dieta oferecida aos 
camundongos possuía cin-

co vezes mais lipídeos do 
que uma dieta normal.

Outras pesquisas já in-
dicavam que, se os animais 
consumissem essa dieta por 
60 dias, seria suficiente para 
desenvolverem pré-diabe-
tes e alterações hepáticas.

As análises mostra-
ram que a dieta impediu o 
ganho de peso e o proces-
so inflamatório e favore-
ceu uma melhoria na mor-
fologia do fígado.

Agora, os pesquisadores 
estudam o uso do extrato da 
casa de jabuticaba no atraso 
da progressão do câncer de 
próstata em camundongos 
transgênicos. Os resultados 
preliminares mostraram di-
minuição das lesões.

“Percebemos uma me-
lhora substancial na mor-
fologia da próstata dos 

camundongos, além da di-
minuição do estresse oxi-
dativo e da inflamação. A 
diminuição da inflamação 
e o equilíbrio do estresse 
oxidativo levou a uma me-
lhora tecidual e molecular 
da próstata dos animais”, 
afirmou Quitete.

Extrato da casca 
O extrato da casca da 

jabuticaba foi desenvolvido 
em uma parceria entre pes-
quisadores do IB e da Facul-
dade de Engenharia de Ali-
mentos (FEA) da Unicamp.

Por meio da parceria, 
os pesquisadores consegui-
ram produzir um extrato 
da casca da fruta que pode 
ser administrado de forma 
controlada e com grande 
concentração de compostos 
bioativos.

O extrato da casca da jabuticaba foi desenvolvido em uma parceria entre pesquisadores do IB e da Unicamp

Foto: Divulgação Embrapa

Essas coisas
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Objetivo do Hospital Metropolitano foi sensibilizar a população sobre a importância do ato que pode salvar vidas

Visando sensibilizar a 
população sobre a importân-
cia da doação de sangue, o 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires, em parceria 
com o Hemocentro da Paraí-
ba, realizou uma campanha na 
unidade hospitalar. Na ocasião, 
acompanhantes, visitantes, 
funcionários e a população 
em geral participaram da ação 
na qual foram arrecadadas 23 
bolsas para o estoque do banco 
de sangue.   A campanha objeti-
vou chamar atenção sobre a re-
levância da doação de sangue, 
visto que para cada cirurgia 
cardíaca realizada no Hospital 
Metropolitano são solicitadas 
pelo menos dez bolsas de san-
gue do Hemocentro.

A diretora-geral da uni-
dade de saúde, Roberta Abath, 
lembrou que a instituição 
atende alta complexidade em 
cardiologia e neurologia e 
que conta com uma meta de 
realizar pelo menos 60 cirur-
gias por mês e que, para isso, 
é necessário que os estoques 

Hospital realiza campanha 
para a doação de sangue  

Editoração: Klécio BezerraEdição: marcos Pereira

Segundo módulo

Procase sedia “Intercâmbio em 
Estratégias de Acesso a Mercados” 

Teve início terça-feira 
(6), no Atlântico Praia Hotel, 
em João Pessoa, o segundo 
módulo do “Intercâmbio em 
Estratégias de Acesso a Mer-
cados”, que reúne cerca de 20 
técnicos dos projetos apoia-
dos pelo Fundo Internacional 
de Desenvolvimento Agrícola 
(Fida) e Banco Mundial. A 
abertura do evento contou 
com a presença da coorde-
nadora do Programa Semear 
Internacional, Fabiana Viter-
bo; a secretária executiva de 
Segurança Alimentar e Eco-
nomia Solidária da Paraíba, 
Roseana Meira; o diretor do 
projeto Dom Helder Câmara, 
Rodrigo Almeida; e o coor-
denador do Projeto de De-
senvolvimento Sustentável 
do Cariri, Seridó e Curimataú 
(Procase), Aristeu Chaves. 

Nesta segunda etapa se-
rão abordados temas ligados 
à compra e venda de produ-
tos provenientes da agricultu-
ra familiar. O curso acontece 
de  6 e 9 de novembro, e conta 
com a participação de quatro 

técnicos do Procase, projeto 
que sedia esta segunda etapa 
do evento. 

Segundo a coordenado-
ra do Semear Internacional, 
Fabiana Viterbo, este se-
gundo módulo do Intercâm-
bio se propõe a promover 
o diálogo entre os técnicos 
participantes e potenciais 
compradores, auxiliando na 
inserção efetiva dos produ-
tos da agricultura familiar no 
mercado consumidor. 

“A gente trabalhou no 
primeiro módulo muito a vi-
são que os assessores tinham 
quanto ao mercado, quebran-
do alguns conceitos que eles 
tinham, de que era muito 
difícil chegar a esse merca-
do ou de que não tinha esse 
mercado. Nesse segundo mó-
dulo, essa visão já vem sendo 
melhor trabalhada, e eles per-
ceberam o grande potencial 
desse mercado, então temos a 
perspectiva de trazer compra-
dores, onde os participantes 
vão estar sendo assessorados 
pelo consultor que facilita o 

Intercâmbio, e vão ter a opor-
tunidade, estando mais prepa-
rados, de realmente negociar, 
apresentar o seu produto e ou-
vir um retorno desse compra-
dor. Esse segundo módulo é 
muito focado em negociações, 
para que eles possam ter essa 
vivência, e uma oportunidade 
real de inserção de produtos 
em diferentes canais”, desta-
cou Fabiana. 

Após a abertura oficial 
do evento, houve uma roda-
da de apresentação entre os 
participantes, onde cada um 
falou sobre a evolução do seu 
plano de comercialização, 
abordando as dificuldades e 
oportunidades que foram en-
contradas durante a sua pre-
paração. Este trabalho deve 
continuar nos demais dias do 
evento, buscando aprimorar 
os planos de comercialização 
de cada participante. 

Na programação do In-
tercâmbio, haverá ainda visi-
tas ao centro de distribuição 
de uma rede de supermerca-
dos local, e a sede da Ceasa 

em João Pessoa, além de uma 
mostra de produtos que será 
feita junto ao Exército e a al-
guns empresários da região, 
para estreitar as possibilida-
des de comercialização des-
ses produtos junto ao merca-
do público e privado. 

De acordo com o coor-
denador do Procase, Aristeu 
Chaves, este evento vem a con-
tribuir com o fortalecimento 
da agricultura familiar. “Esse 
intercâmbio, visando acesso 
aos mercados, é de suma im-
portância para consolidação 
da agricultura familiar. Os pro-
dutos que são produzidos na 
região do Semiárido, muitas 
vezes carecem justamente de 
uma articulação, uma organi-
zação das comunidades, a fim 
de que possam, garantida a 
produção de maneira susten-
tável, buscar um mercado que 
absorva essa produção.  Esse 
intercâmbio tem exatamente 
esse objetivo de troca de ex-
periências exitosas no segui-
mento do acesso aos merca-
dos”, afirmou. 

O programa Em-
preender Paraíba divul-
gou, ontem (7), a pro-
gramação da Feira de 
Negócios e Empreende-
dorismo da Paraíba – Fe-
nemp, que acontecerá no 
município de Itaporanga 
entre os dias 15 e 17 de 
novembro, das 17h às 
23h, no Estádio O Zezão. 
O evento acontecerá em 
parceria com a 2ª Inova-
le, Expofeira de Inovação 
e Empreendedorismo do 
Vale do Piancó. 

A Fenemp disponi-
biliza palestras, oficinas 
e workshops com temas 

voltados ao empreendedo-
rismo e também atrações 
culturais como forma de 
entretenimento para os vi-
sitantes da feira.

As vagas para as ofi-
cinas e workshops são li-
mitadas e os interessados 
podem garantir a sua par-
ticipação por meio da ins-
crição online no site www.
fenemp.wordpress.com. 
Os interessados podem 
buscar mais informações 
sobre o evento pelo telefo-
ne 3612-9250, na página 
do Facebook e Instagram 
oficial do programa “Em-
preender PB”.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, por meio da Comis-
são do Primeiro Concurso 
Público para a Outorga de 
Delegação de Serviços Nota-
riais e Registrais do Estado, 
publicou, no Diário da Justiça 
eletrônico, edição de ontem 
a lista com o resultado da 
terceira etapa do certame. A 
relação contém os números 
dos processos e de inscrições 
dos candidatos, após o julga-
mento dos pedidos de inscri-
ção definitiva e documentos 
exigidos nos itens 9.1 ou 9.2, 
do Edital nº 001/2013, bem 
como a Ata da Reunião da Co-
missão, realizada no dia 25 
de outubro de 2018. A publi-
cação se encontra na página 
nº 4 do DJe.

De acordo com a Ata, 
os candidatos que tiveram 
seu Pedido de Inscrição De-
finitiva indeferido, recebe-
rão comunicado formal da 
Comissão Organizadora do 
Concurso, mediante carta re-
gistrada com aviso de recebi-
mento destinada ao endereço 
informado pelo candidato 

com a respectiva justificativa, 
a teor do item 10.3 do Edital 
nº 001/20013.

O prazo de cinco dias 
para interposição de even-
tuais recursos terá início a 
partir da publicação no Diário 
da Justiça Eletrônico do ato 
de convocação para a Prova 
Oral, conforme disposições 
contidas nos itens 14.18.b, 
14.19.b e demais cominações 
aplicáveis, previstas no Edital 
nº 001/2013. 

Os Cartórios Extrajudi-
ciais, também conhecidos 
como serventias, são os locais 
onde funcionam os serviços 
notariais (tabelionatos) e de 
Registro (ofícios de registro). 
Nestas serventias são prati-
cados diversos atos extrajudi-
ciais, por exemplo: escrituras, 
inventários, procurações, au-
tenticações, condomínio, con-
tratos, declarações, reconhe-
cimento de firma, certidões 
de protesto, lavratura de pro-
testo entre outras atividades. 

A fiscalização dos servi-
ços prestados compete à Cor-
regedoria-Geral de Justiça. 

Fenemp: Empreender 
divulga programação

Sai resultado da 3a etapa 
do concurso para Cartórios 

do Hemocentro estejam em 
dia. “Os hospitais públicos de 
grande porte na Paraíba, como 
o Hospital Metropolitano, es-
tão precisando de sangue. As 
cirurgias desses hospitais de-

pendem essencialmente do 
aumento do estoque de san-
gue  e de seus  hemoderivados. 
Contamos  com a solidariedade 
da população para esse ato de 
amor”, ressaltou. 

Doando sangue pela pri-
meira vez, o neurocirurgião do 
Hospital Metropolitano, o mé-
dico Gustavo Patriota, fez um 
convite à população para tam-
bém tornarem-se doadores. 

“Cada bolsa, com 450ml, pode 
salvar até quatro vidas, depen-
dendo do procedimento. Com a 
nossa doação, auxiliamos todos 
os pacientes de traumas cra-
nioencefálicos e pessoas que 
irão se submeter a cirurgias se-
letivas que precisam de trans-
fusão de sangue, apelo pela 
sensibilização de todos a esse 
ato que salva vidas”, explicou. 

A doação aconteceu du-
rante toda a terça-feira e foi 
aberta ao público. Participa-
ram da ação profissionais da 

instituição, acompanhantes 
e os funcionários da Usina 
Tabu, localizada no municí-
pio de Caaporã. A campanha 
continua nas redes sociais 
da unidade de saúde.  Para 
quem quer fazer uma doação 
pode procurar o Hemocentro 
mais perto de sua residência, 
pois permanentemente, de 
segunda a sábado, na sede 
em João Pessoa e nos hemo-
núcleos em outras regiões do 
Estado estão abertos para re-
ceberem os doadores.

Parceria beneficia 56 municípios paraibanos 
No primeiro módulo, rea-

lizado em Recife-PE, foram 
realizadas oficinas com os mais 
variados temas, que vão desde 
a introdução à microeconomia 
e comercialização, a ativida-
des práticas como construção 
de planos de comercialização, 
além de visitas a centros de 
distribuição de alimentos na 
Grande Recife.

Além da capacitação, o pri-
meiro módulo foi marcado pelo 
lançamento da cartilha “Princi-
pais canais de comercialização 
para a agricultura familiar bra-

sileira”, produzido pelo FIDA, 
através dos programas Semear 
e Semear Internacional. Nesta 
publicação, direcionada a agri-
cultores familiares, há explica-
ções sobre as melhores formas 
de comercializar diferentes 
tipos de produtos provenientes 
da agricultura familiar, e está 
disponível para download no 
site do Semear Internacional 
(www.portalsemear.org.br).

O Intercâmbio é uma reali-
zação do Fida, Instituto Intera-
mericano de Cooperação para 
a Agricultura (IICA) e Semear 

Internacional, em parceria com 
o Procase e o Banco Mundial.

O Procase é fruto da parce-
ria entre o Governo do Estado 
da Paraíba e o Fundo Inter-
nacional de Desenvolvimento 
Agrícola (Fida), organismo das 
Nações Unidas (ONU), benefi-
ciando 56 municípios do semiá-
rido paraibano, e visa fortalecer 
a agricultura familiar e contri-
buir para o desenvolvimento 
rural sustentável, reduzindo os 
níveis de pobreza rural e for-
talecendo ações de prevenção 
e mitigação da desertificação.

REquISItoS báSICoS 
n Estar em boas condições de saúde.
n Ter entre 16 e 69 anos, desde que a primeira doa-
ção tenha sido feita até 60 anos.
n Pesar no mínimo 50kg.
n Estar descansado (ter dormido pelo menos 6 horas 
nas últimas 24 horas).
n Estar alimentado (evitar alimentação gordurosa nas 4 
horas que antecedem a doação). Apresentar documen-
to original com foto recente, que permita a identifica-
ção do candidato, emitido por órgão oficial (Carteira 
de Identidade, Cartão de Identidade de Profissional 
Liberal, Carteira de Trabalho e Previdência Social).

Na ação do hospital foram 
arrecadadas 23 bolsas para o 
estoque do banco de sangue  

Foto: Secom-PB
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Queda acumulada desde o dia 25 de setembro chega a 24,13%, o que corresponde a 54 centavos por litro

A Petrobras anunciou on-
tem (7) a redução de 0,48% no 
preço da gasolina em suas refi-
narias. O litro do combustível, 
que ontem era vendido a R$ 
1,7165, passará a ser negocia-
do a R$ 1,7082 a partir de hoje 

(8), uma redução de menos de 
um centavo por litro.

Essa é a 13ª queda con-
secutiva no preço da gaso-
lina, desde que ela atingiu o 
valor de R$ 2,2514 por litro 
em setembro. A queda acu-
mulada no preço desde 25 de 
setembro chega a 24,13%, de 
54 centavos por litro.

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Marli Moreira 
Repórter da Agência

Petrobras reduz o preço da 
gasolina pela 13a vez seguida

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Sem mudança nas bombas

 
A Federação Nacional do Comércio de 

Combustíveis e de Lubrificantes (Fecombustíveis) 
divulgou ontem (7) nota oficial na qual procura 
explicar por que a queda de preços da gasolina e 
do diesel nas refinarias demora a ser repassada 
ao consumidor final. “Apesar de a Petrobras di-
vulgar quedas de preços da gasolina e diesel nas 
últimas semanas, o repasse deste menor custo não 
acontece na mesma velocidade e proporção nas 
bombas”, diz a nota da Fecombustíveis.

No período de 25 de setembro a 7 de novem-
bro, o preço da gasolina nas refinarias Petrobras 
chegou a cair 23,8%, mas a queda não foi sentida 
pelos consumidor. Segundo a federação, isso se 
deve ao funcionamento da cadeia de combustí-
veis, que é formada por refinarias, distribuidoras 
e postos.

“Pelas regras atuais, os postos não podem 
comprar gasolina e diesel direto das refinarias. 
Compram apenas das companhias distribuido-
ras, que são responsáveis por toda a logística 
do abastecimento nacional em todos os estados 
brasileiros.” A nota da Fecombustíveis destaca 
que as refinarias comercializam gasolina A (sem 
etanol anidro) e diesel A (sem biodiesel) para as 
distribuidoras e acrescenta: “nas bases da distri-
buição são adicionados 27% de etanol anidro e 
10% de biodiesel, que, após a mistura, tornam-se 
gasolina C e diesel C, que são vendidos e distri-
buídos para os postos por meio rodoviário via 
caminhões-tanques”.

“Como os postos de combustíveis não podem 
comprar das refinarias, eles só conseguem diminuir 
os preços quando as companhias distribuidoras 
eventualmente os reduzam”, diz a Fecombustíveis. 
“Os preços da revenda estão ligados diretamente 
aos preços das companhias distribuidoras, ou seja, 
se elas reduzirem, os postos, consequentemente, 
também repassam a redução.”

De acordo com a Fecombustíveis, os valores 
praticados pela Petrobras são aproximadamente 
um terço do preço pago pelo consumidor nos 
postos, mas é preciso levar em conta também os 
custos dos biocombustíveis, impostos, fretes e as 
margens de lucro.

Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Em quatro anos

Indústria automobilística registra o  
melhor mês de outubro em vendas 

Cesta básica tem aumento em 16 das 
18 capitais pesquisadas pelo Dieese

As vendas de veículos 
novos ao mercado interno 
aumentaram 25,6 %, em ou-
tubro, sobre o mesmo mês 
do ano passado, e supera-
ram em 19,4% a comercia-
lização de setembro último, 
acumulando no ano alta de 
15,3% com um total 2,1 mi-
lhões de unidades. Esse foi 
o melhor resultado para um 
mês de outubro desde 2014 
e o melhor desempenho 
mensal desde dezembro da-
quele mesmo ano.

Tomando por base o 
desempenho, até o mo-
mento, o presidente da 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos Au-
tomotores (Anfavea), Anto-
nio Megale, acredita que o 
setor vai superar a previsão 
de crescimento de 13,7% 
no fechamento do ano. Para 
2019, ele prevê bons negó-
cios, com a possibilidade 
de uma elevação na casa 
de dois dígitos. Os números 
dessa projeção, no entanto, 
só serão divulgados no co-

meço do próximo ano. 

Exportações
Já as exportações, preju-

dicadas, principalmente, pela 
crise econômica da Argenti-
na, recuaram em número de 
unidades na ordem de 1,8% 
em outubro sobre o mês an-
terior; -37,3%, na compa-
ração com igual mês do ano 
passado; e foram 10,9% infe-
rior nos dez primeiros meses 
do ano em relação ao mesmo 
de 2017. Em valores, houve 
queda de 2,3% no acumula-
do do ano, com um total de 
US$ 12,8 bilhões.

De acordo com o presi-
dente da Anfavea, as mon-
tadoras têm buscado com-
pensar a desaceleração de 
demanda do país vizinho 
do Mercosul por meio de 
acordos bilaterais com o 
Chile e a Colômbia. Ele, no 
entanto, disse que isso não 
é suficiente para substituir 
a parceria com Argentina. 
A expectativa dele é que, 
ao assumir a condução do 
Brasil, a equipe econômica 
do presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, enxergue a im-

portância de se manter os 
acordos que foram feitos 
com a Argentina. 

Megale comentou que, 
abrir novos mercados, é 
muito importante para a 
evolução positiva da indús-
tria automobilística, mas 
que não se deve desprezar 
a relevância do país vizinho. 
“Tenho a convicção de que 
essa importância será valo-
rizada no próximo governo”.

Novo governo
O dirigente também 

manifestou otimismo quan-
to às relações do setor com 
o novo governo e que, na 
primeira oportunidade, a 
indústria pretende explicar 
à nova equipe o programa 
Rota 2030, que prevê inves-
timentos altos em pesquisa 
e desenvolvimento para que 
o Brasil fique em pé de igual-
dade na competição global.

O executivo também 
defendeu a manutenção do 
programa do biocombustí-
vel, destacando que o país 
é um dos poucos com capa-
cidade instalada e conheci-
mento científico no progra-

ma do etanol, o “maior em 
termos de energia renová-
vel e com grande contribui-
ção na política de se reduzir 
os gases de efeito estufa”.

Produção
Como reflexo do aque-

cimento interno, a produ-
ção de veículos cresceu 
17,8% com um total de 
263.262 unidades. Esse vo-
lume foi 5,2% superior a 
outubro do ano passado e, 
no acumulado de janeiro a 
outubro, aumentou 9,9%. 
Apesar disso, houve uma 
pequena queda de 0,8% 
no saldo entre demissões 
e novas contratações entre 
setembro e outubro.

Na visão de Megale, “foi 
apenas um ajuste pontual”, 
pois o setor está otimista 
quanto à retomada do cres-
cimento e da necessidade 
de contratar mais mão de 
obra. Ele observou que, no 
acumulado do ano, foram 
criados 2,4% mais postos 
de trabalho, elevando a 
base de trabalhadores da 
indústria automobilística 
para 131.374 pessoas.

O preço da cesta básica 
no mês de outubro apresen-
tou alta em 16 das 18 capitais 
pesquisadas pelo Departa-
mento Intersindical de esta-
tísticas e Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese).

Segundo o levantamento 
divulgado ontem (7), as ci-
dades que apresentaram au-
mento mais expressivo foram 
Fortaleza (7,15%), Porto Ale-
gre (6,35%), Vitória (6,08%) 
e Rio de Janeiro (6,02%). A 
cesta mais cara foi a de Flo-

rianópolis, ficando em R$ 
450,35, seguida pela de Porto 
Alegre (R$ 449,89), São Paulo 
(R$ 446,02) e Rio de Janeiro 
(R$ 443,69). Os menores va-
lores médios foram observa-
dos em Natal (R$ 329,90) e 
Recife (R$ 330,20).

Em 12 meses, os pre-
ços médios do conjunto de 
alimentos subiram em 15 
cidades, com destaque para 
Florianópolis (8,15%), Cam-
po Grande (7,58%) e Forta-
leza (7,02%). Os menores 
valores médios foram Belém 
(-1,45%), Goiânia (-1,34%) e 
São Luís (-1,19%).

No acumulado de meses 
de 2018, 14 capitais tive-
ram alta, entre elas Vitória 
(8,96%), Curitiba (8,40%) e 
Campo Grande (8,34%). En-
tre as que registraram queda 
estão Goiânia (-0,83%, Recife 
(-0,59%), Natal (-0,39%) e 
São Luís (-0,23%).

O Dieese calculou o sa-
lário mínimo ideal em ou-
tubro, baseado na cesta 
mais cara, de Florianópolis. 
O valor mínimo mensal ne-
cessário para a manutenção 
de uma família de quatro 
pessoas deveria ser de R$ 
3.783,39, equivalente a 3,97 

vezes o salário mínimo atual, 
de R$ 954. Em setembro, o 
valor tinha sido estimado em 
R$ 3.658,39, ou 3,83 vezes o 
piso mínimo do país.

São Paulo
Na capital paulista, o 

custo do conjunto de alimen-
tos da cesta básica aumento 
3,05% em relação a setem-
bro, e se posicionou como o 
terceiro maior valor entre as 
18 capitais pesquisadas. Nos 
últimos 12 meses, o conjunto 
de produtos variou 4,18%; 
nos dez meses de 2018, o 
acumulado foi de 5,10%.

Vendas de veículos novos ao mercado interno aumentaram 25,6 % em outubro sobre o mesmo mês do ano passado e superaram também setembro 

Foto:  Marcelo Camargo/Agência Brasil

Depois de sete me-
ses seguidos de resulta-
do positivo, os saques na 
caderneta de poupança 
superaram os depósitos, 
gerando retirada líquida 
de R$ 2,532 bilhões em 
outubro. Segundo relató-
rio divulgado ontem (7) 
pelo Banco Central (BC), 
foram depositados, ao 
longo do mês passado, R$ 
194,435 bilhões e sacados 
R$ 196,968 bilhões.

No acumulado dos 10 
meses deste ano, os depó-
sitos na poupança supe-
raram as retiradas em R$ 
22,968 bilhões.

Em outubro, os ren-
dimentos chegaram a 
R$ 2,950 bilhões. O saldo 
atualmente depositado 
em cadernetas ficou em 
R$ 776,192 bilhões.

Pela legislação em 
vigor, o rendimento da 
poupança é calculado pela 
soma da Taxa Referencial 
(TR), definida pelo BC, mais 
0,5% ao mês, sempre que a 
taxa básica de juros (Selic) 
está acima de 8,5% ao ano.

Quando a Selic é igual 
ou inferior a 8,5% ao ano, 
como ocorre atualmente, 
a remuneração da pou-
pança passa a ser a soma 
da TR com 70% da Selic. 
Atualmente a Selic está 
em 6,5% ao ano.

Saques em poupança 
superam os depósitos
Kelly Oliveira  
Repórter da Agência Brasil  

Lucas Scatolini 
Estagiário da Agência Brasil
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Diversidade

Renovada - Já estão adiantados os preparativos para 
a “Feijoada do Abelardo” que reúne políticos, empresá-
rios, artistas e todos que fazem a sociedade paraibana, 
capitaneados pelo jornalista Abelardo Jurema. Este ano 
a Feijoada comemora 25 anos, e promete uma festa 
renovada. “Vai ser a abertura do verão em grande esti-
lo” diz Abelardo. A Feijoada muda de lugar e vai para a 
Praia de Camboinha, paraíso do verão pessoense. Será 
no Unique Beach, dia 9 de dezembro, com a banda de 
Capilé e o Pagode de Nego Preto. 

Palestras
O desembargador Oswaldo Trigueiro do Valle Filho e o 
juiz Eduardo José de Carvalho Soares ministrarão pales-
tras durante o III Fórum Paraibano de Direito Tributário a 
ser realizado nesta quinta, 8, e sexta-feira,9, no auditório 
da Federação das Indústrias do Estado da Paraíba (FIEP). 
O tema desta edição é “A Segurança Jurídica como vetor 
do desenvolvimento econômico”. Os magistrados partici-
parão da 6a Mesa de Debates sobre Tributação Estadual 
e Municipal. ‘A visão do Poder Judiciário Estadual’ será 
abordada por Oswaldo Trigueiro, e Eduardo de Carvalho 
tratará sobre o ‘Resp 1.340.553: a prescrição intercorrente 
nos executivos fiscais’.

Ui!
 

Uma reunião no Porto de Cabedelo definiu que a 
partir de 9 de fevereiro o navio de bandeira grega Ar-
recifes fará 23 atracações, trazendo à Paraíba 800 tu-
ristas. O bom da novidade é que são turistas do mun-
do inteiro que terão um dia para conhecer as belezas 
da nossa capital, com a possibilidade de voltarem 
para uma viagem mais demorada.

Participaram da reunião a superintendente do Por-
to, Gilmara Temóteoe seu corpo técnico, o operador 
de cruzeiros marítimos Milton Sanches, também com 
equipe, e a presidente da PBTur Ruth Avelino. E pode 
vir mais notícias boas nesse setor.

Programação – Quinta-feira de agitos culturais. Hoje 
tem o badalado lançamento do novo livro da escritora 
Irene Dias, no Centro Cultural da Energisa, às 19h30. 
E a Confraria Sol das Letras faz seu Pôr do Sol Lite-
rário, com extensa programação e homenagens, em 
torno de Itapuan Botto Targino, Angela Bezerra 
de Castro, e lançamento de livros na Academia 
Paraibana de Letras, às 18h.

Renato Nóbrega e Ana Sandra Fernandes comemorando a vida

Uma tendência no mundo corporativo é 
o compartilhamento de espaços muito bem 
projetados e modernos, que contribuem para 
o processo criativo. Assim é o HUB 360, cen-
tro inédito de educação, inovação e tecno-
logia, localizado no bairro de Manaíra, em 
João Pessoa. Com quadros do incrível artista 
paraibano Shiko, o lugar reúne empresas de 
diversos segmentos, e dia 28 de novembro, 
especialmente para convidados, acontece a 
inauguração, no rooftop da Heineken.

Já tem data marcada a posse da nova 
diretoria do Fórum das Mulheres de Negó-
cios da Paraíba. Será dia 27 de novembro, 
no auditório do Sebrae PB, às 19h30. O Fó-
rum das Mulheres de Negócios é uma as-
sociação sem fins lucrativos cujo objetivo é 
agregar mulheres empreendedoras de todo 
o Estado. A nova presidente será a empre-
sária Melca Farias, consultora e especialista 
em comércio internacional.

Novidade 

Posse

Chang Lang 
Fang,
Cibelly Carvalho 
Travassos,
Francisco Melo 
Neto,
Franklin de Melo 
Silva,
Hermes de Luna,
Jamile Viana,
Martinho Car-
neiro Bastos,
Olga Pereira,
Vanildo Guedes 
Pessoa Filho e
Verônica Holan-
da.

ParabéNs

Foto: Arquivo pessoal

CoNCerto

CiNe FestarUaNda

LaNçameNto

A coluna ficou sabendo, em primeira mão, do 
lançamento do Festival de Cinema mais bada-
lado da Paraíba, e um dos melhores do Nordes-
te. O Cine FestAruanda 2018, que acontece de 
6 a 12 de dezembro próximo, terá sua progra-
mação divulgada na última semana deste mês. 
Com excelentes filmes selecionados, um dos 
destaques do festival deste ano é o documentá-
rio sobre a ex-presidente Dilma Rousseff. Entre 
os homenageados do FestAruanda está o ci-
neasta paraibano Marcos Vilar. Super merecido.

O Grupo Mulheres do 
Brasil, que é supra-
partidário, formado 
por mulheres de vários 
segmentos de todo o 
país que se reúnem 
para discutir e propor 
ações em temas liga-
dos a educação, cotas, 
empreendedorismo e 
projetos sociais, definiu 
para o dia 6 de dezem-
bro o lançamento do 
Núcleo João Pessoa. 
Será no auditório da 
Estação Ciências, no 
Altiplano, às 18h, com 
a presença da presi-
dente, empresária Lui-
za Helena Trajano. 

Ana Célia Macedo tietando o músico Amazan

Melissa Terceiro Neto nos salões da cidade

As blogueiras Fabiana Beltrão e Gill Viana, no Boticário do Pátio Altiplano

Nesta quinta, 8, no novo espaço de Tambaú, 
o Apetito VinoMusicale, tem apresentação do mú-
sico Ricardo Gonçalves interpretando os sucessos 
da Bossa Nova. E amanhã, sexta, quem se apre-
senta por lá é a cantora Gracinha Teles com o 
melhor da Música Popular Brasileira. A partir das 
21h. Mantendo a qualidade de sua gastronomia 
italiana o novo espaço também funciona como 
uma adega, onde é possível comprar vinhos dos 
melhores distribuidores, a preços justos.

Papai Noel

apetito Vinomusicale
Hoje tem apresentação da Or-
questra Sinfônica da Paraíba, 
que vai interpretar obras dos 
compositores eruditos Tchai-
kovsky e Dvorak, do período 
romântico, com a regência do 
maestro, compositor e pia-
nista paulista especialmente 
convidado, Luís Gustavo Petri, 
fundador e regente titular da 
Sinfônica de Santos. O concer-
to acontece às 20h30, na Sala 
Maestro José Siqueira, no Espa-
ço Cultural, com a participação 
do violinista Thiago Formiga 
como solista. Tiago é paraiba-
no e possui um extenso currícu-
lo como músico convidado de 
diversas orquestras no Brasil e 
nos Estados Unidos. Ele tam-
bém integra o renomado Quin-
teto da Paraíba. Os ingressos 
custam R$ 4,00 (inteira) e R$ 
2,00 (meia). Ideal chegar com 
uma hora de antecedência.

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo pessoal

scosta.dandara@gmail.com

CLARICE LISPECTOR MAHATMA GANDHImeioColuna   do

Por Rosa Aguiar (interina)

 Houve tiranos e assassinos e, por 
um tempo, pareciam invencíveis 
mas, no final, sempre caíram. 

Pense nisso! Sempre                                                                                                                                           

 O que é verdadeiramente 
imoral é ter desistido 

de si mesmo                                                                                                                                           

Os Correios já estão disponibilizando as car-
tas de crianças com pedidos a Papai Noel. Depois 
de escolher uma carta você pode deixar o pre-
sente em qualquer agência dos Correios que eles 
mesmos vão fazer a entrega, vestidos a caráter. É 
uma maneira prática, diante de tantas atribula-
ções do dia a dia, de fazer crianças felizes neste 
período tão especial quanto o Natal.O que emo-
ciona são os pedidos, coisas simples, mas que fa-
rão a diferença para cada criança.
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Esportes
Conquista adiada
O Fortaleza já está na Série A do Campeonato Brasileiro, mas o 
título ainda não está garantido, o que pode ocorrer na próxima 
rodada quando joga contra o Avaí, no sábado. Página 23
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Mesmo não atuando na vitória de 2 a 1 sobre o Beijing Renhe, o atacante foi o artilheiro do time com 13 gols

O Shanghai SIPG der-
rotou na manhã de ontem 
o Beijing Renhe pelo pla-
car de 2 a 1 e confirmou o 
seu primeiro título do Cam-
peonato Chinês da história, 
mesmo com uma rodada 
para ainda ser disputada. A 
equipe, que conta com três 
brasileiros em seu elenco 
(o paraibano Hulk, Oscar 
e Elkeson), chegou aos 68 
pontos e abriu uma dis-
tância de oito pontos em 
relação ao seu concorren-
te mais direto.

Na partida que garan-
tiu o título a equipe con-
seguiu superar o desfalque 
de Hulk e abrir o placar 
com um lindíssimo chute 
de Odil Akhmedov aos 20 
minutos do primeiro tem-
po. Aos dois minutos da 
segunda etapa, o artilhei-
ro do campeonato com 27 
gols em 28 jogos, Wu Lei, 
ampliou a vantagem. O 
camaronês Makhete Diop 
descontou aos 20 minutos 
após erro da defesa.

Os brasileiros foram 
essenciais na conquista dos 
águias vermelhas na com-
petição. O meia Oscar parti-
cipou de 28 jogos e marcou 
12 gols na campanha. Já o 
atacante Hulk foi outro des-
taque com 13 gols marca-
dos em 25 partidas. Elkeson 
por sua vez teve sete bolas 
na rede em 15 partidas.

O título do SIPG foi 
bem encaminhado na se-
mana passada, quando a 
equipe derrotou o Guan-
gzhou Evergrande, que 
vinha numa sequência de 
sete títulos nacionais em 
sequência, pelo placar de 5 
a 4, e abriu uma distância 
de cinco pontos na compe-
tição. Dos sete títulos do 
Guangzhou Evergrande, 
três foram conquistados 
com Felipão no comando. 
A equipe conta com quatro 
brasileiros no elenco: Pau-
linho, Anderson Talisca, 
Alan, Ricardo Goulart.

Gazeta Esportiva

Paraibano Hulk conquista
título chinês pelo Shanghai

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Sem condição técnica

CBF descarta uso do VAR nas seis rodadas

A CBF descartou im-
plementar o VAR (sigla em 
inglês para árbitro de vídeo) 
nas seis rodadas finais do 
Campeonato Brasileiro. A 
entidade alega não ter condi-
ções técnicas para colocar em 
prática o uso do recurso.

A negativa foi dada em 
um encontro com o presiden-
te do Internacional, Marcelo 
Medeiros, no início da tarde 
desta terça-feira, na sede da 
entidade, no Rio de Janeiro. 
A informação foi antecipada 
pelo "Blog do PVC".

A reportagem entrou em 
contato com o coronel Mar-
cos Marinho, presidente da 
Comissão de Arbitragem, que 
estava presente no encontro. 
Ele confirmou a informação 
e explicou os motivos da CBF.

"É algo difícil de implan-
tar nos dez jogos da rodada. O 
processo para atualizar o VAR 
hoje é muito complexo. Exige 
muita coisa. Não é da noite 
para o dia. Nós gostaríamos 
também, mas somos realis-
tas", disse o coronel Marinho.

No início deste ano, em 
reunião do conselho técnico, 
a CBF sugeriu a introdução 
do VAR na competição, mas 
apenas sete clubes aprova-
ram. A maioria rejeitou des-
contente com o projeto para 
aplicar o recurso (que seria 
arcado por eles).

Para se ter ideia, a pro-
posta da CBF para colocar o 
VAR em prática na atual edi-
ção do Campeonato Brasilei-
ro era fazer os clubes custea-
rem a tecnologia pagando R$ 
1 milhão cada um pelos 19 
jogos como mandante. 

Planos de metas do Flamengo fadados ao fracasso

Segundo seu plano de 
metas, o Flamengo planejou 
conquistar 75% dos Cam-
peonatos Cariocas, 35% dos 
títulos nacionais e 15% dos 
internacionais entre os anos 
de 2017 e 2021. Até o mo-
mento, porém, a única taça 
levantada no período foi o 
Carioca de 2017. Portanto, 
a meta de Estaduais está 
em 50%, já que, em 2018, o 
Botafogo faturou o troféu.  
Quanto aos outros planos, no 
momento o Fla está com 0% 
cumprido, pois foi vice tanto 
da Copa do Brasil quanto da 
Copa Sul-Americana no ano 
passado, e não gritou "é cam-
peão" até o momento nesta 
temporada.

Num cenário hipotéti-
co em que o clube da Gávea, 

que está em 3º lugar do atual 
Campeonato Brasileiro, veja 
o Palmeiras confirmar o tí-
tulo de 2018, isso quer dizer 
que os rubro-negros terão 
que trabalhar forte para cum-
prir o planejado até 2021.

Como serão cinco Brasi-
leiros e mais cinco Copas do 
Brasil até o fim do período 
analisado, isso quer dizer 
que os cariocas precisarão 
ganhar ao menos quatro 
desses 10 torneios para ficar 
dentro da meta. Quanto aos 
internacionais, o Mengão ne-
cessita conquistar ao menos 
duas taças nas próximas Li-
bertadores ou Sul-America-
nas até 2021.

Hegemonia
O plano de metas do 

Flamengo ainda mostra que 
o time busca alcançar hege-

monia em dois outros espor-
tes: remo e basquete.

Ou seja: entre 2017 e 
2021, o time Rubro-Negro 
quer conquistar todos os 
títulos dessas duas modali-
dades. No basquete, o plano 
não começou bem, já que 
o Mengo foi eliminado por 
Mogi das Cruzes na semifinal 
do NBB 2017/18. Já no âm-
bito estadual, o clube da Gá-
vea foi campeão em 2018 em 
cima do Botafogo, enquanto 
em 2017 o torneio não foi 
disputado.

Já no remo, o Fla vem 
disputando cada taça de ma-
neira apertada com o Bota-
fogo, em uma rivalidade que 
fica cada vez mais quente.

No fim das contas, a 
meta flamenguista é tornar-
se um "Top 3 time Brasil" no 
setor de esportes olímpicos.

ESPN

O Flamengo vem de mais um empate no Brasileiro, diante do São Paulo, no  Morumbi, pelo placar de 2 a 2

Foto: Gilvan de Souza

ESPN

Durante o encontro des-
ta terça-feira, o Internacional 
apresentou um documento 
em que 15 das 20 equipes da 
primeira divisão mostram-se 
favoráveis ao uso do VAR na 
seis rodadas do final da com-

petição. Mesmo assim não 
será dessa vez.

"Em fevereiro, vamos 
voltar a discutir o assunto. Es-
tamos quase há oito meses de 
um processo que vem cami-
nhando. Muita coisa se modi-

ficou desde então. O quadro 
para colocar em prática no pró-
ximo ano é outro. Muitas coisas 
vão ser discutidas, inclusive os 
valores e a forma como ele será 
custeado. A expectativa é boa", 
disse o coronel Marinho.

Foto: Reprodução

Hulk e Oscar marcaram, juntos, 25 gols até aqui no Campeonato Chinês com mais sete de Elkeson, outro conterrâneo. O título da competição foi conquistado com uma rodada de antecedência

Foto: Getty Images

A tecnologia está fora de cogitação nas seis rodadas finais do Brasileiro, devendo ser recheadas de polêmicas
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O futebol nordestino vive uma fase de contras-
te no Campeonato Brasileiro. Enquanto a gente se 
glorifica com o retorno do Fortaleza à Série A, Vi-
tória-BA, Sport-PE e Ceará-CE estão lutando deses-
peradamente para permanecer a seis jogos do res-
tante da competição. A máquina de calcular é um 
objeto constante nos treinos dessas equipes, afinal 
eles não dependem apenas de si. Ainda na Série B, 
o CSA de Alagoas está muito próximo do acesso à 
elite nacional e com feito memorável já que veio da 
D, atropelando.

Ainda sobre o Campeonato Brasileiro da Série B 
podemos ter mais baixas. O Sampaio Corrêa já caiu 
após a rodada de número 35 e ainda temos Paysan-
du e CRB seriamente ameaçados de cairem. Ainda 
bem que na Série C de 2019 teremos Ferroviário-
CE, Treze-PB e Imperatriz-MA. Como se vê o sofrido 
futebol nordestino está no centro das atenções nas 
duas principais séries do futebol brasileiro.

O ano de 2019 vai ser dos mais importantes 
para o nosso futebol, afinal temos agora dois clubes 
- Botafogo e Treze - , abrindo assim maiores possi-
bilidades de termos dois acessos ou quem sabe pelo 
menos um. O Botafogo está desde 2014 e já bateu na 
trave em 2016, quando perdeu para o Boa Esporte, e 
este ano quando acabou surpreendido pelo Botafo-
go de São Paulo. Primeiro no tempo normal com um 
gol aos 47 do segundo tempo e depois nas penalida-
des máximas, desperdiçando duas.

Dos vinte clubes que disputam o Brasileiro da 
Série B deste, o Botafogo, que foi quarto na Série C 
em termos de público, supera mais de 15 clubes da 
B neste quesito e não tenho dúvida que a presença 
do Treze vai incrementar um bom número de torce-
dores nas arquibancadas. Temos condições sim de 
disputar a B. A Paraíba tem muito potencial.

Nordeste com
altos e baixos

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O Campeonato Paraibano da Segunda 
Divisão vai chegar ao seu final. Ufa! É 
que no próximo sábado acontece o se-
gundo jogo da semifinal entre Perilima 
e Sport Club Lagoa Seca, no Presiden-
te Vargas, às 15h15. O primeiro fina-
lista já conhecemos: Esporte de Patos, 
que superou o São Paulo Crystal. Isso 
significa dizer que na próxima semana 
devem acontecer os dois jogos finais. 
Se for confirmado o favorito Perilima, 
o primeiro jogo deve acontecer em 
Patos no meio de semana e o segun-
do em Campina Grande. De qualquer 
forma uma solução, afinal é muito 
triste ver uma competição paralisada 
por problemas no tapetão.

Enfim, uma solução

Srgoool Ronaldinho
Parabenizar o site 
Srgoool editado pelo 
amigo Rodolfo Brito 
com tanta informação 
estatística que nos 
brinda a cada dia. Não 
tem site igual ou simi-
lar. Muito profissional e 
vai fundo na busca de 
números desafiadores. 
Bela fonte de consulta.

O deboche de 
Ronaldinho com 
apenas R$ 24,63 de 
saldo em conta cor-
rente para pagar uma 
multa da Justiça de 
R$ 8,5 milhões, foi 
destaque negativo na 
imprensa internacional 
e nem poderia ser 
indiferente.

O Boa Esporte, de Varginha, já está rebaixa-
do para a Série C do Campeonato Brasileiro. 
Para quem tem memória curta, a equipe em 
2016 tirou o sonho do Belo subir para a Série 
B quando venceu já nos acréscimos por 1 a 0, 
naquela falha de Michel Alves. Nos 17 jogos em 
Varginha, a média de público é de 237 pagantes.

De volta à Série C

Após Bruna Benites, que passou por cirurgia no joelho, agora foi a vez de Rafaelle sofrer uma contusão preocupante 

Mais uma atleta da Se-
leção Brasileira que atua no 
futebol chinês sofreu uma 
lesão que exige um tempo 
longo de recuperação. De-
pois de Bruna Benites - pas-
sou por cirurgia no joelho 
em outubro -, Rafaelle tam-
bém terá que passar por 
um procedimento cirúrgico, 
que será realizado hoje, em 
São Paulo. A zagueira titu-
lar do Brasil disse que teve 
o problema no dia 24 de ou-
tubro no jogo do seu clube, 
o Changchun, diante do Pe-
quim. Depois dos primeiros 
exames na China, viajou ao 
Brasil para que ocorresse 
o diagnóstico também pe-
los profissionais da Seleção 
Brasileira. O tempo previs-
to de recuperação é de seis 
meses, e a Copa do Mundo 
começa em 7 de junho.

“Minha lesão foi no dia 
24 de outubro no jogo con-
tra o Pequim na China. Ma-
chuquei no final do primeiro 
tempo e saí do jogo. Eu fiz a 
ressonância logo em segui-
da na China mesmo na mi-
nha cidade e eles estavam 
na dúvida. Uns médicos fa-
laram que tinha rompido e 
outros médicos disseram 

que não, mas depois eles 
afirmaram que tinha rompi-
do e deixaram à disposição 
para eu escolher onde que-
ria fazer o tratamento. Se 
eu queria tratar na China ou 
outro país da Europa. Acon-
selharam que eu tratasse na 
Alemanha, mas preferi ficar 
perto da minha família aqui 
no Brasil. Conversei com o 
pessoal da seleção e eles me 
indicaram o médico que fez 
a cirurgia da Bruna e a ci-
rurgia vai ser hoje em São 
Paulo” disse Rafaelle ao blog 
Dona do Campinho.

Marco Aurélio Cunha, 
coordenador das seleções 
femininas da CBF, acredita 
que a jogadora pode estar 
sim de volta aos gramados 
para a disputa do Mundial, 
na França. O dirigente afir-
mou ao blog que irá suge-
rir que a defensora faça o 
restante do tratamento no 
Brasil e não na China ou em 
outro país.

“Já está no Brasil e pas-
sou por exames e a cirurgia 
será hoje. Prazo bem limite 
(para participar da Copa). 
Talvez dê tempo sim se for 
bem-sucedido em seis me-
ses pode jogar. Fica ali bem 
no limite. Tem que estar em 
boas condições físicas e ela 

tem condições.
“Nós não temos direi-

to de impor porque ela tem 
contrato na China, mas va-
mos sugerir que ela faça no 
Brasil a recuperação. Bruna 
Benites também está indo 
bem no processo de recupe-
ração” afirmou.

Questionada sobre a 
possibilidade, Rafaelle afir-
mou que toparia sim seguir o 
processo de recuperação no 
Brasil até mesmo pela con-
fiança que deposita nos pro-
fissionais da comissão técnica 
da seleção. Mas diz que ainda 
precisa falar com seu clube.

“Toparia ter esse acom-
panhamento com a seleção 
até por isso que escolhi vir 
fazer a cirurgia no Brasil. 
Mas ainda está tudo indefini-
do. Cheguei a conversar com 
o fisioterapeuta e com o mé-
dico da seleção. Estamos ten-
do contato direto, mas com 
certeza eu toparia e minha 
vontade é esse tratamento 
de qualidade aqui com a se-
leção. Mas ainda não decidi-
mos nada porque também 
tenho que conversar com 
meu clube na China” afirmou 
ao Dona do Campinho.

Sobre o tempo de recu-
peração de seis meses, ela 
garante que vai trabalhar 

muito para estar disponível 
para a competição da Fifa e 
afirma que irá respeitar o 
tempo certo do processo.

“Vou trabalhar bastante 
para me recuperar o mais 
rápido e voltar o melhor 
possível para estar bem para 
a Copa do Mundo. Vai ser um 
período apertado agora, mas 
tentarei de tudo, conversar 
com meu clube para me li-
berar e ficar tratando aqui 
no Brasil com a seleção que 
é um tratamento de qualida-
de que eu conheço e confio 
para poder estar nesse pe-
ríodo até a Copa do Mundo. 
Sei que é um período aper-
tado e tudo vai depender do 
tratamento e eu respeitando 
o tempo certinho e não pas-
sar por cima de nada para 
não atrapalhar a volta aos 
gramados”, disse.

A Seleção Brasileira 
está viajando para a França, 
onde enfrenta as donas da 
casa neste sábado, às 17h 
(de Brasília). Além de Ra-
faelle e Bruna Benites lesio-
nadas, Vadão não conta tam-
bém com Marta e Cristiane, 
também com problemas físi-
cos. O amistoso serve como 
preparação à Copa do Mun-
do, que ocorre de 7 de junho 
a 7 de julho de 2019.

Globo Esporte

Seleção Brasileira feminina 
perde 2a jogadora por lesão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Banimento

Agência antidoping da Itália impõe 
sanções severas a ex-nadadores

Bicampeão mundial 
dos 100m livre na década 
passada, o italiano Filip-
po Magnini, de 36 anos, 
foi banido do esporte por 
quatro anos pela agência 
antidoping de seu país. O 
nadador se aposentou no 
ano passado após partici-
par de quatro Jogos Olím-
picos (de Atenas 2004 ao 
Rio 2016). Outro atleta 
com passagem pela sele-
ção nacional, Michele San-
tucci, recebeu o mesmo 
tempo de punição.

Os dois foram conde-
nados pelo uso de subs-
tâncias proibidas, embora 
Magnini jamais tenha sido 

flagrado em um exame an-
tidoping e negue veemen-
temente utilização de dro-
gas ilícitas.

O argumento dos 
procuradores que os acu-
saram se baseava no en-
volvimento deles com o 
nutricionista Guido Por-
cellini, que por sua vez 
foi banido por 30 anos 
por distribuir substâncias 
dopantes a atletas de alto 
rendimento.

“Não existe prova con-
tra mim, foi uma sentença 
que já estava escrita. Nós 
com certeza iremos ape-
lar. Eu não fiz nada, essa 
sentença é ridícula” afir-
mou o ex-nadador à agên-
cia italiana Ansa.

Foto: Lucas Figueiredo / CBF

Rafaelle, do lado direito, se contundiu no dia 24 de outubro, na China, onde joga. Ela fará uma cirurgia em São Paulo e ficará afastada dos gramados, por vários meses

Globo Esporte

Magnini foi campeão 
mundial dos 100m livre em 
Montreal, em 2005, e em 
Melbourne, em 2007. Ele 
também fez parte da equi-
pe italiana que foi bronze 
no revezamento 4x200m 
nos Jogos de Atenas, em 

2004. Além disso, ele so-
mou outras duas medalhas 
em Campeonatos Mundiais 
em piscina longa (4x100m 
livre em Melbourne 2007 
e Kazan 2015) e outras 
nova em Mundiais em pis-
cina curta.

Bicampeão mundial Filippo Magnini foi pego no exame antidoping

Foto: Divulgação
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Rodada da Série B nessa terça-feira bateu o recorde com 35 marcados nos 10 jogos, uma média de 3,5 por partida

A Série B do Campeona-
to Brasileiro está no final, mas 
ainda chovem gols na edição 
2018. Tanto é verdade que a 
35ª rodada bateu recorde com 
35 bolas no fundo do barbante. 
Foram 25 tentos dos mandan-
tes e dez gols dos visitantes. 
Média de 3,5 comemorações 
por partida. Apenas Figueiren-
se e Guarani ficaram no 0 a 0 no 
Estádio Orlando Scarpelli, em 
Florianópolis, nessa terça-feira.

Esta foi apenas a terceira 
vez que a divisão registrou 30 
ou mais tentos. O recorde, até 
então, havia sido na 3ª rodada 
com 34 gols. Naquela oportu-
nidade não houve 0 a 0. Já na 
7ª rodada foram 30 gols. Des-
de então, porém, a Série B não 
tinha chegado perto da marca. 
Para se ter uma ideia, em 12 ro-
dadas o total de tentos não al-
cançou 20. A pior marca foi de 
14 gols na 30ª rodada.

Desta vez, no entanto, foi 
diferente. Vide o animado 4 a 3 
do Paysandu sobre o Oeste no 
Estádio da Curuzu, em Belém. 
O tento da vitória do Papão foi 
anotado literalmente no últi-
mo minuto. Sorocaba, interior 
de São Paulo, também recebeu 
uma partida com sete gols. O 
São Bento enfiou 5 a 2 no Cori-
tiba no Walter Ribeiro.

Houve ainda os 4 a 2 do 
Londrina diante do Criciúma e 
o surpreendente 5 a 0 do Bra-
sil ante o Vila Nova. Já Atlético 
Goianiense e Avaí, postulantes 
ao acesso, ficaram no 2 a 2. O 
duelo que registrou o primeiro 
rebaixamento, no entanto, foi 
econômico. A Ponte Preta ba-
teu o lanterna Boa Esporte, por 
1 a 0, e rebaixou os mineiros. 
No Castelão, o Fortaleza per-
deu a chance de ser campeão 
antecipado ao empatar, por 1 a 
1, com o CSA.

Com os 35 gols desta 
rodada, a Série B chegou a 
776 no total, sendo 431 dos 
donos da casa e 345 dos visi-
tantes. Média de 2,22 tentos 
por confronto. A vitória dos 
mandantes, por 1 a 0, é o re-
sultado mais repetido na atual 
temporada - 53 vezes. O Atlé-
tico Goianiense tem ajudado 
a levantar a média de gols da 
divisão. O Dragão tem a pior 
defesa (49) e o melhor ataque 
(51), este ao lado do Goiás. A 
36ª rodada será disputada en-
tre sexta-feira e sábado.

Sr. Goool

Show de gols no Brasileiro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

CSA tem 91,1% de chance de subir para a elite

Restam apenas três ro-
dadas para o fim da Série B 
do Campeonato Brasileiro e 
apenas Fortaleza e Boa Es-
porte sabem seus destinos 
para 2019: o time cearense 
já está garantido na elite do 
futebol brasileiro, enquanto 
a equipe mineira vai para a 
Série C. De resto, a briga é 
boa.

O próximo a garantir 
uma vaga na Série A deve 
ser o CSA, segundo coloca-
do com 58 pontos que tem 
91,1% de chance de acesso 
segundo o site Chance de 
Gol, e 92% de acordo com o 
InfoBola.

O Chance de Gol dá 
chance de acesso de 84,2% 
para o Goiás (3º com 57 
pontos) e 78,9% para o Avaí 
(4º também com 57 pontos). 
Dentre aqueles que sonham 
o Londrina (5º com 54) tem 
23,5%, a Ponte Preta (6ª 
com 53) tem 13,8%, o Atlé-
tico-GO (7º com 52) tem 
4,1%, Vila Nova (8º com 52) 
tem 2,8% e o Guarani (9º 

ESPN

O Avaí, do 
atacante 
Rodrigão (C) 
também está 
na briga pelo 
acesso à 
Série A do 
Campeonato 
Brasileiro

com 50) aparece com 1,6%. 
Já no InfoBola o Goiás apa-
rece com 83%, o Avaí tem 
75%, Londrina 27%, Ponte 
Preta 11%, Atlético-GO 6%, 
Vila Nova 4% e Guarani com 
2%.

A briga contra o rebai-
xamento está menos acirra-
da. Apenas o Chance de Gol 
avalia esta situação e apon-
ta que o Sampaio Corrêa 
(19º com 32 pontos) tem 
99,8% de cair, o Juventude 

(18º com 35) aparece com 
99,7%, e o Paysandu (17º 
com 35) com 93,2%.

Outros cinco times ain-
da têm o “fantasma” por 
perto, sendo que o Coritiba 
tem apenas 0,02%, Oeste e 

Brasil de Pelotas aparecem 
com 0,2%, Criciúma com 
1,4% e o CRB, primeiro fora 
da zona do rebaixamento, 
tem apenas 5,6% de chance 
de queda. A 36ª rodada co-
meça já nesta sexta-feira.

Foto: Cristiano Estrela/DC

São Paulo

Diego Souza não treina, mas deve participar do clássico
Diego Souza desfalcou o 

treino de campo do São Pau-
lo na manhã de ontem, no CT 
da Barra Funda. Com dores 
musculares, o centroavante 
ficou no Reffis.

Inicialmente, no entan-
to, Diego Souza não preocu-
pa para o jogo contra o Corin-
thians, no próximo sábado, 
às 17h (de Brasília), na arena 
do rival, pela 33ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

Por outro lado, o técnico 
Diego Aguirre contou com 
Everton Felipe durante o 
aquecimento. O meia-atacan-
te evoluiu na recuperação de 
uma lesão no joelho direito 
e trabalhou ao lado do res-
tante do grupo do São Paulo. 
Não se sabe, no entanto, se 
ele estará à disposição para 
o clássico.

Desempenho ruim do Corinthians 
Independentemente do resulta-

do no clássico deste sábado, às 17h 
(de Brasília), diante do São Paulo, em 
Itaquera, pela 33a rodada do Brasilei-
rão, o Corinthians acabará 2018 com 
desempenho pior em clássicos do que 
teve na temporada passada, quando foi 
campeão paulista e brasileiro.

Em duelos pelo Paulistão e Brasilei-
rão em 2018, foram 12 enfrentamentos, 
com cinco vitórias, cinco derrotas e dois 
empates. Em porcentagem, o aprovei-
tamento atual é de 47,2%. Em caso de 
vitória no fim de semana, chegará a 
51% – derrota levará a 43,5% e empate 
a 46,1%.

Adversários da semifinal e da final 
do Paulistão, respectivamente, São 

Paulo e Palmeiras foram superados nos 
pênaltis pelo Timão após uma vitória 
para cada lado nos jogos de ida e volta. 
Dos três rivais, apenas o Santos não foi 
derrotado pelo Corinthians em 2018. 
Relembre: No ano passado, com o técni-
co Fábio Carille no auge, o Corinthians 
foi o melhor paulista em clássicos, com 
73% de aproveitamento diante dos seus 
três principais rivais. Foram sete vitórias, 
três empates e apenas uma derrota em 
11 jogos. O único tropeço foi contra o 
Santos, na Vila Belmiro.

Apesar de ser um ano irregular para 
o Corinthians em clássicos, o desempe-
nho atual ainda fica superior ao obtido 
em 2016, em temporada em que o time 
teve pior rendimento dos últimos anos.

Durante o aquecimen-
to, Gonzalo Carneiro apenas 
correu separado do elenco. 
Antes de todos os treino, a 
comissão técnica mede o 
desgaste dos atletas e pre-
serva quem tem risco de 
sofrer lesões. O atacante 
uruguaio tem sido titular 
e teve uma carga de treino 
mais leve.

Contra o Corinthians, 
Aguirre não terá Luan e Ro-
jas (lesionados). O técnido 
do São Paulo não revelou 
o time titular. Uma possível 
equipe é a seguinte: Jean; 
Bruno Peres, Arboleda, 
Bruno Alves e Reinaldo; 
Jucilei, Hudson e Liziero; 
Everton, Gonzalo Carneiro 
e Diego Souza.

Everton Felipe e Ewerton treinam fisicamente no CT do São Paulo

Foto: Marcelo Hazan

Fortaleza e CSA empataram em 1 a 1, resultado que adiou a conquista por antecipação do título da equipe cearense e manteve os alagoanos na briga pelo acesso à elite do futebol nacional

Foto: Twittter: @FortalezaEC
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Dirigentes dos clubes rebaixados buscam meios judiciais para participar do Campeonato Paraibano de 2019

Se depender do Auto Es-
porte e Desportiva Guarabira, 
clubes rebaixados para a se-
gunda divisão no Campeonato 
Paraibano de Futebol deste 
ano, o conselho arbitral que vai 
definir os detalhes da competi-
ção de 2019 só será realizado 
com a presença das duas agre-
miações. Os clubes já entraram 
com uma ação conjunta no 
Tribunal de Justiça Desportiva 
da Paraíba e aguardam o julga-
mento para os próximos dias.

De acordo com o calendá-
rio divulgado pela CBF para o 
próximo ano, os campeonatos 
estaduais deverão começar no 
mês de janeiro, e de acordo 
com o Estatuto do Torcedor, o 
campeonato deve estar total-
mente definido, 2 meses antes 
do seu início. Já estamos em 
novembro, e até agora, a Fe-
deração Paraibana de Futebol 
ainda não divulgou a data do 
conselho arbitral.

Os clubes já mostram 
impaciência, porque preci-
sam da definição para fazer 
as contratações e concluir o 
planejamento para a próxi-
ma temporada. Segundo o 
presidente do Auto Esporte, 
Helomã Nascimento, os dois 
clubes estão decididos a lu-
tarem em todas as instâncias 
possíveis para garantir a par-
ticipação na primeira divisão 
do próximo ano.

“Nós não podemos admi-
tir o nosso rebaixamento nas 
circunstâncias que ele aconte-
ceu. O Campeonato Paraibano 
deste ano sofreu manipulação 
de resultados, que prejudicou 
várias equipes, dentre elas o 
Auto Esporte. A coisa foi pro-
vada pelo Polícia Civil e Mi-
nistério Público. Os dirigentes 
acusados de envolvimento na 
operação cartola já foram até 
afastados de seus clubes e do 
futebol, enquanto aguardam 
o julgamento. As provas são 
fortíssimas e todas já estão à 
disposição da Justiça. Como 
podemos aceitar os resulta-
dos deste campeonato, diante 
de tanta sujeira? “indagou o 
presidente do Alvirrubro.

Ontem o secretário geral 
do TJD/PB, Carlos Marques 
confirmou que o TJD já rece-
beu a medida inominada dos 
2 clubes, mas ainda não tem 
uma data para julgamento. “O 
presidente Ricardo Barros já 
está analisando e vai passar 
para o procurador Fernando 
Uchoa, que assumiu recen-
temente. Ele então decidirá 
se aceita ou não a denúncia, 
e em caso afirmativo, possa 
marcar o julgamento. Como o 
TJD passou muito tempo sem 
procurador, tem muito pro-
cesso para ser avaliado e não é 
possível marcar agora o julga-
mento”, afirmou o secretário.  

Auto e Desportiva querem
estar no Conselho Arbitral

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Botafogo

Gleide vê a equipe pronta para a estreia

A diretora e técnica 
do Botafogo, Gleide Costa, 
disse ontem que a equipe 
está pronta para a estreia 
no Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2018, 
no próximo dia 14, contra 
o Kashima. O jogo está pro-
gramado para as 19 horas, 
no CT Ivan Tomaz, no Va-
lentina de Figueiredo, em 
João Pessoa. 

“Nós estávamos aguar-
dando com muita expecta-
tiva esta tabela. Vamos co-
meçar logo com um clássico 
com o Kashima nosso maior 
rival nos últimos anos. A 
equipe foi bastante modi-
ficada, mas espero que o 
entrosamento venha com 
a sequência de partidas, e 
vamos em busca de mais 
um título paraibano, o tetra-

campeonato”, disse Gleide.
O Botafogo recebeu 

reforços importantes de 
última hora para a com-
petição, como a atacante e 
eterna artilheira, Lucilene, 
que teve uma participação 
na Seleção Brasileira e es-
tava bem na Ferroviária de 
Araraquara, de São Paulo.

Após o Kashima, o 
Belo vai enfrentar o Misto, 
no dia 19. Na terceira roda-
da o adversário será o Gua-
rá, no dia 21. Em seguida, 
vai encarar o Picuiense, no 
próximo dia 25, e por últi-
mo, a Desportiva Guarabi-
ra, no dia 30. Os jogos se-
rão apenas de ida. As duas 
melhores equipes desta 
fase de classificação já pas-
sarão direto para a final, 
que já está programada 
para o dia 2 de dezembro, 
às 15 horas, no CT Ivan To-
maz.

TJD já recebeu a 
medida inominada 

dos dois clubes, mas 
ainda não tem uma 

data para julgamento. 
O presidente está 
analisando o caso

Foto: Rafael Passos/Correio Online

Desportiva e Auto Esporte prometem buscar todos os direitos para disputar a competição sob o argumento de que foram prejudicados pela arbitragem, conforme mostrou a Operação Cartola

Dirigente prevê muitas transformações

O novo presidente do 
Treze, empresário Walter 
Cavalcante Junior, garantiu 
ontem que o Treze passará 
por grandes transforma-
ções para o próximo ano. 
Ele acredita que com a 
união de todos que fazem 
o clube, o Galo será bem 
mais forte a partir de ago-
ra. Walter só poderá tomar 
posse após o término da 
atual gestão, que será no 
dia 30 deste mês. Porém, 
é desejo dele, assumir o 
clube no dia da apresenta-
ção oficial do elenco, que a 

princípio, está programada 
para o próximo dia 26.

“Nós estamos aguar-
dando apenas a definição 
da FPF sobre o início do 
Campeonato Paraibano, 
para decidir sobre o dia 
que começarão os traba-
lhos com o elenco. A prin-
cipal condição para que 
eu resolvesse concorrer à 
presidência do clube foi a 
união de todos os setores 
do Treze, e com a ajuda de 
todos, seremos muito for-
tes em 2019”, prometeu o 
novo presidente.

Sobre as mudanças, 
Walter disse que elas co-
meçam na própria direção 

de futebol. Alan Kardeck e 
Fábio Azevedo deverão ser 
substituídos por Léo Fir-
mino e Felipe Lago. No se-
tor jurídico do clube, quem 
assumirá será o advogado 
Leidson Farias. Em relação 
ao patrimônio, Walter não 
adiantou muita coisa, mas 
garantiu que será compos-
to por duas pessoas, uma 
que será encarregada ape-
nas pelo Estádio Presiden-
te Vargas, e outra que pen-
sará só no clube. 

Em relação ao elenco, 
Walter confirmou o técni-
co Maurílio Lima e disse 
que o grupo de atletas já 
está praticamente fechado 

para a próxima tempora-
da. O último contratado e 
já anunciado foi o zagueiro 
Léo Fioravanti, que está no 
São Bernardo de São Paulo, 
e que este ano enfrentou o 
próprio Treze, na Série D, 
pelo URT de Minas Gerais. 
O zagueiro inclusive já deu 
entrevista, se dizendo mui-
to satisfeito com a sua vin-
da para o Alvinegro.

“Estou muito feliz. É 
uma honra para mim de-
fender um clube do nível 
do Treze. Espero ser mui-
to bem recebido no clube 
e pelos torcedores. Tenho 
1’90 metros e 83 quilos, 
sou zagueiro de origem e 

estou vindo para somar 
com o grupo e levar o Galo 
à Série B de 2020”, disse o 
jogador, acrescentando que 
está em forma, porque ain-
da está treinando no São 
Bernardo.

Walter Cavalcante 
confirmou também que o 
preparador físico será Ale-
xandre Duarte, um velho 
conhecido do torcedor pa-
raibano, com passagens vi-
toriosas pelo próprio Treze 
e por outras equipes do Es-
tado. O treinador de golei-
ros será Júlio Aranha, que 
hoje está no Boa Esporte 
de Minas Gerais, disputan-
do a Série B. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Gleide disse que a estreia diante do Kashima, o maior rival, é muito importante para a sequência do trabalho

Foto:Reprodução/TV Cabo Branco

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Numa brincadeira, o australiano comeu o molusco, que é vetor de um verme que causa um tipo de meningite

O ex-jogador de rúgbi Sam 
Ballard, de 28 anos, morreu na 
sexta-feira (2) vítima de um ver-
me que contraiu há oito anos 
após comer uma lesma durante 
uma aposta com amigos em Sid-
ney, na Austrália. Uma doença 
causada pelo parasita deixou 
quase todo o corpo do jovem pa-
ralisado durante esse tempo.

De acordo com depoimen-
tos dados à imprensa australia-
na, Ballard bebia vinho em um 
encontro com os amigos quando 
o grupo percebeu uma lesma 
passar pelo chão do terraço onde 
estavam. Provocado pelos com-
panheiros, o jovem, à época com 
19 anos, engoliu o animal vivo.

Somente dias depois, Bal-
lard começou a se sentir mal. 
Primeiro, dores nas pernas. Ele 
e a família, então, procuraram 
um médico – suspeitava-se de 
esclerose múltipla, doença que 
acometeu o pai do rapaz.

Mas o diagnóstico mostrou 
que Ballard contraiu meningite 
eosinofílica, uma das doenças 

Jovem morre na Austrália 
oito anos após comer lesma

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Roy Hargrove
2/11/2018 - Aos 49 anos, 
em Nova Iorque, devido a 
uma parada cardíaca após 
complicações de uma 
doença renal. Trompetista 
norte-americano nascido 
no Texas, um talento pre-
coce e presença frequente 
nos festivais de jazz euro-
peus. Um dos músicos mais respeitados da comunida-
de de Nova Iorque e do mundo. Pioneiro vencedor do 
Grammy, conhecido por sua intensidade e linda balada.

Raymond Chow – 3/11/2018 – Aos 91 anos, em Hong 
Kong. Considerado o “padrinho” do cinema de Hong 
Kong e que lançou as carreiras internacionais de Bruce 
Lee e Jackie Chan. Cofundador dos estúdios Golden Har-
vest em 1971, produziu mais de 170 filmes ao longo de 
sua carreira. Trabalhou com Bruce Lee em ‘The Big Boss’ 
(1971), sucesso mundial e impulsionou ao estrelato o 
ator rei das artes marciais. Produziu e coproduziu dois 
dos filmes mais conhecidos de Bruce Lee: ‘O Retorno 

do Dragão’ (1972) e ‘Operação 
Dragão’ (1973). Produtor, nas-
cido em Hong Kong em 1927, 
também colheu grande sucesso 
com Jackie Chan, com quem tra-
balhou entre outros no filme ‘O 
Jovem Mestre do Kung Fu’, lan-
çado em 1980.

Bravo – 3/11/2018 - Em 
João Pessoa. Músico Alberto 
de Araújo, conhecido pelos 
amigos como Betinho e no 
meio artístico como Bravo. 
Seu corpo foi achado em 
casa, no dia 4 de novembro 
por um familiar. Sepulta-
mento aconteceu no dia 5 no 
Cemitério do Cristo Redentor, na capital paraibana. Além 
de músico, ele também era produtor musical, jornalista e 
agente de trânsito em João Pessoa. Como artista, foi líder 
dos projetos Falange e Kill The Boss, ambos de música 
instrumental. Foi guitarrista da banda Nublado e tam-
bém já trabalhou em eventos como Festival Mundo, em 
João Pessoa, e Radioca, na Bahia.

João Ricardo Moderno
6/11/2018 – No Rio de Ja-
neiro, aos 64 anos. Presiden-
te da Academia Brasileira de 
Filosofia (ABF), ele sofreu 
uma parada cardiorrespira-
tória quando estava dentro 
de um avião, no Aeroporto 
Internacional Antônio Carlos 
Jobim, na Ilha do Governador, no RJ. Estava a caminho de 
Brasília, onde participaria de reunião com a equipe de 
transição de Jair Bolsonaro (PSL). Filósofo e jornalista. 
Trabalhou e colaborou com O Pasquim, Tribuna da Im-
prensa, O Dia e Jornal do Brasil, além de publicações dedi-
cadas a arte. Era comentarista de televisão e rádio.

Esquerdinha
31/10/2018 - Aos 46 
anos, em João Pessoa, de 
infarto. O ex-atleta José 
Marcelo Januário, o Es-
querdinha, nasceu em 
Caiçara e começou a sua 
carreira no Santos de Te-
reré, como meia. Depois 
se transferiu para o Bo-
tafogo, onde jogou como lateral esquerdo, posição em 
que se consagrou nacional e internacionalmente. Es-
querdinha jogou também no Vitória, no Bahia, no Goiás 
e depois se transferiu para o futebol da Espanha. Sua 
melhor fase foi no Porto de Portugal, onde passou sete 
anos conquistando muitos títulos, dentre eles o Portu-
guês e a Eurocopa, defendendo a seleção portuguesa. 
Foi sepultado em João Pessoa.

Foto: Reprodução/Internet

Foto: Rafael Passos

Foto: Reprodução/Redes Sociais

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

causadas pelo verme Angios-
trongylus cantonensis. Lesmas e 
caramujos são hospedeiros natu-
rais desse parasita, que, muitas 
vezes, é contraído após esses mo-
luscos consumirem fezes de rato.

A maioria dos casos não 

evolui para complicações. Em 
Ballard, porém, a doença o dei-
xou em coma por 420 dias. Quan-
do acordou, todo o corpo estava 
paralisado.

A história ganhou páginas 
de jornais australianos e espaço 

em programas de tevê do país, 
mostrando os cuidados da mãe, 
Katie, com o jovem paralisado. 
Ballard perdoou os amigos que o 
provocaram a engolir a lesma, e 
eles continuaram a fazer parte do 
dia-a-dia do ex-jorgador de rúgbi.

Sugestão de leitura 

Novo estudo mostra que chocolate, 
café, chá e vinho prolongam a vida

‘O Ano do Pensamento Mágico’ é um 
livro sobre superação do sofrimento

O consumo de chocolate, 
café, chá e vinho ajuda a pro-
longar a expectativa média de 
vida, mas desde que sejam in-
geridos com um suplemento 
de zinco. É a conclusão de um 
novo estudo internacional.

Uma equipe internacio-
nal de pesquisadores, lide-
rada por Ivana Ivanovi-Bur-
mazovi, da Universidade de 
Erlangen-Nuremberga (FAU), 
na Alemanha, apurou que o 
zinco pode ativar uma molé-
cula orgânica no chocolate, 
no café, no chá e no vinho, que 
ajuda a proteger o organismo 
do estresse oxidativo.

O estresse oxidativo 
está diretamente associado 
ao envelhecimento e a algu-
mas doenças graves. Já o zin-
co é um mineral ligado a um 

melhor rendimento físico, 
assim como à saúde de cabe-
los, unhas e pele.

Com intervenção em 
nível do metabolismo celu-
lar, o zinco ajuda a regular 
enzimas fundamentais para 
o bom funcionamento do sis-
tema digestivo, por exemplo, 
contribuindo para a perda de 
peso, e também neutraliza os 
efeitos dos chamados radicais 
livres, que estão associados a 
várias doenças.

E quando combinado 
com chocolate, café, chá e vi-
nho, o zinco “pode proteger 
contra o superóxido respon-
sável pelo estresse oxidativo”, 
explica o comunicado da FAU 
sobre o estudo internacional.

“O zinco ativa os gru-
pos hidroquinona”, que se 
encontram nos polifenóis 
presentes nos quatro pro-

dutos, ou seja, no composto 
orgânico que é responsável 
pelo cheiro e pelo sabor, no-
tam os pesquisadores.

Assim, produz “uma 
proteção natural contra o 
superóxido, um subproduto 
da respiração celular huma-
na que danifica as próprias 
biomoléculas do corpo. Por 
exemplo, as proteínas ou lí-
pidos, assim como o genoma 
humano”, acrescentam.

No artigo científico pu-
blicado na Nature Chemistry, 
salienta-se que a hidroqui-
nona isolada não é capaz de 
“quebrar o superóxido”. Mas 
quando combinada com o 
zinco, é criado “um complexo 
de metal”, que “imita a enzi-
ma superóxido dismutase 
(SOD)” que, por sua vez, pro-
tege o corpo “dos processos 
de degradação causados pela 

oxidação” e tem “um efeito 
antioxidante”, apontam os 
autores do estudo.

Desse modo, “o superó-
xido pode ser metabolizado e 
o dano para o organismo pre-
venido”, evitando-se o estres-
se oxidativo, afirmam.

A descoberta pode ace-
lerar o desenvolvimento de 
medicamentos baseados em 
zinco, mas também abre as 
portas à opção de acrescentar 
suplementos com esse mine-
ral à comida enriquecida com 
hidroquinona.

“É certamente possível 
que vinho, café, chá ou cho-
colate possam estar dispo-
níveis no futuro com zinco 
adicionado“, frisa Ivana. No 
entanto, o excesso de álcool 
pode “destruir os efeitos po-
sitivos da combinação”, aler-
ta a cientista.

Já imaginou, em um 
mesmo período, perder o 
marido e ter de lidar com 
uma doença séria com sua fi-
lha única? Pois essa situação 
foi o que vivenciou a autora 
deste livro, lançado em 2005. 
Sem autopiedade e clichês, 
Joan Didion narra de forma 
emocionante e envolvente o 
período de um ano, em que 
teve de lidar com a morte do 
seu marido e também escri-
tor, John Gregory Dunne, e 
com os problemas de saúde 
de sua filha.

‘O Ano Pensamento 
Mágico’ é um livro sobre su-
peração. Mas também sobre 
a necessidade de atravessar-
mos momentos em que toda 
a nossa vida parece ruir, a 
partir de uma experiência 
pessoal que, ao mesmo tem-
po, aborda temas universais.

Se você espera por fór-
mulas mágicas que ensinem 
o passo a passo para superar 
esse momento difícil, esque-
ça! O livro não oferece nada 
nesse sentido, mas ajuda o 
leitor a compreender que 

passar por períodos de dor 
é necessário e inevitável na 
vida de todos nós.

SERVIÇO 
n Primeira
publicação: 2005
n Autora: Joan Didion
n Número de
páginas: 240
n Gênero: memórias
n Indicações: Prêmio 
Pulitzer
n Prêmio: National 
Book Award

Sam Ballard contraiu um verme após comer uma lesma e a doença deixou quase todo o seu corpo paralisado
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Plenário aprovou multa indenizatória que será paga aos usuários finais do sistema “diretamente prejudicados”

O Plenário do Senado 
aprovou ontem o projeto de 
lei que institui multa a ser 
paga por empresas concessio-
nárias aos usuários dos ser-
viços de energia elétrica em 
caso de interrupção no for-
necimento. O PLS 209/2015 
agora segue para a análise da 
Câmara dos Deputados.

Do senador Ronaldo 
Caiado (DEM-GO), a proposta 
estabelece que, em caso de fa-
lha no fornecimento de ener-
gia elétrica, a empresa distri-
buidora ficará sujeita a multa 
indenizatória que será paga 
aos usuários finais do sistema 
“diretamente prejudicados”.

A multa deverá ser apli-
cada quando for superado o 
valor limite de indicadores de 
qualidade do serviço presta-
do, podendo ser quitada pela 
forma de crédito na fatura ou 
em espécie, por prazo não 
superior a três meses após o 
período da apuração.

As multas estarão sujei-
tas a valores mínimo e má-
ximo e não será devida em 
situações como interrupções 
de curta duração; interrup-
ção causada por insuficiên-
cia técnica no interior da 
área sob domínio do usuário 
final; caso de suspensão por 
inadimplência do consumi-
dor; interrupções programa-
das pela concessionária ou 
permissionária de distribui-
ção e interrupções oriundas 
de atuação de esquemas de 
alívio de carga solicitado 
pelo Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS).

De acordo com a pro-
posta, deverão ser implan-
tadas ferramentas que 

Da Agência Senado

Empresa de energia que falhar 
no fornecimento pagará multa

Fernando Bezerra Coelho destacou as contribuições dos colegas Walter Pinheiro, Lindbergh Farias e Otto Alencar para que o acordo para votação da proposta ocorresse

permitam a auditoria dos in-
dicadores de qualidade, inde-
pendentemente das informa-
ções da empresa prestadora 
do serviço. A implantação 
desses mecanismos deverá 
ser iniciada no prazo máximo 
de 18 meses, a contar da pu-
blicação da lei.

Direito do consumidor
O relator do PLS em 

Plenário, senador Fernando 
Bezerra Coelho (MDB-PE), 
ressaltou a importância da 
proposta.

“Na relação de consumo, 
o consumidor é a parte hi-
possuficiente, razão pela qual 

seus direitos devem ter trata-
mento diferenciado, inclusive 
aqueles relativos à indeniza-
ção por descontinuidades no 
serviço prestado”, disse.

Ele destacou as contri-
buições dos colegas Walter 
Pinheiro (sem partido-BA), 
Lindbergh Farias (PT-RJ) e 
Otto Alencar (PSD-BA) para 
que o acordo para votação da 
proposta ocorresse. E elogiou 
emendas dos senadores Wil-
der Morais (DEM-GO), Valdir 
Raupp (MDB-RO), Otto Alen-
car e José Agripino (DEM-RN) 
que foram incorporados ao 
texto do projeto.

Risco hidrológico
O texto aprovado tam-

bém trata do chamado risco 
hidrológico. A legislação atual 
obriga as usinas a produzirem 
uma quantidade mínima de 
energia. Quando o volume ge-
rado fica abaixo do piso, as hi-
drelétricas devem pagar uma 
espécie de multa.

Em alguns casos, a queda 
é provocada por fatores hi-
drológicos, como a seca. Mas, 
de acordo com as empresas, 
em outras situações a produ-
ção cai por conta de fatores 
como a política energética do 
governo e os atrasos na entre-
ga de linhas de transmissão. 

O texto aprovado isenta as hi-
drelétricas de multa quando 
a causa for considerada “não 
hidrológica”.

Cemig
O PLS também trata da 

controvérsia entre a Com-
panhia Energética de Minas 
Gerais (Cemig) e a União. Em 
2017, um leilão do Governo 
Federal vendeu a grupos es-
trangeiros usinas que respon-
diam por metade da geração 
da Cemig.

Por decisão da justiça, 
as usinas permaneceram sob 
controle da estatal mineira 
mesmo após o fim da conces-

são. A União cobra da Cemig 
valores relativos à energia 
produzida nesse período. 
Pelo texto aprovado, o Gover-
no Federal abre mão desses 
recursos.

“Destaco aqui a questão 
do risco hidrológico, o GSF. 
Destaco aqui a questão da 
Cemig, para resolver uma es-
pécie de buraco negro que fi-
cou durante o período da des-
contratualização das usinas 
hidrelétricas operadas pela 
Cemig que foram leiloadas. E 
destaco, por fim, a sugestão 
da implantação de uma in-
fraestrutura de distribuidora 
de gás, que foi alvo de intensa 
negociação e que não permi-
tiu a apreciação dessa maté-
ria na sessão de anteontem. 
Mas, com as sugestões dos 
parlamentares, conseguimos 
produzir um texto comum, 
que atende, portanto, as de-
mandas que estavam coloca-
das”, disse Fernando Bezerra 
Coelho.

Gasodutos
O PLS estabelece ainda 

a criação do Fundo de Ex-
pansão dos Gasodutos de 
Transporte e Escoamento da 
Produção (Brasduto), vincu-
lado ao Ministério de Minas 
e Energia. O objetivo é expan-
dir o sistema de dutos de gás 
natural para todas as capitais.

O texto aprovado tam-
bém flexibiliza a renovação de 
concessões de distribuição de 
energia elétrica previstas na 
Lei 12.783, de 2013. O prazo 
hoje estabelecido por essa lei 
para apresentação do pedido 
de prorrogação é de 60 meses 
antes do fim da concessão. O 
texto aprovado altera o prazo 
para 36 meses.

Foto: Jefferson Rudy/Agência Senado

Escola Cidadã Integral

CEJ desenvolve o projeto  
Jornal na Escola com internos

Jornal Educando do 
CEJ. Assim está intitulada 
a 1ª edição do projeto Jor-
nal na Escola, desenvolvido 
pela Escola Cidadã Integral 
Socioeducativa, no Centro 
Educacional do Jovem (CEJ), 
unidade para comprimento 
de medidas da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente (Fundac). O 
jornal impresso, fruto de um 
trabalho interdisciplinar que 
busca estimular o interesse e 
as habilidades dos socioedu-
candos com ferramentas da 
informática e em diferentes 
áreas do conhecimento, foi 
concluído no final de outu-
bro, e já circula dentro da 
unidade socioeducativa, com 
informes sobre as atividades 
pedagógicas realizadas na 
Escola.

O Jornal Educando do 
CEJ surgiu como uma ideia 
de inovar as práticas durante 
as aulas, por meio do incen-
tivo à leitura e à produção 
textual dos alunos. “É um su-
porte pedagógico valioso no 
desenvolvimento da leitura 
e escrita e que possibilita o 
exercício da argumentação, 
persuasão e criatividade, for-

mando leitores conscientes 
ao transformar a realidade em 
que está inserido”, explicou a 
professora Drielly Gregório. 

“Durante as aulas da Es-
cola Cidadã Integral Socioe-
ducativa Almirante Saldanha 
com os alunos que partici-
pam do projeto pedagógico 
CEJ Alfabetizado, percebemos 
que os jovens de modo geral 
têm grande necessidade de 
trabalhar a escrita e leitura, 
assim como de se sentirem 
reconhecidos e valorizados”, 
acrescentou Drielly. 

O principal objetivo do 
Jornal Educando do CEJ é que 
a produção colabore para a 
formação cultural, social, po-
lítica e humana dos alunos 
que estão em cumprimento 
de medida socioeducativa. 
Além disso, contribuam para 
que os leitores e os escritores 
ampliem o seu vocabulário e 
desenvolvam a interpretação 
de textos, proporcionando a 
capacidade de pensamento 
crítico da realidade, assu-
mindo conscientemente seu 
papel de sujeito. 

Segundo Flávia Tavares 
Gomes, coordenadora pe-
dagógica do CEJ, a primeira 

edição do jornal foi lançada 
dia 29 de outubro no refei-
tório da unidade e contou 
com a presença da diretora 
da escola, Tatiana Pinangé, a 
assessora da socioeducação 
Hellen Cris, do presidente da 
Pastoral do Menor, Padre Xa-
vier, dos técnicos da unidade, 
professores e agentes socioe-
ducativos que vieram pres-
tigiar esse momento tão im-
portante para toda a equipe 
e educandos. “Na ocasião, os 
jovens fizeram uma apresen-
tação, seguindo as orienta-
ções da professora com muita 
desenvoltura e entusiasmo. 
Eles falaram para o público 
das matérias escolhidas, das 
entrevistas realizadas, das fo-
tos elegidas”, disse Flávia.  

“A escola, em conjun-
to com a direção e técnicos 
da unidade, têm sido muito 
importantes nesse processo 
de ressocialização. Seguin-
do o fluxo da normativa, do 
respeito, da perseverança e 
da dignidade, os jovens con-
seguirão mudar de vida em 
parceria com seus familia-
res”, disse Wendow Lacerda, 
diretor do CEJ, durante en-
trevista a um dos jovens.

Falso personal trainer é 
flagrado pelo CREF10/PB

O Conselho Regional de 
Educação Física da 10ª Re-
gião – Paraíba (CREF10/PB) 
realizou mais uma ação de 
fiscalização, que culminou 
com a condução de um falso 
personal trainer à delegacia. 
O jovem foi flagrado dando 
aula numa academia, na orla 
de João Pessoa, mesmo não 
sendo formado e, portanto, 
sem possuir registro profis-
sional para exercer a ativi-
dade. O caso, registrado na 
terça-feira (6), já está sendo 
investigado pela polícia.

De acordo com o diretor 

de orientação e fiscalização 
do CREF10, Bruno Moura, a 
operação contou com o apoio 
da Polícia Militar e foi rea-
lizada depois de denúncias 
feitas por profissionais que 
dão aula no estabelecimen-
to. “Recebemos a denúncia 
e monitoramos o suspeito 
para que o flagrante aconte-
cesse de maneira planejada”, 
declarou. O jovem flagrado 
negou a prática irregular e 
revelou que é estudante de 
Educação Física.

O presidente do Con-
selho, Francisco Martins da 

Silva, reiterou a importância 
das denúncias sobre o exer-
cício ilegal da atividade e 
alerta estudantes ou demais 
pessoas que tentam se passar 
por profissionais registrados. 
“Todos os dias realizamos 
ações de fiscalização e as 
denúncias têm contribuído 
muito para o bom andamen-
to das operações. Aprovei-
tamos para agradecer à Po-
lícia Militar pelo apoio e aos 
profissionais registrados, 
que têm denunciado, cons-
tantemente, as irregularida-
des”, ressaltou.

Presos suspeitos e 2 armas 
são apreendidas no Grotão

A Polícia Militar pren-
deu, na tarde de ontem, dois 
suspeitos e apreendeu duas 
armas de fogo e munições no 
bairro do Grotão, Zona Sul 
da capital. 

Policias da Companhia 
de Choque estavam reali-
zando um patrulhamento na 
comunidade do Arame, no 
Grotão, quando abordaram 
um grupo de suspeitos que 
estavam jogando dominó. Na 
abordagem, foi identificado 

que dois suspeitos, de 27 e 
30 anos, estavam portando 
dois revólveres calibre 38 e 
várias munições do mesmo 
calibre, fato que os levaram a 
ser presos em flagrante. Um 
dos revólveres apreendidos 
é considerado uma arma es-
pecial, com capacidade para 
sete munições. 

Defesa
Os homens detidos re-

velaram para os policiais que 

estavam armados para se de-
fender dos inimigos que pode-
riam tentar contra a vida de-
les. Segundo os policiais, um 
dos homens detido é suspeito 
de praticar vários crimes no 
bairro e responde por homicí-
dio e estava com um mandado 
de prisão em aberto. 

Os suspeitos detidos, as 
armas e munições apreen-
didas foram encaminhados 
para a Central de Flagrantes 
no bairro do Geisel.
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento de fardamentos e camisas tipo padrão, 
destinados a manutenção das atividades do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: 
Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, 
às 09:00 horas do dia 23 de Novembro de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.
com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 06 de Novembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00024/2018 – FMS-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATE-

RIAL DE EXPEDIENTE, PARA A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX.
MODALIDADE: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00003/2018 – FMS-PMBEX
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE BAYEUX – CNPJ: 

08.924.581/0004-02
CONTRATADO: JAQUELINE FERREIRA SILVA – ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04
ADITIVO CONTRATUAL QUE TEM POR OBJETIVO O ACRÉSCIMO EM TORNO DE 25% AO 

CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00024/2018 – FMS-PMBEX DA ADESÃO A ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS Nº 00003/2018 – FMS-PMBEX, TOTALIZANDO O VALOR DO ACRÉSCIMO EM R$ 
113.846,66 (CENTO E TREZE MIL E OITOCENTOS E QUARENTA E SEIS REAIS E SESSENTA 
E SEISCENTAVOS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00040/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00091/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00040/2018–PMBEX, 
oriundo do PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00091/2018 – PMBEX, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, 
com base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o pro-
cedimento em favor deJOSEFA JOSÉ PEREIRA, CPF: 468.474.134-68, RG: 1.062.668 SSP/PB 
pelovalor total de R$ 15.600,00 (QUINZE MIL E SEISCENTOS REAIS). REPRESENTADO POR: 
12 x R$ 1.300,00 (UM MIL E TREZENTOS REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À AV. 
GENIVAL GUEDES, Nº 555, MARIO ANDREAZZA, BAYEUX-PB, ONDE FUNCIONARÁ O ANEXO 
DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL JAIDÊ RODRIGUES,em consequência, 
fica convocada o proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, 
caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB,07 deNovembrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00114/2018 –PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À AV. GENIVAL GUEDES, Nº 555, MARIO AN-

DREAZZA, BAYEUX-PB, ONDE FUNCIONARÁ O ANEXO DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO 
FUNDAMENTAL JAIDÊ RODRIGUES.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00040/2018 – PMBEX; PRO-
CESSO LICITATÓRIO Nº 00091/2018 – PMBEX

DOTAÇÃO: 22.06 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO
12.361.3032.2024 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE/QSE
12.361.3032.2191 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB
VIGÊNCIA: DE 07/11/2018 A 07/11/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: JOSEFA JOSÉ PEREIRA, CPF: Nº 468.474.134-68, RG: Nº 1.062.668 SSP/PB
VALOR TOTAL: R$ 15.600,00 (QUINZE MIL E SEISCENTOS REAIS).REPRESENTADO POR: 

12 x R$ 1.300,00 (UM MIL E TREZENTOS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00041/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00092/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00041/2018–PMBEX, 
oriundo do PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00092/2018 – PMBEX, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, com 
base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento 
em favor deILMA SANDRA CESÁRIO FERREIRA, CPF: 288.192.684-34 RG: 673.503 SSP/PB pelo-
valor total de R$ 21.744,00 (VINTE E UM MIL E SETECENTOS E QUARENTA E QUATRO REAIS), 
REPRESENTADO POR: 12 x R$ 1.812,00 (UM MIL OITOCENTOS E DOZE REAIS), para LOCAÇÃO 
DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA FRANCISCO PONTES, Nº 114, BAIRRO DO SESI, NA CIDADE 
DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO CENTRO POP,em consequência, fica convocada o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB,07 deNovembrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00115/2018 –PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA FRANCISCO PONTES, Nº 114, BAIRRO 

DO SESI, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO CENTRO POP.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00041/2018 – PMBEX; PRO-

CESSO LICITATÓRIO Nº 00092/2018 – PMBEX
DOTAÇÃO: 2.091 - FUNDO MUNICIPAL DA ASSISTÊNCIA SOCIAL – FMAS
08.244.3039.2211 – SERVIÇOS DA PROTEÇÃO SOCIAL ESPECIAL
VIGÊNCIA: DE 07/11/2018 A 07/11/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: ILMA SANDRA CESÁRIO FERREIRA, CPF: 288.192.684-34 RG: 673.503 

SSP/PB
VALOR:R$ 21.744,00 (VINTE E UM MIL E SETECENTOS E QUARENTA E QUATRO REAIS), 

REPRESENTADO POR: 12 x R$ 1.812,00 (UM MIL OITOCENTOS E DOZE REAIS)

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE ATA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 0004/2018 

BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO  7892/2013 
TIPO: MENOR PREÇO MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 0004/2018 OBJETO: 
Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de informática para 
atender as necessidades da Superintendência de Transito e Transportes Públicos FORNECEDOR: 

- COMERCIO ATACADISTA DE ARTIGOS PARA INFORMÁTICA. CNPJ 24.710.087/0001-59
ITEM(S): 2 - 5 - 6 - 12 - 14 - 18 - 19 - 20. VALOR: R$ 47.649,00.
DATASONIC INDÚSTRIA E DESTRUIÇÃO DE ELETRÔNICOS LTDA. CNPJ 07.179.175/0001-

57 ITEM(S): 8. VALOR: R$ 110,00.
GERALDO VIDAL DA NOBREGA. CNPJ 18.995.457/0001-49 ITEM(S): 1 - 7 - 17 - 21. VALOR: 

R$ 133.715,00.
LEANDRO ALVES CAVALCANTE. CNPJ 27.314.928/0001-05 ITEM(S): 11. VALOR: R$ 1.690,00.
- MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTO DE INFORMÁTICA LTDA. CNPJ 14.402.647/0001-

54 ITEM(S): 3 - 4 - 9 - 10 - 13 - 15 - 16.VALOR: R$ 40.350,00.PERFAZENDO UM VALOR GLOBAL 
DE DE 223.514,00(Duzentos e vinte três mil e quinhentos e quatorze reais)

PRAZO: 12(DOZE)meses contados da sua assinatura. 
CONTRATANTE: FELIX ARAUJO NETO FORNECEDOR: COMERCIO ATACADISTA DE ARTI-

GOS PARA INFORMÁTICA; DATASONIC INDUSTRIA E DISTRUIÇÃO DE LETRONICOS LTDA;
GERALDO VIDAL DA NOBREGA; LEANDRO ALVES CAVALCANTE; MULTFORTE COMERCIO 

E SUPRIMENTO DE INFORMÁTICA LTDA DATA DA ASSINATURA: 05/04/2018
FELIX ARAUJO NETO

DIRETOR SUPERINTENDENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00031/2018
 Aos 05 dias do mês de Novembro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia PB 18 - Km 3,5 - Centro 
- Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 
3.555, de 08 de Agosto de 2000, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como 
as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00031/2018 que objetiva o registro de preços para: Material de limpeza para 
atender as necessidades das Escolas, CREIS e Departamentos da Secretaria de Educação, Cultura 
e Esportes, no exercício de 2019 conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste 
instrumento; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CONDE - CNPJ nº 08.916.645/0001-80.

VENCEDOR: BRUNO E CARLA COMERCIO E SERVICOS LTDA
CNPJ: 13.344.533/0001-32
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2

BALDE plástico capacidade 
aproximada de 40 litros, com 
tampa. O produto deverá ter 
etiqueta com dados de iden-
tificação, marca do fabricante 
e capacidade.

ICASA UND 146 12,70 1.854,20

4

COPO para água em plástico, 
descartável, capacidade 200 
ml, em poliestireno branco, 
no tóxico, com frisos e sali-
ência na borda, peso por 100 
(cento) do copo deverá ser 
igual ou superior a 220 gra-
mas e de acordo com norma 
NBR 14.865. Embalagem 
em saco plástico contendo 
100 unidades, com dados 
de identificação do produto e 
marca do fabricante.

TOTALPLAST PCT 1200 2,10 2.520,00

6

DETERGENTE líquido, neu-
tro, biodegradável, pronto 
uso, com 500 ml. Acondicio-
nado em embalagem original 
do fabricante, com o nome do 
responsável técnico, o lote, 
data de fabricação, validade 
e registro no Ministério da 
Saúde.

CLEAN UND 8000 0,97 7.760,00

8

ESPONJA de lã de aço, com 
14 pacotes de oito unidades. 
Acondicionada em embala-
gem original do fabricante, 
com dados de identificação 
do produto.

ASSOLAN FD 110 13,50 1.485,00

12

PANO de chão em algodão al-
vejado, tipo saco, bordas com 
acabamento em overlock, 
medindo aproximadamente 
(70 x 50) cm. O produto de-
verá ter etiqueta com dados 
de identificação e marca do 
fabricante.

SÃO JOSÉ UND 1820 1,62 2.948,40

15

PÁ para lixo, em zinco, cabo 
longo em madeira. O produto 
deverá ter adesivo com dados 
de identificação e marca do 
fabricante.

PERNAMBU-
CANA UND 480 2,35 1.128,00

16

RODO para piso, com 1 (uma) 
borracha, cabo e base em 
madeira, comprimento da 
base de 30 cm, cabo com 
1,20 m. A borracha deve 
ultrapassar a base em 25 
mm. O produto deverá conter 
etiqueta com dados de identi-
ficação e marca do fabricante.

PERNAMBU-
CANA UND 480 2,50 1.200,00

18

SABÃO em pó com tensoativo 
biodegradável, contendo na 
composição água, coran-
te e branqueador óptico, 
com 500g. Acondicionado 
em embalagem original do 
fabricante, com o nome do 
responsável técnico, o lote, 
data de fabricação, validade 
e registro no Ministério da 
Saúde.

JARAGUÁ UND 5000 1,23 6.150,00

27

VASSOURA para limpeza 
de bacia sanitária, estrutura 
de plástico, com cerdas de 
piaçava e cabo de madeira 
medindo 20 cm. O produto 
deverá conter etiqueta com 
dados de identificação e mar-
ca do fabricante.

PERNAMBU-
CANA UND 100 2,45 245,00

28

LIXEIRA para coleta seletiva, 
com pedal, 60lts-polipropileno 
com tampa e peda, nas cores 
amarelo, verde, azul, e mar-
rom - 09 (nove) unidades de 
cada cor

JAGUAR UND 45 68,00 3.060,00

TOTAL 28.350,60

VENCEDOR: CAVALCANTE & CIA LTDA -
CNPJ: 10.655.938/0001-01
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

7

ESPONJA de fibra sintética, 
dupla face, para uso geral, 
medindo aproximadamente 
(7 X 11 X 2) cm. Acondi-
cionada em embalagem 
individual original do fabri-
cante, com data de validade, 
composição e dados de 
identificação do produto.

BAKANINHA UND 3000 0,32 960,00

10

FÓSFORO em embalagem 
com 10 caixas contendo 40 
palitos cada. Acondicionado 
em embalagem original do 
fabricante com dados de 
identificação do produto.

BILLA PCT 1000 1,69 1.690,00

13

PANO de prato em algodão 
alvejado, bordas com aca-
bamento em overlock, alta 
absorção, medindo aproxi-
madamente (70 x 50) cm. O 
produto deverá ter etiqueta 
com dados de identificação 
e marca do fabricante.

FLANEBERG UND 1820 1,57 2.857,40

25
AVENTAL em plástico du-
ravel, forrado, dimensões 
aproximadas 1,20m 0,60m.

FLANEBERG UND 292 3,76 1.097,92

TOTAL 6.605,32

VENCEDOR: GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELLI
CNPJ: 24.483.944/0001-25
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

21

VASSOURA em piaçava 
tipo leque, comprimento 
total de 30 cm, cabo em 
madeira. O produto deverá 
conter etiqueta com dados 
de identificação e marca do 
fabricante.

DEDEL UND 480 3,99 1.915,20

23

PRENDEDOR em polietile-
no, para varal de roupa, ta-
manho padrão, embalagem 
com 12 unidades.

VARRAL PCT 500 1,32 660,00

TOTAL 2.575,20

VENCEDOR: JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI -
CNPJ: 19.580.923/0001-98
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

ÁGUA SANITÁRIA a base 
de hipoclorito de sódio, com 
teor de cloro ativo entre 2,0 
a 2,5 % p/p, com 1 litro. 
Acondicionada em embala-
gem original do fabricante, 
com o nome do responsável 
técnico, o lote, data de fabri-
cação, validade e registro 
no Ministério da Saúde.

TROIA LI-
TRO 3000 1,05 3.150,00

5

DESINFETANTE líquido 
a base de pinho, para uso 
geral, ação bactericida e 
germicida, com 500 ml. 
Acondicionado em emba-
lagem plástica original do 
fabricante, com o nome do 
responsável técnico, o lote, 
data de fabricação, validade 
e registro no Ministério da 
Saúde.

SHERON UND 8000 1,09 8.720,00

9

FLANELA em 100% algo-
dão, bordas overloqueadas 
em linhas de algodão, para 
uso geral, medidas aproxi-
madas (40 x 70) cm. Acon-
dicionada em embalagem 
original do fabricante com 
dados de identificação do 
produto.

DANTEX UND 136 1,11 150,96

14

PAPEL higiênico comum, 
branco, com 100% fibras 
celulósicas, com 64 rolos de 
30 m x 10 cm. Acondiciona-
do em embalagem plástica 
original do fabricante, com 
dados de identificação do 
produto.

NILLY FD 2000 23,75 47.500,00

17

SABÃO em barra, embala-
gem com 5 unidades de 200 
g cada, pronto uso. Acon-
dicionado em embalagem 
original do fabricante com 
dados de identificação do 
produto, data de fabricação, 
prazo de validade e registro 
no Ministério da Saúde.

NOVO REINO PCT 2000 3,15 6.300,00

19

SACO para acondiciona-
mento de alimentos, em po-
lietileno de alta densidade, 
virgem, transparente, me-
dindo aproximadamente (30 
x 40) cm em bobina com 5 
kg. Embalagem com dados 
de identificação do produto 
e marca do fabricante.

HIPERROL Rl 1000 14,82 14.820,00

20

SACO plástico para lixo, 
para acondicionamento 
de resíduos domiciliares, 
classe I, em resina termo-
plástica virgem ou reciclada, 
largura de 75 cm, podendo 
variar +/- 1,0 cm, altura mí-
nima de 105 cm, capacida-
de nominal para 100 litros, 
podendo ser apresentado 
em qualquer cor, com 100 
unidades. A embalagem 
deverá informar a marca 
do fabricante, dimensões 
do saco, quantidade e os 
dizeres "manter fora do 
alcance de crianças", "uso 
exclusivo para lixo" e "saco 
não adequado a conteúdos 
perfurantes". O produto de-
verá atender Normas ABNT 
NBR 9191.

DONAPACK PCT 500 11,11 5.555,00

22
COADOR de café, 100% 
algodão, com profundidade 
de 17 cm.

MATEX UND 120 1,20 144,00

26

ÁLCOOL etílico líquido, 
46° inpm (54ºGL), para uso 
doméstico. Acondicionado 
em embalagem original do 
fabricante com 500 ml, com 
dados de identificação do 
produto, nome do respon-
sável técnico, o lote, data 
de fabricação, validade e 
Registro no Ministério da 
Saúde.

TUPI UND 1000 2,15 2.150,00

30

TOCA protetora capilar no 
tamanho único, confeccio-
nada em TULE amaciado, 
com fio de nylon 40, na 
cor branca com no mínimo 
40cm de diâmetro quando 
aberta, com elasticidade 
suficiente e capaz de pro-
teger totalmente os cabe-
los de forma confortável. 
Antialérgica, lavável, reuti-
lizável, provida de elástico 
duplo, reforçado na borda 
com acabamento perfeito, 
isenta de furos, rasgos ou 
quaisquer outros defeitos 
prejudiciais a sua utilização. 
Embalada em saco plástico, 
acondicionada conforme 
a praxe do fabricante de 
forma a garantir a higiene 
e a integridade do produto 
até seu uso. A embalagem 
deverá conter externamente 
os dados de identificação, 
procedência e quantidade

LAMARE UND 568 1,41 800,88

TOTAL 89.290,84

VENCEDOR: MARIA JOSE FERREIRA
CNPJ: 12.270.525/0001-26
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

3

CLORO líquido, com 1 litro. 
Acondicionado em embala-
gem original do fabricante, 
com o nome do responsável 
técnico, o lote, data de fabri-
cação, validade e registro 
no Ministério da Saúde.

VALÊNCIA UND 3000 1,95 5.850,00

11

LUVA plástica descartavél, 
em polietileno, transparente 
lisa, tamanho único, com 
100 unidades. Acondicio-
nada em embalagem com 
dados de identificação do 
produto, marca do fabri-
cante e data de fabricação.

DESCARPACK PCT 238 1,60 380,80

24 CORDA para varal em 
nylon, com 10m, cor branca. BRUXAXA UND 200 1,14 228,00

29

CESTO em propileno vaza-
do (tipo tela) para lixo, capa-
cidade 08 litros. Embalagem 
com dados de identificação 
do produto.

ARQPLAST UND 210 1,80 378,00

TOTAL 6.836,80

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Conde firmar contrata-

ções oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00031/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00031/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00031/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - BRUNO E CARLA COMERCIO E SERVICOS LTDA.
Item(s): 2 - 4 - 6 - 8 - 12 - 15 - 16 - 18 - 27 - 28.
Valor: R$ 28.350,60.
- CAVALCANTE & CIA LTDA -.
Item(s): 7 - 10 - 13 - 25.
Valor: R$ 6.605,32.
- GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELLI.
Item(s): 21 - 23.
Valor: R$ 2.575,20.
- JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI -.
Item(s): 1 - 5 - 9 - 14 - 17 - 19 - 20 - 22 - 26 - 30.
Valor: R$ 89.290,84.
- MARIA JOSE FERREIRA.
Item(s): 3 - 11 - 24 - 29.
Valor: R$ 6.836,80.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 05 de Novembro de 2018

MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: Material de limpeza 
para atender as necessidades das Escolas, CREIS e Departamentos da Secretaria de Educação, 
Cultura e Esportes, no exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: BRUNO E CARLA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 28.350,60; CAVALCANTE & 
CIA LTDA - - R$ 6.605,32; GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELLI - R$ 
2.575,20; JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 89.290,84; 
MARIA JOSE FERREIRA - R$ 6.836,80.

Conde - PB, 30 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 07/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 07/2018, que objetiva: Fornecimento e instalação 
de vidros temperados para as portas dos Gabinetes dos vereadores da Câmara Municipal; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: J. A. VIDROS LTDA - R$ 7.416,00.

POMBAL - PB, 07 de Novembro de 2018
ROGÉRIO MARTINS DE ARRUDA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO E EQUI-

PAMENTOS A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DO SETOR DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL 
DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 60018/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Muni-
cípio de Cajazeiras: 02.130 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.305.1004.2062 - MANUTENÇÃO 
DO BLOCO DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE (VIG. SANITÁRIA, VIG. EM SAÚDE E OUTRAS) 3390.30 
- MATERIAL DE CONSUMO 4490.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 0002 - RE-
CEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS - SAÚDE 0014 - TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSOS DO SUS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60100/2018 - 07.11.18 - COMÉRCIO DE RAÇÕES E PRODUTOS 
AGROPECUÁRIOS ALCINDO LTDA - R$ 5.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 REVOGAÇÃO - Pregão Eletrônico nº 0005/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 0005/2018, que objetiva: Aquisição de EQUIPAMENTOS E MO-
BILIÁRIOS, para Creche Proinfância, , visando executar as ações elaboradas no Plano de Ações 
Articuladas do Termo de Compromisso PAR nº 201401121, para atender à Secretaria Municipal de 
Educação, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital; REVOGO o 
correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Cajazeiras - PB, 07 de Novembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60018/2018, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO E EQUIPAMENTOS A FIM DE ATENDER AS 
NECESSIDADES DO SETOR DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, 
CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE.; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: COMÉRCIO DE RAÇÕES E PRODUTOS AGROPECUÁRIOS 
ALCINDO LTDA - R$ 34.994,00.

Cajazeiras - PB, 07 de Novembro de 2018
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RESPOSTA IMPUGNAÇÃO DE EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida Joca Claudino, 
s/n, Bairro Por do Sol - Cajazeiras - PB, Centro Administrativo, Entendemos pela PROCEDÊNCIA 
PARCIAL da impugnação, proposta por JEFFERSON STEFANIO LAURENTINO DE ANDRADE, 
CNPJ: 22.196.782/0001-02, excluindo o item 9.2.14, da documentação necessária à habilitação e 
incluído no item 15.0 DO CONTRATO, do instrumento convocatório, deixando de atender a exigên-
cia, respondera as sanções do item 16.0.  Entendemos também pela IMPROCEDÊNCIA TOTAL 
da impugnação, proposta por MXM SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA, CNPJ: 05.029.743/0001-08. 
Fica mantido a mesma data para realização da sessão as 11:00 horas do dia 13 de novembro de 
2018, tendo em vista que modificação não altera a formulação da proposta. Art. 21, § 4o, da Lei 
8.666/93. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-2534/3531-7571.
Email: cplcajazeiras@gmail.com

Cajazeiras - PB, 07 de novembro de 2017
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00138/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 22 de No-
vembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
Embarcação para Fiscalização Ambiental, para atender as necessidades da SEMAPA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 07 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 0020/2018

AVISO DE ADIAMENTO
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público aos interessados que, a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇO 020/2018, cujo ob-
jeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REQUALIFICAÇÃO DA PRAÇA DO PARQUE DO 
JACARÉ NO MUNICIPIO DE CABEDELO, marcada para o dia 21/11/2018 às 09:00h, será adiada 
para o dia 23/11/2018 às 12:00h. O NOVO EDITAL está disponível no Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. 

Cabedelo - PB, 07 de Novembro de 2018
CARLOS ANTÔNIO RANGEL DE MELO JUNIOR – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00055/2018
OBJETO: Execução dos serviços de CONSTRUÇÃO de PASSAGEM MOLHADA no Sítio Malha-

da, zona rural do Município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 
- CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00055/2018 - Tomada de Preços nº 00004/2018. 
VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses de 02/11/2018 até 02/03/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e PLANENG ENGENHARIA LTDA - ME. DATA DE ASSINATURAS: 01/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 3.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00071/2017
OBJETO: Execução dos serviços de Construção da Praça de Eventos, localizada no Conjunto 

Alzira Toscano - Cuitegi/PB, objeto do Contrato de Repasse nº 1023862-06/2015 - Programa: Infra-
estrutura Turística - Ministério do Turismo - Caixa Econômica Federal. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
57 da Lei Federal nº 8.666/93 e também de acordo com a Cláusula SÉTIMA - Contrato nº 00071/2017 
- Tomada de Preços nº 00002/2017. VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses de 10/11/2018 até 10/03/2019, 
conforme a seguinte dotação: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS FEDERAIS - CONTRATO DE 
REPASSE Nº 1023862-06/2015 - PROGRAMA: INFRAESTRUTURA TURÍSTICA - MINISTÉRIO DO 
TURISMO - CAIXA ECONÔMICA FEDERAL (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - OUTROS) - 
20.700 - SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS - 15.451.0007.1032 - ELEMENTO DE DESPESA: 
449051 – OBRAS E INSTALAÇÕES. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e 
CONSTRUTORA SBG - EIRELI - ME. DATA DE ASSINATURAS: 11/10/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.

OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 398/2018 datado de 11/07/2018 e com término de vigência em 11/11/2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1034.817-92/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 22.455.563/0001-07- 
EDUARDO AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 07/11/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 12/02/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação e empresa para confecção de materiais em geral para melhor atender 
as necessidades da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00099/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 3.3.90.39.01 - 
Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00451/2018 - 07.11.18 - DANIEL FERREIRA 
ALVES - R$ 543.605,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00099/2018, que objetiva: Contratação e empresa 
para confecção de materiais em geral para melhor atender as necessidades da Administração 
Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DANIEL FERREIRA 
ALVES - R$ 543.605,00.

Guarabira - PB, 07 de Novembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
TOMADA DE PREÇOS N° 33005/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DO LABORA-
TÓRIO DE INOVAÇÃO CULTURAL, EM JOÃO PESSOA-PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da Tomada de Preços n° 33005/2018: 
EMPRESA CLASSIFICADA: Nenhuma. EMPRESA DESCLASSIFICADA: ENGENHARTE CONS-
TRUÇÕES E CONSULTORIA LTDA - EPP - R$ 51.336,44 (cinqüenta e um mil, trezentos e trinta e 
seis reais e quarenta e quatro centavos), por não atender ao Item 8.5 (conforme Relatório de Análise 
de Composições de Preços emitido pela UEM/SEPLAN, a empresa apresentou inconformidades na 
apresentação de suas composições de preços unitários) e 8.7. do Edital. O resultado detalhado do 
julgamento da proposta comercial encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 07 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Ofi-

cial, torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico SRP de nº 09047/18, realizada no dia 19 de outubro de 2018, às 09:30h, que teve como 
objeto o  sistema de registro de preços para aquisição de materiais para os alunos dos cursos de 
qualificação profissional, destinado aos alunos matriculados e frequentes nas escolas municipais de 
João Pessoa na modalidade de Educação de Jovens e Adultos – EJA foi declarada FRACASSADA, 
nos termos da Ata da Sessão Pública constante do processo administrativo sob o nº 2018/041317.

João Pessoa, 07 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09050/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/063303
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VESTIMENTAS 

PARA A COMPOSIÇÃO DO UNIFORME ESCOLAR, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DOS 
ALUNOS MATRICULADOS NO ANO LETIVO DE 2019, NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, NAS 
ETAPAS DA EDUCAÇÃO INFANTIL, ENSINO FUNDAMENTAL I E II, EDUCAÇÃO DE JOVENS E 
ADULTOS – EJA E ESCOLA DAS ARTES. 

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, no uso de suas atribuições 
e com fulcro no art. 49 (caput), da Lei Federal nº 8.666/93 de 21/06/93 e demais alterações poste-
riores, torna público a decisão de revogar a licitação supracitada, por razões de interesse público.

João Pessoa, 07 de novembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

COMUNICADO – ANALISE DE RECURSO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 0025/2018
OBJETO: 02 (dois) veículos tipo ambulância 0 (zero) quilômetro, para a secretaria de saúde deste 

município . RECURSO ADMINISTRATIVO INTERPOSTO: empresa FIORI VEICOLO S.A, contra o 
resultado da Fase de Proposta do Pregão Presencial de Nº00025/2018. O Pregoeiro comunica que, 
após analise do recurso apresentado, foi dado deferimento ao mesmo – recurso deferido.  Maiores 
informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
na sede da Prefeitura no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis. 

Marcação - PB, 05 de Novembro de 2018.
Luan Fabricio Pereira de Oliveira – Pregoeiro oficial 

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0006/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público 

aviso de licitação da Tomada de Preços nº 006/2018. Objeto: continuação da construção de uma 
creche pro infância tipo 01, convênio nº. PAC2 7387/2013/FNDE, com data de abertura para o dia 
26/11/2018, às 08:30 horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 7 de novembro de 2018
João Serafim Lemos- Presidente da CPL

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA

AVISO DE CANCELAMENTO PREGÃO PRESENCIAL Nº 042/2018
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08h30min do dia 08 de 

novembro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00042/2018, que objetiva: Aquisições Parceladas de Materiais de Construção Diversos destinados 
a Manutenção das Unidades Básicas de Saúde I, II e III Âncoras dos Sítios Várzea Comprida e 
Pedra D’água, Secretaria de Saúde, NASF e Farmácia deste Município. Justificativa: Razões de 
interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Rua Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 06 de novembro de 2018
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 044/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09h30min (horário local) do dia 21 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) 
Veículo 0 km, modelo Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta, em conformidade 
com a PROPOSTA Nº 2511801712261247862 - (Ministério da Saúde). Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 05 de novembro de 2018.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14h00min (horário local) do dia 21 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipa-
mentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em conformidade com a PROPOSTA 

Nº 2511801712221144259 - (Ministério da Saúde). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 
Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 05 de novembro de 2018.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Pregoeiro Oficial
ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 00137/2017
EXTRATO DO 03 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO

OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 000137/2017, nos termos do art. 57, II da Lei nº 
8.666/93 com novo prazo para 31/03/2019

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI - ME, inscrito no CNPJ sob nº 22.759.235/0001-02 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 30 de outubro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ERRATA DA REVOGAÇÃO DE TERMO ADITIVO
O Pregoeiro Oficial comunica que na publicação do dia 07 de novembro PUBLICADO NO 

DIARIO OFICIAL DO ESTADO, PAG. 27 E JORNAL A UNIÃO, PAG 28, onde se lê: “00137/2018”; 
leia-se: “00137/2017”.E acrescenta-se a data da publicação “dia 14/07/2018” na revogação publi-
cada no dia 07/11/2018.  Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@
GMAIL.COM DATA: 07/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00129/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 23 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O SERVIÇO 
ESPECIALIZADO EM COLETA, TRANSPORTE, TRATAMENTO (ATRAVÉS DE INCINERAÇÃO) E 
DISPOSIÇÃO FINAL DOS RESÍDUOS DOS SERVIÇOS DE SAÚDE (SUS). Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 07 de Novembro de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA PARA PERFURAÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS PARA ÁREAS URBANAS E RURAIS 
DO MUNICÍPIO DE SUMÉ/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 07 de Novembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURÍDICA ESPECIALIZADA, EM 
PROCESSOS ADMINISTRATIVOS E CAUSAS TRABALHISRAS. FUNDAMENTO LEGAL: Inexi-
gibilidade de Licitação nº IN00011/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João 
do Tigre: 01.010 - SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02.091.2027.2002 - MANTER A PROCU-
RADORIA JURIDICA MUNICIPAL 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
FÍSICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João 
do Tigre e: CT Nº 05701/2018 - 07.11.18 - GIOVANNA CASTRO LEMOS MAYER - R$ 36.000,00.
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURÍDICA ESPECIALIZADA, EM 
PROCESSOS ADMINISTRATIVOS E CAUSAS TRABALHISRAS; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GIOVANNA CASTRO LEMOS MAYER - R$ 36.000,00.

São João do Tigre - PB, 07 de Novembro de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 033/2018
Processo n° 130/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 20 de novembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 033/2018, 
paraREGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE ENDOSCOPIA 
DIGESTIVA ALTA (GASTRODUODENOSCOPIA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.O Edital poderá ser retirado na sede 
da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio 
Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pbgov.br/category/editais/.

Santa Rita, 07de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 03/2018
Registro CGE Nº 18-01056-7

CONVOCAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, convoca 
as empresas participantes do CONVITE Nº 03/2018, caso manifestem interesse, para a apresenta-
ção de nova documentação de habilitação, escoimada das causas referidas, em reunião marcada 
para o dia 13/11/2018 às 15:00h, respaldada no art. 48, § 3º da lei 8666/93 e alterações, já que as 
duas empresas licitantes foram inabilitadas e não impetraram recursos contra a decisão da CPL.  

         João Pessoa, 07 de novembro de 2018.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL
CORREGEDORIA GERAL

COMISSÃO DE PERMANENTE DE INQUÉRITOS DA SESDS
CITAÇÃO POR EDITAL

PAD nº. 004/2018/CPI/SESDS
A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito da SESDS, Grace Anne Ferreira Leite, 

Delegada de Polícia Civil, designada pela PORTARIA COGER/SESDS PAD nº 004/2018/CPI, 
publicada no Diário Oficial do Estado, Edição de 11/setembro/2018, oriunda do Corregedor Geral, 
para a instauração do presente Processo Administrativo Disciplinar, faz saber ao servidor ANTÔNIO 
RAIFF, Auxiliar de Serviços, matrícula nº. 90.432-5, que estão correndo, em seus termos legais, os 
autos do Processo Administrativo nº 004/2018/CPI/SEDS/PB em que ele figura como processado, 
incurso, em tese, no artigo 106, incisos I, II, III, IX, e X e artigo 107, incisos IV, XV, XVII, c/c os 
arts. 117 e 120, incisos I, II, IV, XI e XIII, todos da Lei Complementar nº 58/2003, considerando o 
teor do Ofício nº 413/SGRH-SESDS, de 21.08.2018, dando conta do abandono do cargo em vista 
das faltas injustificadas e consecutivas por mais de 30 (trinta) dias do servidor acima mencionado.

E, constando dos autos que se encontra em lugar incerto e não sabido, fica pelo presente edital, 
CITADO para, comparecer, SOB PENA DE REVELIA, perante esta Comissão Processante, sediada 
na Av. Tabajaras, nº 847, Edifício Friends, 1º andar, Centro, João Pessoa/PB, onde se encontram 
os autos para vista, a fim de ser marcada as oitivas das testemunhas arroladas pela Comissão e 
Defesa e em seguida o interrogatório sobre o fato que lhe é imputado. 

Para ciência do processado, conforme manda o artigo 195, parágrafo 4º, da Lei Complementar 
nº 85/2003, para o servidor ora processado, no prazo de 10 (dez) dias a contar da última publicação, 
comparecer perante a Comissão. É expedido o presente EDITAL, a ser publicado no Diário Oficial 
do Estado e em jornais de grande circulação, por 03 (três) vezes seguidas.

CUMPR A–SE e PUBLIQUE–SE 
João Pessoa/PB, 26 de outubro de 2018

GRACE ANNE FERREIRA LEITE
Presidente da Comissão

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
FORUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA

2ª Vara - Rua João Teixeira de Carvalho, n.º 480, 3º andar, Conj. Pedro Gondim, 
CEP 58031-900

EDITAL DE CITAÇÃO
Prazo: 30 (trinta) dias

AÇÃO DE USUCAPIÃO PJE 0806587-37.2018.4.05.8200
AUTOR(A)(ES): KATIA MARIA DE SOUZA FRANCA
RÉU(S): CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, JOÃO PESSOA PREFEITURA, ESTADO DA PARA-

ÍBA E RÉUS EM LUGARES INCERTOS E NÃO SABIDOS E/OU EVENTUAIS INTERESSADOS
CITAÇÃO DE(O)(A)(S): RÉUS EM LUGARES INCERTOS E NÃO SABIDOS E/OU EVENTUAIS 

INTERESSADOS, ora em lugar(es) incerto(s) e não sabido(s).
FINALIDADE: Responder(em) a Ação proposta acima mencionada, no prazo de 15 (quinze) 

dias (artigo 335 c/c artigo 231, V, ambos do CPC/2015). Cuja finalidade é o usucapião referente ao 
apartamento residencial situado a Rua Noberto de Castro Nogueira,  nº 1336, aptº 703, do bloco 
A, tipo B, Edifício Rio Canumã, no bairro do Bessa, João Pessoa/PB, descrito e caracterizado no 
Cartorio Eunapio Torres Zona Norte desta capital, as fls do livro 2 BYI sob o nº de ordem AV.7.22.429 
em 22/07/1994, contendo 2 (dois) quartos, uma sala para dois ambientes, com varanda, cozinha, 
área de serviço, quarto de empregada com banheiro, um quarto social um banheiro social, uma 
suíte com varanda. Possuem, cada um, área privativa total de 102,26 M2, área de uso comum total 
real de 59,88m2, área total real de 162,14m2, fração ideal de 1,32%, e cota-parte correspondente 
a 33,62 para cada apartamento.cadastrado na PMJP  Sob n. ST.021.QD.532.

ADVERTÊNCIA: Não sendo contestada a Ação, presumir-se-ão aceitos pelo(a)(s) Réu(Ré)(s), 
como verdadeiros, os fatos articulados pelo Autor(a)(es) (artigo 344 do CPC/2015).

PUBLICAÇÃO: O presente Edital será publicado no prazo máximo de 15 (quinze) dias, no Diário 
da Justiça Eletrônico, bem como afixado no átrio do Foro desta Seção Judiciária, cientificados os 
interessados de que a sede deste Juízo fica situada no Fórum Juiz Federal Ridalvo Costa, Rua 
João Teixeira de Carvalho, nº. 480, 3º andar, Brisamar, nesta Capital.

Expedi este Edital por ordem da MMª Juíza Federal Substituta da 2ª Vara, Eu, Raquel Alves 
Soares, Técnico Judiciário, o digitei.

OBSERVAÇÃO: A autora ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação também 
terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os advoga-
dos devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAdvogado/
avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de Processo 
Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL, bem como 
informar na procuração o numero do Cadastro de Pessoa Física - CPF do(s) advogado(s), para 

fins de Cadastro Eletrônico no PJE.
João Pessoa, 8 de outubro de 2018.

ANDRÉ FARIAS MENDONÇA
Diretor da Secretaria da 2ª Vara

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 003/2018

O Ministério Público Estadual, através da sua Comissão Permanente de Licitação torna público 
que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Tomada de Preço  nº 003/2018, tipo 
Menor Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário. OBJETO: Contratação de 
empresa para execução de serviços de engenharia para Reforma de edificação pertencente ao 
Poder Judiciário Estadual, cedido para implantação da Promotoria de Santa Luzia/PB, localizado 
na cidade de Santa Luzia, Estado da Paraíba.  A sessão pública será realizada dia 26/11/2018 às 
09:00 horas. LOCAL: Sala de Licitações localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da 
Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – 
PB. Acesso ao Edital no horário das 08:00 às 12:00 horas e de 14:00 às 18:00 horas de segunda a 
quinta-feira, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas no endereço acima citado e/ou pela internet 
no site  www.mppb.mp.br. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 07 de novembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra enumerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos. 

CLIENTE Loteamento CONTRATO LOTE QD

ADRIANO CLAUDIO DE LIMA TIMBAUBA 577 14 B

MARCOS ANTONIO FERREIRA TIMABUBA 603/604 1/15 E/D

JOSE MARCOS FIRMINO CARAPIBUS II 18933 24 F

JOSE VICENTE DA SILVA CARAPIBUS II 29292929229841 21 L

EMMY KAROL DE OLIVEIRA CARAPIBUS II 19960 7 C

RARON DANTAS MARES 565/566 19/8 9 /3C

MARIA SILONEIDE MARES 11607 4 7

MARCELO NUNES FLORIDA 17777 10 B

ADILSON MORENO FLORIDA 18964 16 G

SEVERINA DA SILVA RIBEIRO JARDIM DAS ÁGUAS 0311/2012 15 KK

JOSENILDO GUILHERMINO DE SOUZA JARDIM DOS POETAS 037/2016 05 Q

BRUNO LACERDA BELMONT FONSECA JARDIM ECOVALLE 0058/2015 32 C

NATHALYA PRYSCILA T. DE CARVALHO JARDIM ECOVALLE 0056/2015 27 G

RAFAEL SEDRIM PARENTE DE M. TAVARES JARDIM ECOVALLE 0052/2015 16 D

JOSE OSCTAVIO FARIAS DE NOVAIS JARDIM DAS ÁGUAS 0187/2013 23 II

NORFIL S.A. INDÚSTRIA TÊXTIL
CNPJ/MF Nº 02.341.494/0001-01

NIRE 25300009322
ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

REALIZADA EM 16 DE OUTUBRO DE 2018
DATA:16/10/2018. HORÁRIO: 10:00 horas. LOCAL: sede social situada no Km. 4,2 da BR-

101, Distrito Industrial, João Pessoa - PB. PRESENÇA: acionistas representando a totalidade do 
capital social, conforme assinaturas apostas no livro de presenças. CONVOCAÇÃO: Dispensada 
a publicação, nos termos do artigo 124, parágrafo 4º, da Lei nº 6.404/76. MESA: Zeev Chalon Ho-
rovitz - Presidente. Fábio Borger - Secretário.ORDEM DO DIA: Aprovar a redução do capital social;

DELIBERAÇÕES TOMADAS POR UNANIMIDADE:
1. Reduzir o capital social em R$ 63.737.482,00 (Sessenta e três milhões, setecentos e trinta 

e sete mil, quatrocentos e oitenta e dois reais), com o cancelamento de 8.377.570 (oito milhões, 
trezentas e setenta e sete mil, quinhentas e setenta) ações ordinárias nominativas, sem valor nominal, 
sendo 4.188.785 (quatro milhões, cento e oitenta e oito mil, setecentas e oitenta e cinco) ações da 
classe “A” e 4.188.785 (quatro milhões, cento e oitenta e oito mil, setecentas e oitenta e cinco) ações 
da classe “B”. Assim, o capital social passa dos atuais R$ 109.737.482,00 (cento e nove milhões, 
setecentos e trinta e sete mil, quatrocentos e oitenta e dois reais), dividido em 14.423.750 (quatorze 
milhões, quatrocentas e vinte e três mil, setecentas e cinquenta) ações ordinárias nominativas, sem 
valor nominal, sendo 7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, oitocentas e setenta e cinco) 
de ações da classe “A” e 7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, oitocentas e setenta e 
cinco) de ações da classe “B” para R$ 46.000.000,00 (quarenta e seis milhões de reais), dividido 
em 6.046.180 (seis milhões, quarenta e seis mil, cento e oitenta) ações ordinárias nominativas, 
sem valor nominal, sendo 3.023.090 (três milhões, vinte e três mil e noventa) ações da classe “A” 
e 3.023.090 (três milhões, vinte e três mil e noventa) ações da classe “B”.

2. As ações canceladas são de titularidade de todos os acionistas, de forma proporcional às 
suas respectivas participações no capital da companhia. 

3. A devolução da participação em decorrência da redução do capital social se dá mediante a 
entrega de moeda corrente nacional, no prazo de até 60 (sessenta) dias, contados a partir de 60 
dias após a publicação da presente ata.

4. Em razão do disposto acima, o artigo 5º do estatuto social da companhia passa a vigorar 
com a seguinte redação:

Artigo 5º - O capital social é de 46.000.000,00 (quarenta e seis milhões de reais), dividido em 
6.046.180 (seis milhões, quarenta e seis mil, cento e oitenta) ações ordinárias nominativas, sem 
valor nominal, sendo 3.023.090 (três milhões, vinte e três mil e noventa) ações da classe “A” e 
3.023.090 (três milhões, vinte e três mil e noventa) ações da classe “B”.

Lida e aprovada, vai esta assinada por todos os presentes. João Pessoa,16 de Outubro de 
2018. MESA: Zeev Chalon Horovitz - Presidente. Fábio Borger - Secretário. OS ACIONISTAS:OS 
ACIONISTAS:Zeev Chalon Horovitz e Fábio Borger por Norpar Participações Ltda.; Zeev Chalon 
Horovitz por Intermalha Ltda.; Zeev Chalon Horovitz; Sara Kruman; Michel Ben Horovitz; Fábio 
Borger; Daniel Borger; Veronica Borger Cattan; e Vanessa Herman Pellegrino Borger.

Certificamos que a presente é cópia fiel da original, lavrada no livro próprio.
                    Zeev Chalon Horovitz Fábio Borger
                     Presidente da Mesa Secretário da Mesa

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01003/2018

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos-PROCON– CG,nos 
termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01003/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SER-
VIÇOS GRÁFICOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA 
DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON DE CAMPINA GRANDE – PB;ADJUDICOeHOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor das empresas:  MAXGRAF GRAFICA E EDITORA 
LTDA. Valor R$ 13.900,00e MULTIGRAFICA E EDITORA LTDA; Valor R$ 13.450,00;no valor total 
a ser homologado  de R$ 27.350,00. Campina Grande - PB, 05/11/2018.RIVALDO RODRIGUES 
CAVALCANTE JR- Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos-
-Procon – CG.

 

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIALNº 01004/2018

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos-Procon– CG,nos 
termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01004/2018,que objetiva: LOCAÇÃO DE 05 (CINCO) 
IMPRESSORAS MULTIFUNCIONAIS COM SERVIÇO DE OUTSOURCING DE IMPRESSÃO PARA 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON DE 
CAMPINA GRANDE – PB;ADJUDICOeHOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de:  COPY LINE COMERCIO E SERVIÇOS LTDA no Valor R$ 20.000,00. Campina Grande 
- PB, 05/11/2018.RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR- Coordenador Executivo do Fundo 
Municipal de Defesa dos Direitos Difusos-Procon – CG.

EDITAL DE CONVOCAÇÃOASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIAO Presidente da Coo-
perativa dos Agricultores e Avicultores do Conde, (AGRICONDE) no uso de suas atribuições que 
lhe confere o estatuto social convoca os associados que nesta data são em 36 (tinta e seis) em 
condições de votar na assembleia geral extraordinária, a realizar-se na seda da Associação dos 
Trabalhadores Rurais do Assentamento Rick Charles no dia 17de novembro de 2018, às 13:00 
para primeira convocação com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados; às 14:00 horas em 
segunda convocação com a presença de metade mais um dos associados e às 15:00 horas em ter-
ceira convocação com a presença de no mínimo 10(dez associados, para deliberar sobre a seguinte 
assunto:ELEIÇÃO DOS COMPONENTES DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO E DO CONSE-
LHO FISCAL.Conde – PB, 07 de novembro de 2018.JOSUEL Domingos dos Santos - Presidente

PAULO CORDEIRO DE LIMA, CPF 130.156.088-00, TORNE PÚBLICO QUE REQUEREU À 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA – SEMAPA, DO MUNICÍPIO DE 
CABEDELO, A LICENÇA PRÉVIA E A LICENÇA DE OPERAÇAO PARA GALPAO COMERCIAL 
LOCALIZADO NO LOTE 09, QUADRA “I” DO LOTEAMENTO JARDIM JERICÓ II, NO BAIRRO DE 
CAMBOINHA, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2018-008016/TEC/LI-6445, para Condomínio Araçá 
com 56 unidadesHabitacionais, no município do CONDE- PB.
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